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Коллекторам 
обрывают 
провода
Телефонная связь  
с должниками становится им 
недоступна

В деятельности компаний по сбо-
ру долгов неожиданно возникло 
серьезное препятствие — прило-
жение для мобильных телефо-
нов, блокирующее звонки и SMS 
от коллекторов должникам. Оно 
уже пресекает общение с долж-
никами с нескольких тысяч кол-
лекторских номеров, и черный 
список постоянно растет. Как 
устранить неожиданное препят-
ствие для бизнеса законными  
методами, участникам рынка 
 пока неясно.

О приложении «Антиколлектор», 
недавно появившемся в магазине 
приложений Google Play и сразу же со-
здавшем коллекторам проблемы, 

”
Ъ“ 

рассказали участники рынка. «Созда-
тели приложения собирают базу но-
меров коллекторов, ежедневно ее об-
новляют, а само приложение блоки-
рует возможность дозвона коллекто-
рам, телефоны которых зафиксиро-
ваны в базе, на телефоны должников, 
где оно установлено, а также рассылку 
коллекторами SMS, — говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Тем коллекто-

рам, кто работает со стационарных но-
меров или с постоянных мобильных, 
это создает проблемы, поскольку бло-
кирует возможность связаться с долж-
ником, лишая одного из важных ин-
струментов взыскания». По инфор-
мации 

”
Ъ“, проблема даже вышла на 

уровень Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА). НАПКА обратилась 
в Google с просьбой проверить право-
мерность размещения данного при-
ложения и рассмотреть возможность 
его удаления из магазина. Что отве-
тил Google, в НАПКА сообщить отка-
зались. В Google сообщили, что не рас-
крывают внутренние процедуры.
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В Измайловский суд Москвы 
вчера из Генпрокуратуры посту-
пило уголовное дело о хищении 
средств вкладчиков Мособлбан-
ка. По версии следствия, быв-
ший совладелец и председатель 
правления банка Виктор Янин 
на основании фиктивных дого-
воров по вкладу «Вместе навсег-
да» за четыре дня до начала са-
нации кредитного учреждения 
СМП-банком перевел на свой 
личный текущий счет 580 млн 
руб. Однако масштабы рассле-
дования уже в ближайшее вре-
мя могут многократно возрасти: 
СМП-банк направил в следст-
венные органы заявление о при-
знании его потерпевшим при хи-
щении средств Мособлбанка, 
оценив причиненный ему ущерб 
в 116 млрд руб.

О направлении дела в Измай-
ловский суд вчера сообщила Ген-
прокуратура РФ. Перед этим 
замгенпрокурора Виктор Гринь 
подписал обвинительное заклю-
чение по уголовному делу бывше-
го совладельца (30% акций) и пред-
седателя правления Мособлбанка 
Виктора Янина. В окончательной 
редакции банкиру было предъяв-
лено обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере).

К расследованию манипуляций 
со средствами Мособлбанка следст-
венный департамент МВД присту-
пил в июле прошлого года. Осно-
ванием стали результаты провер-
ки, проведенной в банке после ре-
шения ЦБ о его санации новым 
собственником — банком «Север-
ный морской путь» (СМП), подкон-
трольным Аркадию и Борису Ро-
тенбергам. Отметим, что и до это-
го Центробанк неоднократно обра-
щал внимание на подозрительные 
операции Мособлбанка и даже вво-
дил ограничение на привлечение 
средств граждан, но до отзыва ли-

цензии так и не дошло. Совет ди-
ректоров банка в это время возглав-
лял бывший спикер Госдумы Генна-
дий Селезнев, а в наблюдательный 

совет входили отставные генералы 
различных силовых структур.

Терпение у регулятора кончи-
лось лишь после обнаружения 
в отчетности банка дыры пример-
но в 70 млрд руб. Выяснилось, что 
специально написанная програм-
ма, «увидев» деньги вкладчика, раз-
мещенные в Мособлбанке, автома-

тически расторгала якобы по жела-
нию вкладчика договор (не закры-
вая при этом банковского счета) 
и заключала другой — например, 
на покупку ценных бумаг и неких 
компаний, связанных через раз-
ной длины цепочки со структура-
ми владельцев банка.

Сначала уголовное дело следст-
венным департаментом было воз-
буждено по факту хищения или 
растраты. Подозреваемым право-
охранительные органы тогда на-
зывали Виктора Янина и «иных, не 
установленных лиц». 10 июля 2014 
года банкир был допрошен, после 
чего его задержали в порядке ста-
тьи 91 УПК РФ (до двух суток без 
избрания меры пресечения), а за-
тем ему было предъявлено обвине-
ние — для начала по ст. 160 УК РФ. 
Уже на следующий день Тверской 
райсуд, отклонив просьбу защиты 
о залоге в 5 млн руб., арестовал го-
сподина Янина.

Поскольку, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, новых фигурантов в «боль-

шом» деле о хищении средств Мо-
соблбанка пока не появилось, рас-
следование в отношении господи-
на Янина было выделено в отдель-
ное производство. В рамках этого 
нового дела банкиру предъявили 
новое обвинение — в особо круп-
ном мошенничестве, касающемся 
только одной из приписываемых 
следствием обвиняемому преступ-
ных схем.

По данным источников 
”

Ъ“, 
следствием было установлено, что 
в апреле 2014 года, «узнав о гряду-
щей санации и назначении ново-
го председателя правления, Янин 
экстренно разработал преступ-
ный план, направленный на хище-
ние средств вкладчиков». По дан-
ным следователей МВД, схема хи-
щения была довольно замыслова-
той: «Используя свое служебное по-
ложение и злоупотребляя довери-
ем подчиненных, обвиняемый дал 

указания, в соответствии с которы-
ми 5 мая были заключены догово-
ра между Виктором Яниным и дву-
мя десятками обществ о представ-
ления им займов». Среди получате-
лей значились ООО «Республикан-
ская инвестиционная компания», 
«Независимое коллекторское бю-
ро», ЗАО «ПТФ Авторус-94», «Респу-
бликанская коммунальная ком-
пания», «Частная поликлиника 

”
Медпротекция“», «Вольное потре-

бительское общество» и т. д. А так 
как все расчеты с компаниями-за-
емщиками проходили уже через 
личный текущий счет председате-
ля правления Мособлбанка, на нем 
в итоге и аккумулировались ог-
ромные средства — более 53,9 мл-
рд руб. Фактически вся работа бан-
ка в тот день велась через личный 
счет председателя правления.

После этого, говорится в мате-
риалах расследования, «осозна-
вая, что эта сумма сформирована 
за счет собственных средств бан-
ка путем совершения фиктивных 
бухгалтерских проводок», банкир 
отдал распоряжение об открытии 
от имени физических лиц 107 фик-
тивных счетов в АКБ «Мособлбанк» 
на общую сумму 580 млн руб. (в на-
чале расследования фигурировала 
сумма в 360 млн руб.). В тот же день 
вся эта сумма перекочевала на сче-
та «физиков».

Отметим, что счета открывались 
по договорам срочного банковско-
го вклада «Вместе навсегда», что 
следователи сочли циничной шут-
кой. На заключительном этапе, по 
данным следствия, были изготов-
лены фиктивные заявления о рас-
торжении владельцами вкладов 
своих договоров, которые были 
датированы 6 и 17 мая, после чего 
деньги со «счетов физических лиц» 
вернулись на личный счет Виктора 
Янина, а затем были обналичены.

новости — с4

Полмиллиарда для начала
В деле Мособлбанка объявился новый потерпевший с претензией на 116 млрд рублей

Истинный масштаб хищений 
в Мособлбанке только начи-
нает открываться   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Предприниматель Денис Киселев дого-
ворился с правительством Московской 
области о создании в регионе рознич-
ной сети по продаже товаров, произ-
веденных в Крыму. Всего планируется 
открыть до двухсот магазинов под брен-
дом «Крымское подворье», инвести-
ции в развитие сети составят 1,5  млрд 
руб. Проект уже получил  поддержку 
 «Аэрофлота», который предоставил 
компании скидки на поставки товаров 
с полуострова.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась презента-

ция розничной сети «Крымское подворье». 
Первый магазин сети уже открылся в Хим-
ках, всего в течение полутора-двух лет ком-
пания вырастет до 200 объектов. Общие 
инвестиции в новую сеть составят около 
1,5 млрд руб., ее развитием занимается ООО 
«Крымское подворье» (зарегистрировано 
в ноябре 2014 года), принадлежащее Дени-
су Киселеву, который является и гендирек-
тором этой компании. По его словам, в слу-
чае успеха проекта «Крымское подворье» по-
явится и в других регионах России, инвес-
тиции в открытие одного магазина составят 
5–6 млн руб. «Крымские товары в большин-

стве своем оригинальны, натуральны и до-
ступны каждому кошельку. А с учетом санк-
ций и сложившейся ситуации это нормаль-
ная гражданская позиция, когда каждый на 
своем уровне чем может поддерживает и по-
могает развивать Крым»,— сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Киселев.
Проект поддерживает правительство Мо-

сковской области при активном содействии 
ее губернатора Андрея Воробьева, подчерки-
вает предприниматель. В частности, чинов-
ники договорились с «Аэрофлотом» о льгот-
ных тарифах на доставку продукции из Кры-
ма в Подмосковье, говорят в правительстве 
Московской области и подтверждает Денис 
Киселев. В «Аэрофлоте» от комментариев от-
казались.

«Крымское подворье» будет работать в фор-
мате магазинов «у дома», площадь объектов 
составит от 50 до 150 кв. м. Ритейлер планиру-
ет строить стационарные быстровозводимые 
павильоны в городах и поселках городско-
го типа с населением более 10 тыс. человек 
в спальных районах, жилых массивах вбли-
зи транспортных или пешеходных потоков.

деловые новости — с10

Крым в шаговой доступности
В Подмосковье появится сеть продуктовых товаров 
с полуострова

Новую версию общей части Кодекса 
об административных правонарушени-
ях (КоАП) разработали и внесли вчера 
в Госдуму три депутата фракции «Единая 
Россия». В КоАП появится новая статья, 
посвященная индивидуальным пред-
приятиям, а также новый вид наказа-
ния — ликвидацию юридического лица. 
Все административные нарушения бу-
дут поделены на три категории: грубые, 
значительные и менее значительные. 
Авторы проекта утверждают, что новая 
редакция не повышает и не ужесточает 
существующих штрафов. 

Объясняя необходимость системного 
обновления КоАП, глава думского коми-
тета по конституционному законодатель-
ству Владимир Плигин напомнил, что ны-
нешняя версия действует с 2001 года. С то-
го момента законодатели правили его 
350 раз и внесли в его текст более 2,5 тыс. 
изменений. В итоге кодекс «в значитель-
ной степени утратил единство правово-
го регулирования»,— подчеркнул госпо-
дин Плигин. Обновление начато с общей 
части. Авторы заверяют, что «новая редак-
ция общей части не ужесточает и не повы-

шает существенным образом размеры ад-
министративных штрафов».

Что ждет предпринимателей
Индивидуальным предпринимателям (ИП), 
которые раньше не выделялись как субъект 
административных правонарушений, те-
перь посвящена отдельная статья. Ответст-
венность будут нести и те граждане, кото-
рые официально в качестве ИП не зареги-
стрированы, но совершили правонаруше-
ния в связи с осуществлением предприни-
мательской деятельности. «Суды не должны 
ориентироваться только на наличие свиде-
тельства о регистрации ИП. В особенной ча-
сти КоАП уже сейчас некоторые статьи со-
держат санкции именно для предпринима-
телей, а по статьям, в которых ИП не выде-
лялись отдельно, суды назначали штрафы 
по-разному — иногда как для должностных 
лиц, иногда как для обычных граждан. Те-
перь правоприменение должно стать более 
единообразным»,— объясняет руководи-
тель судебной практики адвокатского бюро 
«S&K Вертикаль» Андрей Миконин.

новости — с5

Кодекс довинчивают
Чего ждать гражданам и предпринимателям 
от нового КоАП

экономполитика | Руководство  
Банка России усилили сенатором  
Александром Торшиным —2
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Три дня обсуждения антикри-
зисного плана в правительст-
ве существенно поменяли его 
направления. Президенту Вла-
димиру Путину сегодня будут 
представлены предложения 
увеличить социальные расхо-
ды, дать Белому дому право по-
чти произвольно сокращать дру-
гие траты бюджета и создать 
«банк плохих долгов». Большая 
часть новаций, в том числе ну-
левой НДС при импорте ком-
плектующих и изменения в пен-
сионной системе, отброшены. 
План в этой версии выглядит как 
анонс движения Кремля и Бело-
го дома в сторону будущих про-
инфляционных решений.

Совещание правительства с пре-
зидентом по экономическим во-
просам назначено на 21 января — 
по данным 

”
Ъ“, премьер-министр 

Дмитрий Медведев представит на 
нем Владимиру Путину финальную 
версию «Плана обеспечения устой-
чивого развития экономики и со-
циальной стабильности в 2015 го-
ду». Минэкономики вчера заверши-
ло разработку проекта документа и 
передало его в аппарат правитель-
ства, изменения в нем до утра мог 

вносить курирующий тему первый 
вице-премьер Игорь Шувалов.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с ито-

гами обсуждения по состоянию на 
вечер 20 января. Три дня детального 
обсуждения текста (см. 

”
Ъ-Online“ от 

18 января, 
”
Ъ“ от 19 и 20 января) до-

вольно сильно поменяли его содер-
жание: хотя число пунктов в проек-
те выросло с 60 до 101, значительная 
часть идей Минэкономики и других 
ведомств из него выпали. К тому же 
существенно переработан «банков-
ский» раздел (см. стр. 7) — изменил-
ся сам подход к макроэкономиче-
ской схеме ответа на резкое сокра-
щение нефтяных доходов. Теперь 
это стимулирование кредитования 
госсектора и «банк плохих долгов» 
для безнадежных кредитов корпо-
ративному сектору, утверждено и 
выделение 300 млрд руб. из Фонда 
национального благосостояния ВЭ-
Бу на санацию системообразующих 
предприятий.

Пока главная фактическая потеря 
плана — инициатива по отмене им-
портного НДС для сырья и комплек-
тующих. Ранее из проекта также вы-
пали связанные с ней идеи ускорен-
ного развития особых экономиче-
ских зон (ОЭЗ), в финальной версии 

документа нет также продолжения 
торга с госмонополиями по тариф-
ной политике. «Дерегуляционный» 
блок инициатив Минэкономики, 
планы поддержки малого бизнеса и 
экспорта среднего бизнеса, часть от-
раслевых инициатив (см. стр. 9), на-
против, сохранены.

Главное новшество плана — офи-
циальное предоставление Белому 
дому менять действующий бюджет 
на 2015 год прямым изменением 
текстов госпрограмм. Напомним, 
правом десятипроцентного сокра-
щения лимитов бюджетных ассиг-
нований Минфин уже пользуется 
(это право дали ему на первое полу-
годие 2015 года принятые осенью 
2014-го поправки в Бюджетный ко-
декс и соответствующие постанов-
ления правительства). Прямых ука-
заний на масштабы реального со-
кращения стоимости госпрограмм 
в проекте плана нет, впрочем, пред-
лагается ограничить выплаты аван-
са по госконтрактам на 2015 год 80% 
его стоимости — это выглядит как 
подготовка к сокращению ряда рас-
ходов госпрограмм на 20%. При этом 
Минфин настоял на том, чтобы уже 
в ближайшие недели правительст-
во рассмотрело его основную ини-

циативу — бюджет на 2016–2017 го-
ды должен также балансироваться 
«с учетом прогнозируемых темпов 
роста экономики и динамики цен 
на энергоносители, а также целево-
го значения цены на нефть, обеспе-
чивающей сбалансированность фе-
дерального бюджета в соответству-
ющем году».

Наконец, из финальной версии 
плана вычеркнуты все предложе-
ния по новациям в пенсионной 
сфере — ни одно из ранее прозву-
чавших предложений (заморозка 
накопительного компонента, по-
вышение пенсионного возраста и 
отказ от выплат части пенсии рабо-
тающим пенсионерам) в тексте нет. 
Зато подтверждена идея предоста-
вить Пенсионному фонду допол-
нительный трансферт в 147,5 мл-
рд руб. на повышение пенсий в 
случае, если индекс потребитель-
ских цен «превысит 6%» — вероят-
ность того, что эти деньги не будут 
востребованы, близка к нулю. Про-
ект теперь не содержит и идеи за-
мораживания зарплат в госмоно-
полиях в 2015 году, резервируемые 
на борьбу регионов с безработицей 
средства предлагается увеличить до 
82,6 млрд руб., более 100 млрд руб., 

видимо, будут выделены в 2015 го-
ду в виде матподдержки получате-
лей материнского капитала. Нако-
нец, уверенность правительства 
в том, что в 2015 году у него будут 
средства на рост социальных расхо-
дов, подтверждается и наличием в 
последней версии плана еще 50 мл-
рд руб. аграриям «для нивелирова-
ния конъюнктурных и природно-
климатических рисков».

Вопросы изменения денежно-
кредитной политики (которые мо-
гли бы объяснить, как Белый дом со-
бирается финансировать растущие 
расходы без роста госдолга) план 
Минэкономики больше обсуждать 
не предлагает. В любом случае реали-
зовать эту версию документа Белому 
дому будет существенно проще при 
смягчении жесткого антиинфляци-
онного курса Банка России, который 
гораздо лучше соответствовал пре-
дыдущим версиям проекта Минэко-
номики. При этом текущая версия 
требует крайне быстрых решений 
в этой сфере: три четверти пунктов 
предлагается реализовать до 27 фев-
раля 2015 года.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько,  
Анастасия Мануйлова

За ценой не постоялось
Антикризисный план правительства готов к представлению президенту

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 885,6

тыс. человек на 1 января 2015 года составила численность официальных безработных в Рос-
сии — за месяц их число увеличилось на 8%, с 821,8 тыс. человек на 1 декабря 2014 года. Уровень регистри-
руемой безработицы составил 1,2% от числа трудоспособного населения, тогда как с сентября по декабрь 
этот показатель держался на уровне 1,1%. Численность зарегистрированных безработных снизилась толь-
ко в двух субъектах РФ — Республике Ингушетия (на 3,4%) и Чеченской Республике (на 0,9%). В 81 субъекте 
в декабре 2014 года численность безработных граждан росла — наиболее быстрыми темпами в Астрахан-
ской области (на 24,8%), Ямало-Ненецком автономном округе (на 18,4%) и Курганской области (на 18,1%). 750

780

810

840

870

900

Число официальных безработных в РФ
в 2014–2015 годах (тыс. чел.)

885,6

сентябрь октябрь январьдекабрьноябрь

Источник: Роструд.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА 

Рост в Китае  
замедлился сверх плана

Рост экономики Китая в 2014 году 
продолжил замедляться — ВВП этой 
страны увеличился на 7,4% против 
7,7% годом ранее. Это значение 
оказалось самым низким более 
чем за 20 лет и не достигло планки 
в 7,5%, установленной властями 
КНР в начале года. Напомним, 
после ускорения темпов роста до 
7,5% во втором квартале в июле—
сентябре и октябре—декабре они 
замедлились до 7,3% (квартал к 
кварталу значения составили 1,5% 
и 1,9% соответственно, что также 
указывает на продолжение спада).

Сильнее всего за год снизились 
темпы прироста инвестиций в ос-
новной капитал — с 18% в начале 
года до 15,7% в годовом выраже-
нии в декабре (см. график). Просел 
и рынок недвижимости, на котором 
для борьбы с рисками формиро-
вания кредитного пузыря власти 
КНР ужесточили регулирование 
по покупке «инвестиционных» квар-
тир. Вслед за замедлением роста 
капвложений сократились и темпы 
увеличения объемов промпроиз-
водства (в основном в обрабаты-

вающих отраслях и строительстве). 
В среднем по четвертому кварталу 
показатель снизился до 7,1%, 
однако в декабре на фоне роста 
экспорта и облегчения условий 
выдачи кредитов показатель вновь 
ускорился до 7,9% год к году.

Обнародования новых масштаб-
ных программ поддержки эконо-
мического роста эксперты не ждут, 
полагая, что отчасти компенсиро-
вать проседание в промышленно-
сти поможет всплеск потребления 
(его вклад в прирост ВВП вырос 
за прошлый год с 40% до 60%). 
По оценке Capital Economics, до-
ходы населения по-прежнему уве-
личиваются быстрее номинального 
ВВП, тогда как сектор услуг под-
держивает увеличение занятости. 
Этот фактор наряду со снижением 
нефтяных цен позволит правитель-
ству не прибегать к новым мерам 
поддержки и придерживаться курса 
на «перебалансировку» экономи-
ки, ожидают в Capital Economics. 
В Barclays оценивают эффект от 
падения нефтяных котировок для 
импорта Китая в 1% от объема 
и также ожидают увеличения по-
требительского спроса на фоне 
дальнейшего замедления темпов 
роста в 2015 году до 7% (в МВФ 
прогнозируют 6,8%, во Всемирном 
банке — 7,1%). В то же время 
риски роста объема плохих долгов 
в банковской системе ограничат 
возможности существенного смяг-
чения условий кредитования. Вы-
сокий уровень долговой нагрузки 
и избыточные производственные 
мощности остаются главными про-
блемами для китайской экономики, 
предупреждают эксперты.

Татьяна Едовина
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Внешняя задолженность госу-
дарства и частного сектора за 
2014 год сократилась фактиче-
ски на 18% в годовом выраже-
нии, а общая сумма задолженно-
сти достигла уровня 2012 года, 
следует из данных Банка России. 
Такое падение объясняется не 
только закрытием рынка внеш-
них займов и удорожанием ново-
го долга, но и поспешным выво-
дом средств компаний за рубеж 
на фоне валютного шока и опасе-
ний введения контроля за капи-
тальными операциями.

Согласно опубликованной вче-
ра ЦБ оценке внешнего долга РФ на 
1 января 2015 года, за прошедший 
год его объем сократился на 17,7% 
($92,4 млрд) — до $599,5 млрд (по-
рядка 34% ВВП), достигнув уровня, 
зафиксированного на конец 2012 го-
да. При этом долг государства про-
сел на 32,7% (на $20,2 млрд — до 
$41,5 млрд).

Большая доля погашений в 2014 
году пришлась на частный сек-
тор, а точнее, на компании, кото-
рые за год уменьшили задолжен-
ность на $60,3 млрд (на 13,8% — до 
$376,5 млрд). Банковский внешний 
долг снизился на 20,2% (на $20,3 мл-
рд) — до $130,9 млрд. Особенно бы-
стро задолженность компаний (на 
$45,9 млрд) и банков (на $20,9 млрд) 
сокращалась в четвертом квартале 
2014 года. Закрытие внешних дол-
говых рынков, резкий рост стоимо-
сти займов, девальвационный шок 
и рост негативных ожиданий во 
втором полугодии 2014 года сдела-
ли чистое погашение частных обя-
зательств отрицательным (см. 

”
Ъ“ от 

19 января), а чистый отток капитала 
в четвертом квартале достиг $73 мл-
рд (половины годового объема). В 
последнем квартале года статистика 
ЦБ фиксирует резкий рост выплат 
по внутрикорпоративному внеш-
нему долгу (за 2014 год он просел на 
14% — максимум в 2002 году). Зай-
мы от материнских структур в РФ не 
сокращались даже в самые острые 
периоды кризиса 2008–2009 годов. 
В конце 2014 года российские ком-
пании усиленно «выводили деньги 
через сокращение долга и выплату 
дивидендов, а те, кто раньше рефи-

нансировал себя из офшоров, пре-
кратили это делать, в том числе опа-
саясь введения контроля капиталь-
ных операций», говорит Дмитрий 
Полевой из ING Russia. 

Экономические власти РФ убе-
ждены, что с погашением госдолга в 
2015 году сложностей не будет. Даже 
в условиях вероятного снижения су-
веренного рейтинга страны до «му-
сорного» уровня Россия собирается 
выполнять свои обязательства, зая-
вила вчера первый зампред ЦБ Ксе-
ния Юдаева. «Что бы ни сказали рей-
тинговые агентства, вероятность ка-
кого-либо негативного развития со-
бытий по долговым платежам на са-
мом деле равна нулю»,— отметила 
она. Корпоративному сектору в 2015 
году необходимо выплатить поряд-
ка $100 млрд (согласно графику по-
гашений ЦБ на 1 июля 2014 года). Но 
и корпоративные дефолты по внеш-
ним обязательствам в большинстве 
случаев маловероятны в силу доста-
точных операционных денежных 
потоков и внутреннего рефинанси-
рования, считали в ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 22 

октября 2014 года) и в Fitch (см. 
”
Ъ“ 

от 17 апреля 2014 года). С этим со-
глашаются и в ЦМАКП, но по другой 
причине. «Более 50% внешнего долга 
корпораций — это липовый долг пе-
ред своими же офшорами. Как сви-
детельствует ситуация 2009 года, та-
кой долг легко рефинансируется. В 
итоге из более чем $100 млрд, кото-
рые нужно погасить в 2015 году, ре-
ально нужно будет погасить $35–
40 млрд»,— говорит руководитель 
направления анализа денежно-кре-
дитной политики, банковской сис-
темы и финансовых рынков ЦМАКП 
Олег Солнцев. 

Несмотря на риторику ЦБ и ру-
ководства страны о недопущении 
контроля капитальных операций, 
в текущей ситуации страх бизнес-
менов перед возможностью этого 
вряд ли рассеялся. Во втором полуго-
дии 2014 года их выбор был сделан 
не в пользу спасения своих активов 
в России. Но массовые дефолты — 
сценарий невероятный: 63% внеш-
него корпоративного долга, по дан-
ным ЦБ, приходится на нефтегазо-
вый сектор.

Алексей Шаповалов

Российские долги 
вернулись в 2012 год
Компании РФ уверенно возвращают деньги 
материнским структурам

Кадровое усиление Банка России 
продолжается — вчера на пост 
зампреда ЦБ назначен сенатор 
Александр Торшин. Он уже рабо-
тал в должности статс-секрета-
ря ЦБ в 1995–1998 годах. Январ-
ские кадровые назначения могут 
ослабить защиту Банка России 
от внешних воздействий.

Назначением Дмитрия Тулина 
заместителем главы Банка России, 
отвечающим за денежно-кредит-
ную политику, кадровые новости 
ЦБ не исчерпаны. Приказом гла-
вы Банка России Эльвиры Набиул-
линой с 21 января восстановлена 
должность статс-секретаря ЦБ — 
до последнего дня Банк России об-
ходился без поста, существующе-
го во всех министерствах. На долж-
ность назначен политик, который 
еще участвовал в конфликте испол-
нительной власти и съезда народ-
ных депутатов в начале 1990-х,— 
Александр Торшин, занявший пост 
статс-секретаря ЦБ в 1995 году и по-
кинувший ЦБ после отставки Сер-
гея Дубинина в 1998-м.

Карьера политика (см. 
”

Ъ-Он-
лайн“) с 2001 года была связана с Со-
ветом федерации. Туда он пришел 
в переломный момент: региональ-
ных лидеров в верхней палате пар-
ламента меняли делегаты от регио-
нов, создавалась лояльность пала-
ты к исполнительной власти. С 2002 
года Александр Торшин был вице-
спикером, с 2008-го — первым ви-
це-спикером СФ. В его обязанности 
в верхней палате парламента вхо-
дит взаимодействие с Конституци-
онным и Верховным судами, Ген-
прокуратурой, Следственным ко-
митетом, администрацией прези-
дента; сенатор курирует работу с ре-
лигиозными и общественными ор-
ганизациями. Дважды господину 
Торшину выпадали задачи, реше-
ние которых властью оценивалось 
очень высоко: в 2004 году он стал со-
председателем парламентской ко-
миссии по расследованию обстоя-
тельств теракта в Беслане, а в 2011-
м разрабатывал законопроект о пра-
ве Конституционного суда блокиро-
вать решения Европейского суда по 
правам человека.

Один из собеседников 
”
Ъ“ в «Еди-

ной России» считает, что господина 
Торшина продвинула в ЦБ Валенти-
на Матвиенко: для нынешнего спи-
кера СФ, полагает он, заместитель 
мог быть излишне авторитетной 
фигурой. Источник 

”
Ъ“ в самом СФ 

также полагает, что «Торшин ушел 
вовремя»: госпожа Матвиенко пла-
номерно обновляет руководство па-
латы. Другие собеседники 

”
Ъ“ счи-

тают уход Александра Торшина из 
СФ его личной инициативой. «Это, 
скорее всего, желание господина 
Торшина, в некотором смысле пен-
сия, а не специально затеянная ап-
паратная игра по диверсификации 
команды ЦБ после допущенных 
промахов»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“ в финансово-банков-

ских кругах, не исключая, впрочем, 
что «промахи» госпожи Набиулли-
ной могли использоваться для лоб-
бирования назначения. «Вряд ли 
это решение самого ЦБ. Не те у его 
председателя отношения с Алексан-

дром Торшиным. Скорее всего, не 
обошлось без вмешательства свы-
ше»,— полагает другой собеседник 

”
Ъ“. Он, впрочем, не ждет радикаль-

ных изменений в Банке России по 
итогам назначения.

Статс-секретарь Александр Тор-
шин будет курировать вопросы вза-
имодействия с правительством и 
парламентской системой. «При да-
леко не полном понимании общест-
вом и властями проводимой ЦБ де-
нежно-кредитной политики ее разъ-
яснение, а значит, и 

”
усиление“ ЦБ 

”
правильным человеком“, может 

стать востребованным»,— полагает 
комментатор 

”
Ъ“ из политических 

кругов. Так или иначе, как и госпо-
дин Тулин, господин Торшин не мо-
жет пока считаться членом команды 
Эльвиры Набиуллиной. Представ-
ленная президентом в 2013 году гла-
ве ЦБ неформальная монополия на 
формирование команды и на опре-
деление характера взаимодействия 
ЦБ с политическими кругами, таким 
образом, находится под вопросом.

Дмитрий Бутрин,  
Светлана Дементьева,  
Наталья Городецкая,  
Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных

К рублю перемещают 
подкрепления
Сенатор Александр Торшин вернулся в Банк России

Сенатор Александр Торшин 
восстановит навыки  управления 
совместными выступлениями 
ЦБ и других органов власти   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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новости

Вчера президент Владимир Пу-
тин провел заседание Военно-
промышленной комиссии (ВПК), 
на котором призвал формиро-
вать государственную программу 
вооружений (ГПВ) на 2016–2025 
годы исходя из финансово-эко-
номических возможностей госу-
дарства. Военные оценивали ее 
финансирование в 30 трлн руб., 
вчера источники ”Ъ“ в правитель-
стве говорили уже о 20 трлн. Эта 
цифра неокончательная: доку-
мент отправится на подпись гла-
ве государства в декабре, и до 
того экономический прогноз мо-
жет измениться существенно.

Перед тем как начать заседание 
ВПК, господин Путин посетил ис-
пытательный полигон Центрально-
го научно-исследовательского ин-
ститута точного машиностроения в 
Климовске, где ему, в частности, по-
казали совместную разработку ком-
пании «Андроидная техника» и пра-
вительственного Фонда перспек-
тивных исследований: дистанци-
онно управляемый человекоподоб-
ный боевой робот (с голыми нога-
ми из нержавейки, но в камуфлиро-
ванной куртке и шлеме), размещен-
ный за рулем квадроцикла, на глазах 
у президента пять раз выстрелил из 
пистолета по мишени, а затем прое-
хал по трассе полигона. «Очень инте-
ресные, перспективные разработки, 
иногда кажется, что сегодня смотре-
ли какой-то фантастический фильм!» 
— оценил робота президент.

На совещание в Ново-Огарево со-
брались практически все члены ко-
миссии: исключением стал только 
министр обороны Сергей Шойгу, на-
ходившийся в этот момент на пере-
говорах в Тегеране (см. материал на 
стр. 6). Открывая мероприятие, го-
сподин Путин сделал акцент на фи-
нансовом обеспечении новой го-
спрограммы вооружения на 2016–
2025 годы. «Наши планы должны 
быть реалистичными, в полной ме-
ре учитывать финансово-экономиче-
ские возможности государства и, без-
условно, в соответствии с теми об-

стоятельствами, в которых находит-
ся и наша, и мировая экономика,— 
отметил президент.— Без серьезно-
го анализа ситуации в этой сфере мы 
не можем строить и свои планы в об-
ласти обороны и безопасности». При 
этом он особо подчеркнул, что день-
ги, которые Россия направляет на 
военные нужды, «несопоставимы» 
с теми, которые тратят другие госу-
дарства. «Мы можем и должны отве-
тить на этот вызов, причем не втяги-
ваясь в дорогостоящую гонку воору-
жений»,— заявил Владимир Путин, 
потребовав обеспечить преемствен-
ность формируемой госпрограммы 
к действующей до 2020 года и учесть 
положения новой военной доктри-
ны России, утвержденной 25 декаб-
ря 2014 года. Напомним, что в числе 
основных внешних угроз в докумен-
те указываются развертывание США 
системы ПРО, реализация концеп-
ции «глобального удара» и планы по 
размещению оружия в космосе.

Как заявил после совещания ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин, окон-
чательного решения по объемам фи-

нансирования новой ГПВ пока нет, 
поскольку «макроэкономический 
прогноз плавающий, ситуация бы-
стро меняется». В декабре 2014 года 
военные огласили цифру в 30 трлн 
руб., однако, по словам источника 

”
Ъ“ в экономическом блоке прави-

тельства, бюджетный потолок ГПВ 
до 2025 года, исходя из сегодняш-
них реалий в виде низкой цены на 
нефть, упирается в 20 трлн руб. Осто-
рожные поводы для оптимизма все-
таки есть, убежден собеседник 

”
Ъ“: в 

течение года Минэкономики будет 
предоставлять новый прогноз, а те-
ма финансирования новой госпро-
граммы вооружения будет подни-
маться на каждом заседании ВПК (по 
сведениям 

”
Ъ“, в течение года они 

состоятся еще трижды).
Окончательный вариант ГПВ-

2025 должен быть согласован все-
ми ведомствами к декабрю 2015 го-
да, после чего документ, учитываю-
щий интересы силовиков и возмож-
ности бюджета, направится на под-
писание Владимиру Путину. Дейст-
вующая ГПВ-2020, предусматрива-
ющая выделение военным около 
19 трлн руб., была подписана 31 де-
кабря 2010 года Дмитрием Медведе-
вым, исполнявшим в то время обя-
занности главы государства.

Иван Сафронов

Гонки роботов  
с вооружениями
Военная программа у России будет не дорогостоящей,  
а плавающей — как экономический прогноз 29–31 января администрация 

президента при участии Сбер-
банка проведет семинар-сове-
щание с губернаторами, пред-
седателями законодательных 
собраний и мэрами региональ-
ных столиц. Они обсудят анти-
кризисные действия власти и со-
циальное здоровье общества. 
Не исключено, что в совещании 
примет участие президент Вла-
димир Путин.

Кремль ежегодно проводит по-
добные совещания с высшими долж-
ностными лицами государственной 
и муниципальной власти. 2014 год 
стал исключением: конец года, на 
который были намечены семинары, 
оказался перегружен событиями, в 
том числе с участием губернаторов. 
Президент Владимир Путин нахо-
дил возможность пообщаться с реги-
ональными лидерами во время пре-
дыдущих совещаний. Не исключе-
но его участие и в этот раз. По словам 
пресс-секретаря президента Дмит-
рия Пескова, приглашение прези-
денту поступило. Примет участие в 
совещании и глава кремлевской ад-
министрации Сергей Иванов, кото-
рый обычно напоминает губернато-
рам о борьбе с коррупцией во влас-
ти. Семинар-совещание пройдет в 
Подмосковье, в корпоративном кам-
пусе Сбербанка. Глава Сбербанка Гер-
ман Греф выступит сам и привезет 
регионалам нескольких лекторов, в 
том числе зарубежных.

Одной из приоритетных тем ста-
нет корректировка действий влас-

ти с учетом социально-экономиче-
ской ситуации в стране. Именно по-
этому, как сообщили 

”
Ъ“ организа-

торы семинара, при отборе участни-
ков муниципального уровня учиты-
вали, являются ли они хозяйствую-
щими субъектами (в частности, мэ-
ры административных центров и 
городов-миллионников). К приме-
ру, оппозиционные мэры Новоси-
бирска и Петрозаводска Анатолий 
Локоть и Галина Ширшина в эту ка-
тегорию попадают. А вот мэр Екате-
ринбурга Евгений Ройзман сказал 

”
Ъ“, что пока приглашения не полу-

чали ни он, ни кто-либо другой из 
городской мэрии, но надеется, что 
оно еще поступит.

О текущей экономической ситу-
ации губернаторам расскажут ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
и министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев. Практиче-
скую часть экономического блока, 
которая предполагает интерактив 
с участниками семинара, проведет 
зампред правительства Дмитрий Ко-
зак, курирующий госполитику в сфе-
ре социально-экономического раз-
вития субъектов РФ и местного само-
управления (МСУ) и мониторинг их 
эффективности.

Первый заместитель главы адми-
нистрации президента Вячеслав Во-
лодин проведет секцию, посвящен-
ную муниципальной проблемати-
ке, в том числе оптимизации орга-
нов МСУ (управления президента 
по внутренней политике и общест-
венным проектам являются органи-

заторами совещания). На ней речь 
в том числе пойдет о налаживании 
коммуникаций с населением и ан-
тикризисной политике на муници-
пальном уровне. Напомним, Вяче-
слав Володин, который имел опыт 
работы в руководстве Саратова в 
1990-е годы, уже учил мэров урба-
нистике в сотрудничестве с инсти-
тутом Александра Мамута «Стрелка» 
(см. 

”
Ъ“ от 22 октября 2013 года). Гла-

ва управления по внутренней по-
литике Олег Морозов курирует сек-
цию регионального законотворче-
ства. Глава управления президента 
по общественным проектам Павел 
Зенькович представит лекторов по 
истории, философии и культуре.

О проблемах и вызовах боль-
ших городов сообщат главы ФОМ и 
ВЦИОМа Александр Ослон и Вале-
рий Федоров. Оба сказали 

”
Ъ“, что 

не будут давать результаты социс-
следований, а обучат мэров мето-
дикам, которые они могли бы само-
стоятельно внедрять на своих тер-
риториях. Господин Ослон расска-
жет об удачном опыте налажива-
ния обратной связи с активной ча-
стью населения в Московской обла-
сти. По его словам, региональные 
и муниципальные лидеры должны 
научиться организовывать работу 
с так называемым народным кон-
тентом, который производят наи-
более активные граждане, иначе 
им будет сложно контролировать 
общественные настроения в усло-
виях кризиса.

Ирина Нагорных

Региональная власть изучит 
антикризисные практики
Семинар-совещание может посетить Владимир Путин

К О Н Т Е К С Т Р Е К Л А М У  Н А  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О  О Р И Е Н Т И Р О В А Н Н Ы Х  К А Н А Л А Х  П О К А Ж У Т  У Ж Е  С К О Р О

Комитет Госдумы по информационной политике, которому были 
переданы в ведение вопросы рекламы в СМИ, рекомендовал в пят-
ницу, 23 января, принять в первом чтении законопроект, возвраща-
ющий рекламу на платных кабельных и спутниковых каналах (внесен 
16 января). Второе чтение может пройти уже 27 января. После 
принятия закона реклама будет разрешена на каналах в случае рас-
пространения ими «исключительно национальной продукции СМИ», 
то есть продукции, иностранные инвестиции в производство кото-
рой не превышают 50% сметной стоимости (см. ”Ъ“ от 19 января). 
Ко второму чтению, по сведениям ”Ъ“, из законопроекта могут 
убрать указание на то, что следить за исполнением закона будет 
Федеральная антимонопольная служба, а не Роскомнадзор, это 
решение могут оставить на откуп правительству. К тому же, следует 

из заключения комитета, термин «национальная продукция СМИ» 
могут внести не в закон «О СМИ», как предлагал автор Ольга Ти-
мофеева (фракция «Единая Россия», представляет ОНФ), а только 
в закон «О рекламе». На комитете депутаты и приглашенные 
представители телеканалов («Ностальгия», «Совершенно секретно», 
ТРК «Башкортостан») против законопроекта не возражали. Ольга 
Тимофеева отметила, что ряд каналов, в том числе из Ставрополь-
ского края, откуда она избрана, «пошел мэрам и губернаторам 
под крыло»: они были преобразованы в автономные некоммерче-
ские организации и переведены на дотации из местного бюджета. 
Глава комитета Леонид Левин заявил, что преференции при показе 
«национального» контента могут стать еще одним «поводом для 
деофшоризации» бизнеса. Максим Иванов

контекст  

Распущенных муниципалов  
не пустят на выборы

Госдума одобрила вчера поправки в законы о выборах и о местном са-
моуправлении, запретив муниципальным депутатам участвовать в до-
срочных выборах своего представительного органа, если он был рас-
пущен. Согласно закону о местном самоуправлении, роспуск местного 
парламента возможен, если в течение трех месяцев он не заседал ни 
разу (часть 2.1 статья 73). Факт этого устанавливает суд. Законопроект 

о роспуске бездействующего муниципального органа вносит в регио-
нальный парламент губернатор. Если законодатели одобрили проект, 
орган подлежит роспуску. У муниципалов есть право оспорить в суде 
роспуск. Если им это не удастся, то они не смогут участвовать в до-
срочных выборах, согласно принятым вчера Госдумой поправкам.

Подобный запрет до сих пор касался президента, губернаторов 
и мэров: их пребывание в должности ограничено сроком, на который 
они избраны, притом что один и тот же гражданин не может занимать 
должность «более двух сроков подряд». Досрочный уход в отставку оз-
начает, что один срок не отработан, чем активно пользовались губерна-
торы в начале 2000-х годов. Они добровольно уходили в отставку, шли 
на выборы и начинали новый отсчет «двух сроков подряд», фактически 
сохраняя себя в кресле на третий срок. Для пресечения этой технологии 
в избирательные законы был записан запрет: в досрочных выборах не 
участвует тот, по вине которого они проводятся. На депутатский корпус 
запрет распространяться не мог, так как депутатом один и тот же гра-
жданин может быть сколько угодно сроков подряд. Виктор Хамраев

На полигоне в Климовске  
Владимира Путина  
познакомили с образцом  
отечественного киборга   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Сегодня могут утвердить ито-
говый вариант законопроекта 
об обязательном применении 
требований Минтруда к работ-
никам, в том числе по их обра-
зованию и опыту. По одной из 
последних версий (есть у ”Ъ“), 
обязательность применения 
профстандартов отменена не 
будет. Но прежняя дифференци-
ация по срокам вступления в си-
лу (2016 год для работодателей 
в госсекторе и 2020 год — в част-
ном) исчезнет.

Подготовку правительственных 
поправок к Трудовому кодексу (ТК) 
ко второму чтению сегодня плани-
рует обсудить специальная рабочая 
группа из депутатов, представите-
лей Минтруда, РСПП и ФНПР. До сих 
пор «решаются спорные вопросы», 
заявил 

”
Ъ“ первый зампред комите-

та по труду Михаил Тарасенко, из-за 
чего «окончательная редакция, мо-
жет, и не будет подготовлена к засе-
данию комитета» 22 января.

По одной из последних версий 
поправок (есть у 

”
Ъ“), участники их 

доработки могут не дать послабле-
ний работодателям, а значит, и ра-
ботникам в новой ст. 195.2 ТК («По-
рядок разработки, утверждения и 
применения профессиональных 
стандартов»). Профстандарты в ча-
сти требований к названиям «долж-
ностей, профессий и специально-
стей, к уровню образования, к опы-
ту работы» могут стать обязательны 
для применения, если такие требо-
вания установлены «федеральными 
законами и иными нормативными 
правовыми актами РФ». Требования 
в законах устанавливаются далеко 
не ко всем профессиям (есть, к при-
меру, для бухгалтеров). «Но сам по се-
бе утвержденный приказом Минтр-
уда профстандарт является норма-

тивным правовым актом, который 
устанавливает требования к работ-
никам. Значит, по этой формулиров-
ке профстандарты будут обязатель-
ны для работников всех специаль-
ностей, для которых они утвержде-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт по трудо-

вому праву Павел Сутулин. 
К концу 2014 года было зареги-

стрировано около 200 профстандар-
тов, в том числе для «корреспонден-
та СМИ» и «редактора СМИ». Разра-
ботка профстандарта, как говори-
ли 

”
Ъ“ эксперты, стоит в среднем 

500 тыс. руб. После публикации в 

”
Ъ“ министр труда Максим Топи-

лин заявил, что к работникам на 
должностях, где «нет какого-то ри-
ска» при исполнении обязанностей, 
требования может определять «ры-
нок» (см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2014 года). 

А вчера в Минсвязи заявили 
”
Ъ“, что 

еще в декабре за подписью замми-
нистра Алексея Волина в Минтруд 
было направлено письмо: «Мы со-
общили, что отзываем свое согла-
сование профстандартов в сфере 
медиа. Мы были не против, только 
когда нам говорили, что они носят 
необязательный характер и это пу-
стая формальность». Проректор по 
развитию РАНХиГС Александр Са-
фонов заявил 

”
Ъ“, что к ним не об-

ращались из Минтруда с просьбой 
пересмотреть ранее разработанные 
стандарты, но «можно только при-
ветствовать, если стандарты будут 
регулярно обновляться по пожела-
ниям пользователя, работодателя». 
Но с тех пор Минтруд успел опубли-
ковать новые проекты профстан-
дартов (проводник пассажирского 
вагона, сценарист).

Напомним, концепция законо-
проекта менялась не единожды. Из-
начально профстандарты должны 
были стать обязательны только для 

госсектора — в таком виде инициа-
тива была одобрена Госдумой в пер-
вом чтении. Но после этого, как со-
общал 

”
Ъ“ 3 декабря, Минтруд ре-

шил расширить сферу действия за-
кона, предложив сделать профстан-
дарты обязательными и для работ-
ников частного сектора с 2020 года. 
Из-за явных недостатков, в том чи-
сле отсутствия механизма примене-
ния новых норм ТК, думский коми-
тет по труду решил не принимать за-
кон в целом в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 

16 декабря 2014 года). В процессе до-
работки появилась и либеральная 
версия проекта, которая давала пра-
во работодателю возможность само-
му решать, насколько жестко при-
менять требования к сотрудникам 
(см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Переходные положения новой 
версии проекта жестче: после приня-
тия профстандарта работник по ито-
гам аттестации должен быть «при-
знан соответствующим должности 
или выполняемой работе». Но что 
делать с неподходящими работника-
ми, не говорится: в ТК не предусмо-
трено такое основание для увольне-
ния, как несоответствие профстан-
дартам. Право «разъяснять» вопро-
сы их применения дается Минтр-
уду. А вот четкие сроки, с которых 
будут применяться профстандарты 
(в государственном и частном секто-
ре), убраны. После вступления зако-
на в силу в такой редакции требова-
ния к работникам нужно будет при-
менять с момента, установленного в 
самом профстандарте. Причем этой 
версией проекта вносятся поправки 
и в закон «Об образовании», которые 
обяжут учитывать профессиональ-
ные стандарты при подготовке обра-
зовательных.

Максим Иванов,  
Александр Черных

От профстандартности не уйдешь
Инициатива правительства согласовывается с трудом
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Как стало известно ”Ъ“, подмосковное управле-
ние СКР завершило расследование уголовного де-
ла бывшего начальника полиции Ногинска майора 
Ильи Юхмана. Майор Юхман, сын экс-начальни-
ка милиции Московской области Юрия Юхмана, 
обвиняется в фабрикации уголовных дел и укры-
вательстве преступлений, совершенных его под-
чиненными. Защита обвиняемого надеется, что 
прокуратура не утвердит обвинительное заключе-
ние по делу, поскольку в материалах расследова-
ния «нет доказательств вины подследственного».

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Владимир Жеребенков, 

материалы уголовного дела его подзащитного, быв-
шего начальника полиции подмосковного Ногинска 
Ильи Юхмана, составили 18 томов. Сейчас они нахо-
дятся в Мособлпрокуратуре, которая должна утвердить 
обвинительное заключение или вернуть дело следова-
телям. При этом господин Жеребенков утверждает, что 
завершение расследования сопровождалось процессу-
альными нарушениями. «Я не подписывал документ о 
полном ознакомлении c материалами дела, как того 
требует 217-я статья УПК РФ, поскольку в то время бо-
лел»,— пояснил адвокат. По его словам, чтобы соблю-
сти формальности, следствие экстренно нашло друго-
го защитника, «который и поставил подпись». Госпо-
дин Жеребенков обжаловал действия следствия, счи-
тая, что расследование было «проведено с серьезными 
нарушениями законодательства».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, начальник ногинской поли-

ции Илья Юхман был арестован по обвинению в престу-
плениях, совершенных им, по версии следствия, во вре-
мя пребывания в предыдущей должности — начальни-
ка полиции Люберец.

В деле господина Юхмана содержатся два преступ-
ных эпизода. Первый касается незаконной реализа-
ции другим фигурантом расследования, бывшим опе-
руполномоченным Олегом Стеблевым, в конце 2011 
года автомобиля Mazda 6. Машина находилась на от-
ветственном хранении на спецстоянке в качестве ве-
щественного доказательства по делу о банде угонщи-
ков. Но оперативник, говорится в деле, решив, види-
мо, подзаработать, продал иномарку сторонней орга-
низации, где она в начале 2012 года и была обнаруже-
на сотрудниками управления МВД «Люберецкое» в хо-
де оперативных мероприятий.

Пытаясь «отмазать» своего подчиненного, Илья Юх-
ман, по версии следствия, дал указание начальнику 
люберецкого ОБНОНа Сергею Крестинину, проверяв-
шему факт пропажи машины со спецстоянки, не упо-
минать в отчете об оперативнике. Эти действия следо-
ватели СКР расценили как превышение должностных 
полномочий (ст. 286 УК РФ).

Второй эпизод дела касается нашумевшей истории 
с подбросом в мае 2012 года наркотиков люберецким 
предпринимателям Алексею Савушкину и Андрею 
Чернявскому. По версии следствия, Илья Юхман выз-
вал к себе сотрудника ОБНОНа Владимира Сазонова и 
приказал ему подбросить Алексею Савушкину при за-
держании пакетик с 50,2 г героина. Там же, как счита-
ет следствие, полицейский начальник передал подчи-
ненному пакетик с наркотиком.

Взяв его и выполняя указание начальства, говорится в 
деле, 12 мая оперативник вместе с другими оперуполно-
моченными, не осведомленными о планах Ильи Юхма-
на, задержали предпринимателей. А за то время, что их 
сажали в служебную машину, Владимир Сазонов, по вер-
сии следствия, незаметно сунул в карман предпринима-
теля Савушкина переданный ему пакетик. Его и обнару-
жили в ходе официального досмотра в УВД «Люберецкое». 
На этом основании бизнесмены были арестованы. Позже 
в СИЗО Андрей Чернявский скончался от инсульта.

В окончательной редакции майору Юхману предъя-
вили обвинение по ч. 1 и ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). Бывший начальник ногин-
ской полиции вины не признает. В свою очередь, адво-
кат Владимир Жеребенков считает, что «неопровержи-
мых доказательств причастности господина Юхмана к 
инкриминируемым ему преступлениям у следствия так 
и не появилось». «Судя по материалам дела, по эпизоду 
с автомобилем у следствия вообще нет доказательств, а 
второй эпизод полностью базируется лишь на показа-
ниях Владимира Сазонова, который оговаривает свое-
го бывшего начальника, видимо, рассчитывая на мини-
мальное наказание»,— пояснил защитник.

Владислав Трифонов

Бывший начальник ногинской 
полиции попал в 18-томник
Дело о превышении должностных полномочий  
передано в прокуратуру

В Ставропольском крае завер-
шился процесс по делу банды, 
члены которой совершили серию 
заказных убийств местных пред-
принимателей. В зависимости 
от степени участия в группиров-
ке суд назначил подсудимым от 
3 до 23 лет колонии. Известный 
ставропольский бизнесмен Има-
ли Надуев, который, по данным 
следствия, стоит за совершен-
ными преступным сообществом 
убийствами, сейчас находится в 
Канаде, российские правоохра-
нители намерены добиться его 
выдачи.

К созданию ОПС известный став-
ропольский бизнесмен Имали Над-
уев приступил в октябре 2010 года. 
Его основной целью, по версии си-
ловиков, являлось устранение кон-
курентов по бизнесу. Сначала, гово-
рится в материалах расследования, 
Имали Надуев встретился с Алибе-
ком Зауровым и предложил ему со-
вершить убийство директора зеле-
нокумского завода ОАО «Ремсель-
маш» Юрия Букреева. Как выясни-
ло следствие, преступлению «пред-
шествовал финансовый спор, воз-
никший между ОАО 

”
Ремсельмаш“ 

в лице его директора Юрия Букрее-
ва и фирмами, аффилированными с 
Имали Надуевым». По данным след-
ствия, за убийство господина Букре-
ева заказчик пообещал Алибеку За-
урову $25 тыс. Получив согласие, за-
казчик снабдил его оружием. Кил-
лер следил за Юрием Букреевым не-
сколько месяцев, убийство было со-
вершено 3 марта 2011 года, в тот мо-
мент, когда бизнесмен после работы 
приехал домой и вышел из автомо-
биля. Убийца выстрелил в него четы-
ре раза, забрал мобильный телефон 
бизнесмена и скрылся. Через неде-
лю господин Букреев скончался в 
больнице. После этого Алибек Зау-
ров разобрал ствол, из которого стре-
лял в господина Букреева, на части, 
которые выбросил в разных местах.

Следующей жертвой преступни-
ков стал директор ООО «Рояна» из го-

рода Изобильного Мухадин Акбер-
диев, старший брат которого Аль-
берт якобы задолжал Имали Надуе-
ву крупную сумму. По данным след-
ствия, Имали Надуев вновь обра-
тился к Алибеку Заурову и его бра-
ту Урышу, пообещав им за преступ-
ление 1,5 млн руб. Последний ку-
пил два пистолета с глушителями и 
патроны, после чего братья Зауро-
вы решили подыскать людей для ис-
полнения заказа. В июле 2011 года 
они познакомились с Алексеем Ма-
кушиным и Иваном Анашкиным, 
которые «очень нуждались в денеж-
ных средствах». Сначала им пред-
ложили подработать на стройке, а 
затем за 300 тыс. руб. совершить за-
казное убийство. 2 августа 2011 года 
Алибек Зауров привез обоих к месту 
работы Мухадина Акбердиева. Иван 
Анашкин следил за обстановкой, 
чтобы оповестить напарника в слу-
чае опасности. Тем временем Алек-
сей Макушин вошел в рабочий ка-
бинет бизнесмена и выпустил в не-
го шесть пуль. С места преступления 
всех увез Алибек Зауров.

По данным следствия, жизнь са-
мого заемщика Альберта Акбердие-
ва Имали Надуев оценил в 2 млн руб. 
В качестве аванса он передал Алибе-
ку Заурову 500 тыс. руб., тот начал 
подготовку к убийству, но не успел 
довести дело до конца.

Среди жертв группировки, поми-
мо предпринимателей, оказался и 
старший судебный пристав Киров-
ского райотдела УФССП по Ставро-
польскому краю Сергей Иванов. Он 
курировал дела по компаниям, аф-
филированным с Имали Надуевым. 
В начале января 2012 года Алибек 
Зауров «вступил в преступный сго-
вор» с Альбеком Хаджиевым, кото-
рый подробно проинформировал 
преступную группу о том, где бы-
вает жертва, как выглядит и на ка-
кой машине ездит. Иван Анашкин и 
Алексей Макушин 19 января 2012 го-
да подкараулили пристава и зверски 
избили его палками. От травм госпо-
дин Иванов скончался.

По результата процесса суд при-
знал виновными всех пятерых под-
судимых, которым в зависимости от 
роли каждого инкриминировались 
бандитизм (ч. 2 ст. 209 УК РФ), убий-
ства (ч. 2 ст. 105), незаконный обо-
рот оружия (ч. 3 ст. 222), умышлен-
ное причинение тяжкого вреда здо-
ровью человека, повлекшее по нео-
сторожности его смерть (ч. 4 ст. 111), 
а также приготовление к убийству 
(ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 105) и использова-
ние заведомо подложного докумен-
та (ч. 3 ст. 327).

Самое мягкое наказание — три 
года колонии — суд назначил Альбе-
ку Хаджиеву. Алибек Зауров получил 
больше всех — 23 года колонии. Уры-
шу Заурову, Алексею Макушину и 
Ивану Анашкину суд определил на-
казание в виде лишения свободы на 
20, 21 и 16 лет соответственно.

Что касается Имали Надуева, то, 
как сообщили в СУ СКР по Ставро-
польскому краю, по информации Ин-
терпола, «Надуев находится на терри-
тории Канады, в связи с чем решается 
вопрос об экстрадиции его на терри-
торию Российской Федерации».

В отношении бизнесмена рассле-
дуется еще одно дело по ч. 1 ст. 210 
(организация преступного сообще-
ства) и ч. 4 ст. 159 (мошенничество, 
совершенное организованной груп-
пой, в особо крупном размере) УК РФ 
в связи с незаконным банкротством 
ФГУП «ПЗ 

”
Большевик“» Ипатовско-

го района. По данным следствия, с 
2006 по 2010 год Имали Надуев со-
здал организованную группу в соста-
ве Сергея Белых, Екатерины Ковтун, 
Александра Чепурного, Николая Си-
неокова, Александра Шмидта и дру-
гих лиц, которые похитили путем 
обмана и злоупотребления довери-
ем имущественный комплекс ФГУП 
«ПЗ 

”
Большевик“», включая земель-

ный участок площадью 31 339 га, 
имевшийся у ФГУПа на праве бес-
срочного пользования. Ущерб оце-
нивается более чем в 250 млн руб.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Убийства предпринимателей 
оценили посрочно
Предполагаемого организатора банды нашли в Канаде,  
его подручных осудили на Ставрополье

Илья Юхман предстанет перед судом  
за фабрикацию уголовных дел 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Как стало известно ”Ъ“, Мосго-
рсуд освободил из СИЗО и на-
правил под домашний арест 
бизнесмена Василия Колод-
ного, фигуранта громкого уго-
ловного дела о хищении более 
чем 250 млн руб. из бюджетных 
средств Минспорта, выделяв-
шихся на пропаганду и популя-
ризацию физической культуры, 
а также на борьбу с вредными 
привычками. Ранее под домаш-
ний арест был переведен и глав-
ный обвиняемый по этому делу 
Максим Максаков, сын знамени-
той актрисы Людмилы Максако-
вой и брат депутата Госдумы Ма-
рии Максаковой-Игенбергс. Суд 
счел, что оснований содержать 
их под стражей больше нет.

Учредитель ООО «ПР+Спорт» Ва-
силий Колодный должен был нахо-
диться в СИЗО до 17 февраля 2015 го-
да — такое решение по ходатайству 
следствия Мосгорсуд принял в ноя-
бре прошлого года. Адвокаты пред-
принимателя (недавно у него смени-
лись защитники) обжаловали это ре-
шение в апелляционной инстанции 
и добились изменения меры пресе-
чения на значительно более мягкую. 
Как следует из постановления апел-
ляционной инстанции Мосгорсуда, 
ходатайство следователя не содер-
жит убедительных доводов в пользу 
необходимости продления содержа-
ния господина Колодного под стра-
жей. В частности, суду не было пред-
ставлено «объективных данных», 

свидетельствующих о том, что об-
виняемый может воспрепятство-
вать расследованию уголовного де-
ла, оказать давление на свидетелей 
и продолжить заниматься преступ-
ной деятельностью. Ранее именно 
этими аргументами обосновывал 
свою позицию следователь главно-
го следственного управления (ГСУ) 
ГУ МВД по Москве.

В итоге судебная коллегия Мосгор-
суда пришла к выводу, что именно до-
машний арест будет являться гаран-
тией явки обвиняемого Колодного 
как в органы предварительного след-
ствия, так и в суд. Защита бизнесмена 
заявила вчера 

”
Ъ“, что его родствен-

ники попросили адвокатов воздер-
жаться от каких-либо комментариев.

В ноябре прошлого года по та-
ким же основаниям под домашний 
арест из СИЗО был переведен и ос-
новной фигурант этого уголовного 
дела гендиректор ООО «ПР+Спорт» 
Максим Максаков. Сейчас оба обви-
няемых заканчивают знакомиться 
с материалами 100-томного уголов-
ного дела, которое вскоре будет пе-
редано в суд. Следствие инкримини-
рует господам Максакову и Колодно-
му мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По вер-
сии ГСУ ГУ МВД по Москве, через под-
контрольную им фирму «ПР+Спорт» 
и ряд других коммерческих струк-
тур они похитили у Минспорта око-
ло 259 млн руб. При этом на началь-
ной стадии расследования речь шла 
лишь о 13 млн руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Василий 

Колодный и Максим Максаков бы-
ли задержаны оперативниками ГУ-
ЭБиПК МВД России в начале октя-
бря 2013 года. Как следует из мате-
риалов дела, согласно заключен-
ным с Минспортом контрактам, 
на выделенные из бюджета деньги 
они должны были подготавливать 
для СМИ материалы, пропаганди-
рующие спорт и здоровый образ 
жизни. Сотни миллионов были вы-
плачены в рамках федеральной це-
левой программы «Развитие физи-
ческой культуры и спорта в Россий-
ской Федерации на 2006–2015 го-
ды», а также на «мероприятия, на-
правленные на сокращение потре-
бления алкоголя и табака». Однако, 
по версии полицейских следовате-
лей, основная деятельность ООО 
«ПР+Спорт» свелась к мониторин-
гу печатных СМИ и телеканалов. 
Обнаружив статью или сюжет на 
«нужную» тему, фигуранты рассле-
дования в отчетах выдавали себя за 
их организаторов и списывали под 
них выделенные из бюджета день-
ги. Эти средства переводились в 
фирмы-субподрядчики, «имеющие 
при создании признаки фиктив-
ности». Там деньги, говорится в де-
ле, обналичивались и похищались. 
Всего было заключено семь кон-
трактов с Минспортом: четыре свя-
занных с мероприятиями по борь-
бе с потреблением алкоголя и таба-
ка и еще три по пропаганде спорта.

Олег Рубникович

Дело о деньгах Минспорта  
переведено на домашний режим
Изменена мера пресечения фигуранту резонансного расследования

Высший земельный суд Ве-
ны разрешил экстрадицию но-
восибирского предпринимате-
ля Анатолия Радченко, который 
был задержан около года назад 
по запросу правоохранительных 
органов России как предполага-
емый руководитель «бригады» 
киллеров. Господин Радчен-
ко, заявивший коллегии судей, 
что сразу по возращении будет 
убит, еще может обжаловать ре-
шение о своей выдаче в Верхов-
ном суде Австрии.

Высший земельный суд Вены 
поддержал требование об экстради-
ции в Россию Анатолия Радченко. 
Сообщение об этом распространило 
австрийское агентство Austria Presse 
Agentur (APA). Анатолий Радченко 
(Челентано) был задержан в феврале 
2014 года в Вене по запросу правоох-
ранительных органов России.

В 2010 году Сибирское управле-
ние СКР обратилось в российский 
суд с ходатайством о заочном аресте 
предпринимателя, которого счита-
ют предполагаемым руководите-
лем банды киллеров. «Бригада», на 
счету которой, по материалам де-
ла, не менее четырех убийств, явля-
лась структурным подразделением 
организованного преступного со-
общества (ОПС) Александра Труно-

ва (Трун), действовавшего в Новоси-
бирске больше десяти лет. В 2012 го-
ду облсуд приговорил Трунова к 22 
годам, четверым участникам «бри-
гады» киллеров назначил сроки от 
17 до 20 лет. Самому Радченко заоч-
но предъявили обвинение по вось-
ми тяжким и особо тяжким ста-
тьям УК РФ, среди которых участие 
в преступном сообществе (ст. 210), 
бандитизме (ст. 209) и убийствах 
(ст. 105) УК РФ.

Генпрокуратура РФ начала про-
цедуру экстрадиции. Ее позицию 
поддержала сначала Верховная про-
куратура Вены, а затем и земельный 
суд столицы, который в июле 2014 
года вынес решение о выдаче го-
сподина Радченко. Однако защита 
обжаловала постановление в Выс-
шем земельном суде Вены. Как пи-
сало АРА, в судебном процессе го-
сподин Радченко заявил о своей не-
виновности, назвав выдвинутые 
против него обвинения домысла-
ми. Защитник Эльмар Кресбах ак-
центировал внимание суда на том, 
что в России его клиенту угрожает 
смертельная опасность: Радченко 
заявил о якобы имевшихся фактах 
коррупции в правоохранительных 
органах и о том, что с ним могут 
свести счеты. По всей видимости, 
речь идет о заявлении, сделанном 

Радченко весной 2011 года и разме-
щенном в интернете. Как писал 

”
Ъ“, 

в нем он обвинил новосибирских 
силовиков в коррупции. По факту 
видеозаявления были проведены 
многочисленные служебные про-
верки, которые ничего криминаль-
ного не выявили.

В октябре 2014 года Высший зе-
мельный суд Вены приостановил 
экстрадицию, затребовав у иници-
атора розыска дополнительную до-
кументацию, в том числе об услови-
ях содержания под стражей обвиня-
емых. При этом мера пресечения — 
арест — господину Радченко была 
оставлена без изменения.

Во вторник тот же суд вернул-
ся к вопросу экстрадиции. В судеб-
ном заседании господин Радченко 
вновь напомнил судьям о том, что, 
по его мнению, может его ждать на 
родине. Однако коллегия судей со-
чла возможным экстрадицию об-
виняемого. Правда, как указывает 
АРА, решение апелляционного су-
да не означает немедленной высыл-
ки Радченко из страны. Реализация 
и управление процедурой возложе-
на на Минюст. Кроме того, Радчен-
ко может обжаловать это решение в 
Верховном суде Австрии.

Константин Воронов, 
Новосибирск

Челентано отпускают в Россию
Венский суд разрешил экстрадицию  
предполагаемого «бригадира» киллеров новосибирского ОПС

контекст  

Старое оборудование потянуло  
на четыре с половиной года  
колонии

Четыре с половиной года колонии получил бывший директор подве-
домственного Минобороны мытищинского филиала ОАО «Воентеле-
ком» (22-й экспериментальный завод средств связи ВМФ) Андрей 
Щербаков. Он признан виновным в том, что под видом нового обору-
дования поставил военному ведомству на 714 млн руб., по сути, ме-
таллолом. Дело в отношении еще двоих фигурантов этого дела выде-
лено в отдельное производство, и его расследование продолжается.

Дело в отношении Андрея Щербакова суд рассмотрел в особом 
порядке, поскольку обвиняемый признал свою вину в мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и полностью испол-
нил условия соглашения о сотрудничестве. Именно в этой связи  

подсудимый и получил относительно небольшой срок — четыре с  
половиной года колонии общего режима. Кроме того, ему назначен 
штраф в размере 900 тыс. руб.

Как установил суд, преступление Андрей Щербаков совершил  
в 2011 году. Тогда в рамках госконтракта через возглавляемый им мы-
тищинский филиал «Воентелекома» военному ведомству было постав-
лено заведомо непригодное для использования, списанное и снятое  
с баланса армии специальное техническое оборудование. Запасные 
части, инструменты и принадлежности средств военной связи свози-
лись в подмосковные Мытищи из других филиалов компании (теле-
коммуникационная компания «Воентелеком» подведомственна Мино-
бороны через получивший широкую известность «Оборонсервис»  
и объединяет 27 филиалов). После этого по фиктивным договорам  
в рамках исполнения обязательств все они были вновь поставлены  
в Минобороны под видом новых.

По данным следствия, поставки в мытищинский филиал осу-
ществлялись от имени двух фирм. Учредителем одной из них, ЗАО 
«Россервис», являлся бывший гендиректор ОАО «Воентелеком»  
Николай Тамодин, а второй — ООО «Системы и связь» — его тесть 
Игорь Наумов. Расследование уголовного дела в отношении их  
продолжается.

В результате махинаций государству был нанесен ущерб в разме-
ре 714 млн руб. Олег Рубникович

Находящийся под арестом бан-
кир вину не признает, его адвокаты 
от детальных комментариев отказы-
ваются, сославшись на волю подза-
щитного.

Между тем масштабы расследо-
вания уже в ближайшие дни могут 
возрасти во много раз. Это произой-
дет в том случае, если следователь, 
ведущий «большое» дело о хище-
нии средств Мособлбанка, призна-
ет потерпевшим по нему СМП-банк. 
Соответствующее заявление СМП-
банк направил руководителю след-

ственного департамента МВД РФ ге-
нерал-полковнику юстиции Алек-
сандру Савенкову 15 января (копия 
имеется у 

”
Ъ“). «В ходе проведенно-

го Банком России анализа финансо-
вого состояния Мособлбанка уста-
новлено, что величина собствен-
ных средств банка имеет отрица-
тельное значение в размере более 
100 млрд руб. Принимая во внима-
ние, что в целях реализации пла-
на санации и согласно генерально-
му соглашению от 17 июня 2014 го-
да на ОАО СМП возложены обязан-
ности по реализации процедуры са-
нации в отношении АКБ 

”
Мособл-

банк“ и учитывая, что сумма денеж-
ных средств, необходимая для вы-
полнения указанных обязательств, 
составляет 116 млрд руб., которая 
образовалась в результате преступ-
ных действий бывшего руководст-
ва и собственников АКБ 

”
Мособл-

банк“, банку СМП причинен ущерб 
на указанную сумму… В соответст-
вии со статьей 42 УПК прошу при-
знать потерпевшим по указанному 
делу»,— написал в заявлении пред-
седатель совета директоров СМП-
банка Артем Оболенский.

Владислав Трифонов,  
Елена Ковалева

Полмиллиарда для начала
с1
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21 января в законодательном собра-
нии Санкт-Петербурга пройдут вы-
боры городского уполномоченно-
го по правам ребенка. Кандидатуру 
действующего омбудсмена Светла-
ны Агапитовой выдвинул губернатор 
Георгий Полтавченко, но фракция 
«Единая Россия» еще не определи-
лась с голосованием. Предвыборная 
кампания превратилась в настоящее 
противостояние, в котором прини-
мают участие как политики, так и об-
щественные организации и предста-
вители РПЦ.

Выборы уполномоченного по правам 
ребенка пройдут в два тура. «Первый 
тур — рейтинговое голосование,— по-
яснил 

”
Ъ“ спикер законодательного со-

брания Вячеслав Макаров.— Во втором 
туре в бюллетень для тайного голосова-
ния войдут два кандидата. Избранным 
будет считаться тот, кто наберет более 
половины голосов». Нынешнего упол-
номоченного по правам ребенка Свет-
лану Агапитову выдвинул Георгий Пол-
тавченко. Но во фракции «Единой Рос-
сии» еще не определились с выбором. 
Депутат Сергей Анденко заявил 

”
Ъ“, что 

решение будет принято на собрании 
фракции утром перед пленарным засе-
данием. В заксобрании Санкт-Петербур-
га из 50 депутатов единороссов только 
19. Принципиальные для власти реше-
ния принимаются при поддержке дру-
гих фракций, говорит депутат Госдумы, 
лидер питерских справороссов Оксана 
Дмитриева: партию власти поддержи-
вают ЛДПР (пять человек) и отдельные 
представители других фракций. В пер-
вом туре ни ЛДПР, ни КПРФ за госпожу 
Агапитову голосовать не будут, а поддер-
жат своих кандидатов. При этом лидер 
фракции КПРФ Владимир Яковлев зая-
вил 

”
Ъ“, что Светлана Агапитова «со сво-

ей работой вполне справлялась» и пе-
ред вторым туром фракция проведет до-
полнительные консультации. Гарантии 
поддержки у нынешнего омбудсмена 
есть только от «Справедливой России» 
(12 депутатов) и «Яблока». Кандидаты, 
кроме действующего омбудсмена, «ка-
кие-то бледные», сказал 

”
Ъ“ лидер фрак-

ции справороссов Алексей Ковалев, но 
и к нему есть вопросы. От «Яблока» из-
браны шесть депутатов, но трое ушли 
в «Гражданскую платформу». Их лидер 
Максим Резник заявил 

”
Ъ“, что они «пла-

нировали голосовать за Светлану Агапи-
тову» и точно не проголосуют «ни за ко-
го другого». Депутат заксобрания, лидер 
«Яблока» Григорий Явлинский заверил 

”
Ъ“, что «фракция будет голосовать за» 

нынешнего омбудсмена.
Атака на Светлану Агапитову нача-

лась за месяц до выборов. По словам ее 
помощника Олега Алексеева, госпожу 
Агапитову обвиняли «во всех несовер-
шенствах законодательства» и предъяв-
ляли претензии, которые к деятельнос-
ти детского омбудсмена отношения не 
имеют. Например, организации «Русская 
линия» и «Народный собор» заявили, что 
госпожа Агапитова якобы поддержива-
ет деятельность городского консульта-
тивно-диагностического центра для де-
тей «Ювента», в котором, в частности, де-
лают аборты подросткам. Сама Светлана 
Агапитова заявила 

”
Ъ“, что никогда не 

была сторонницей абортов. «Законода-
тельство разрешает аборты,— пояснила 
она,— и пока это так, невозможно запре-
тить государственной клинике делать 
аборты. По закону девочка уже с 15 лет 
может делать аборт без согласия родите-
лей. Я считаю, что это неправильно. Но 
пока есть такое законодательство, омбуд-
смен не может это изменить».

В конце декабря священник Дмит-
рий Смирнов, выступая на радио «Ра-
донеж», посоветовал слушателям на-
править письма в адрес Георгия Полтав-
ченко с требованием снять кандидату-
ру Светланы Агапитовой. «Если этих пи-
сем будет хотя бы тысяч пятьсот, то, я ду-
маю, ему (губернатору.— 

”
Ъ“) легче бу-

дет проявить то, что и полагается, то есть 
учитывать волю народа»,— заявил свя-
щенник. По словам господина Смирно-
ва, Агапитова «выступает яростным кри-
тиком всех инициатив РПЦ, настрое-
на антицерковно и является совершен-
нейшей атеисткой», а также «продвига-
ет идеи секс-просвещения», принципы 
ювенальной юстиции и поддерживает 
однополые семьи.

Госпожа Агапитова называет неспра-
ведливыми обвинения: «Я никогда не 
поддерживала устройство детей в одно-
полые семьи. Я не поддерживаю изъя-
тие ребенка из семьи до решения суда. 
Я считаю, что священника ввели в заблу-
ждение, и мне непонятно, почему он, не 
зная меня, не предпочел встретиться со 
мной и поговорить». Детский омбудсмен 
отметила, что у нее «хорошие рабочие от-
ношения и с церковью, и с епархией».

Выступление протоиерея Смирнова 
активизировало противников детско-
го омбудсмена. На ее сайте стали появ-
ляться многочисленные оскорбитель-
ные комментарии, в социальных сетях 
были запущены кампании под названи-
ем «Агапитова.Net», группа молодых лю-
дей поставила перед офисом уполномо-
ченного елку с презервативами. «С 2010 
года Светлана Юрьевна продвигала че-
рез свой пост ювенальную юстицию 
в Петербурге,— заявил 

”
Ъ“ глава петер-

бургского отделения 
”
Народного собо-

ра“ Анатолий Артюх.— Центр 
”
Ювента“ 

дает 14-летним девочкам препарат, кото-
рый их стерилизует на три года. Светла-
на Юрьевна все это поддерживает. Она 
открыто выступила против 

”
закона Ди-

мы Яковлева“. Фактически она работает 
на Запад».

В начале 2013 года госпожа Агапито-
ва расценила закон как ущемление прав 
детей, уже встретившихся с кандидата-
ми в приемные родители. «У нас счита-
ют, что корни этого скандала москов-
ские и что связано это с позицией Ага-
питовой по 

”
закону Димы Яковлева“»,— 

говорит руководитель некоммерческой 
организации «Петербургские родители» 
Лада Уварова. «Мне не хочется в эти слу-
хи верить,— говорит она,— я не хочу ду-
мать, что это желание отомстить за не-
кое несовпадение мнений». Лада Уваро-
ва расценивает работу омбудсмена как 
«блестящую». Напоминая, в частности, 
о том, что «она помогла развитию про-
граммы службы комплексного сопрово-
ждения детей-сирот в больницах, свела 
комитеты по здравоохранению и соцпо-
литике, представителей больниц и НКО 
за одним столом и создала площадку для 
решения проблемы — теперь в детских 
больницах Петербурга дети-сироты со-
провождаются профессиональными си-
делками». Госпожа Уварова говорит, что 
«в Агапитовой родители и НКО видят че-
ловека, который может выйти на любой 
уровень власти для решения проблемы 
ребенка».

В поддержку Светланы Агапитовой 
высказались православные организа-
ции «Светлица», «Детская православная 
миссия». По словам руководителя бла-
готворительной организации «Перспек-
тивы» Марии Островской, коллектив-
ное обращение за омбудсмена написали 
православные родители. «В Петербурге 
все сдвинулось, когда она стала уполно-
моченным по правам ребенка,— расска-
зала 

”
Ъ“ Мария Островская.— С ней со-

трудничает полгорода, и она реально ме-
няет систему. Вы знаете, что сегодня каж-
дый ребенок из дома-интерната для де-
тей с инвалидностью ходит в школу? Пи-
тер в этом смысле абсолютно революци-
онный, здесь учатся все дети с инвалид-
ностью. Мы сдвинули всю систему обра-
зования с помощью Светланы Юрьевны 
и Павла Алексеевича (Астахова.— 

”
Ъ“)». 

Госпожа Островская называет заслугой 
Светланы Агапитовой то, что «питер-
ский опыт лежит в основе нового прави-
тельственного положения о переустрой-
стве детских домов в учреждения семей-
ного типа». По словам Марии Остров-
ской, Светлана Агапитова «аполитична 
в том смысле, что для нее важнее интере-
сы конкретного ребенка, чем соображе-
ния политики, но при этом она опирает-
ся на национальную стратегию в интере-
сах детей». Госпожа Островская полага-
ет, что слухи о конфликте между Светла-
ной Агапитовой и федеральным уполно-
моченным по правам человека Павлом 
Астаховым беспочвенны: «Они работают 
вместе, делают общее дело и многого су-
мели добиться».

Руководитель международных про-
ектов патриаршей комиссии по вопро-
сам семьи, защиты материнства и детст-
ва Алексей Комов заявил 

”
Ъ“, что офи-

циально протоиерей Дмитрий Смирнов 
не представляет позицию всей церкви, 
но тем, кто будет выбирать нового дет-
ского омбудсмена, «стоит прислушать-
ся к его мнению». «Это личное мнение 
отца Дмитрия Смирнова, причем суще-
ствует мнение, что его в некоторой сте-
пени ввели в заблуждение»,— говорит, 
в свою очередь, глава сектора коммуни-
каций информационного отдела Санкт-
Петербургской митрополии Наталья Ро-
доманова. По ее словам, «делать вывод, 
что церковь выступает против кандида-
туры Светланы Юрьевны, некорректно».

Депутат законодательного собрания 
от «Единой России» Виталий Милонов 
(глава «Народного собора» Анатолий Ар-
тюх — его общественный помощник) за-
явил 

”
Ъ“, что никогда не выступал про-

тив кандидатуры Светланы Агапитовой 
и «уважает мнение губернатора». В то же 
время депутат говорит, что «ряд выска-
зываний госпожи Агапитовой проти-
воречит моим убеждениям, а решение, 
как голосовать, я согласую с фракцией 
и с Павлом Астаховым».

Господин Астахов напомнил 
”
Ъ“, что 

формальной вертикали у омбудсменов 
нет, поэтому с ним не консультирова-
лись ни те, кто за Светлану Агапитову, ни 
те, кто против. Оценивать деятельность 
своей коллеги господин Астахов не стал, 
подчеркнув, что «регион сам знает, кто 
как работает». Но он отметил, что «ро-
дительская и православная обществен-
ность» выступила против госпожи Ага-
питовой и неформально избрала в ка-
честве общественного уполномоченно-
го Марину Журавлеву — одного из кан-
дидатов на пост детского омбудсмена. Го-
спожа Журавлева была зампредом коми-
тета по культуре правительства города. 
На прошлой неделе она выразила под-
держку «закону Димы Яковлева» и под-
вергла критике госпожу Агапитову.

Ольга Алленова,  
Максим Иванов;  
Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург

С недетским размахом
В выборы уполномоченного по правам ребенка 
в Санкт-Петербурге включились все,  
кто смог и захотелШтрафы для ИП выше, чем для обычных гра-

ждан, и, согласно поправкам, составляют: за 
грубые административные правонарушения 
— от 100 тыс. до 400 тыс. руб., за значительные 
— от 25 тыс. до 100 тыс. руб., за менее значи-
тельные — от 2 тыс. до 25 тыс. руб. Для юриди-
ческих лиц верхняя граница административ-
ного штрафа осталась прежней — 60 млн руб. 
В зависимости от тяжести последствий компа-
нии могут быть оштрафованы на 5–60 млн руб. 
за грубые правонарушения, на 1–5 млн руб. за 
значительные и от 10 тыс. до 1 млн руб. за ме-
нее значительные. Административной ответ-
ственности не подлежат органы власти и МСУ, 
органы управления государственных внебюд-
жетных фондов, а также казенные учреждения.

Законопроект вводит новый вид наказания 
— ликвидацию юрлица или прекращение дея-
тельности в качестве ИП, которые могут быть на-
значены судом, если менее строгого наказания 
недостаточно. Санкцию предлагается ввести за 
деятельность без надлежащего разрешения (ли-
цензии, или при отсутствии обязательного член-
ства в СРО или допуска к видам работ, выдавае-
мого СРО). Она может применяться и за соверше-
ние грубых неоднократных или повторных пра-
вонарушений, но это должно быть прямо пред-
усмотрено конкретной статьей КоАП.

«Для административного правонарушения 
это очень жесткое наказание и должно приме-
няться в исключительных случаях. Суд должен 
будет убедиться, что по-другому повлиять на 
нарушителя никак нельзя»,— говорит партнер 
адвокатского бюро «Инфралекс» Артем Кукин. 
Юристы напоминают, что ликвидация юрлица 
есть и в Гражданском кодексе — по требованию 
налоговиков, и в законе «О защите конкурен-
ции» — по иску ФАС. «Если сейчас ликвидиру-
ют в исковом производстве, то теперь это будет 
осуществляться в административном, что сни-
жает возможности компании для противостоя-
ния госоргану»,— отмечает Андрей Миконин. 
«Если санкция будет возможна за повторное на-
рушение правил пожарной безопасности, это 
перегиб»,— говорит Артем Кукин.

Что ждет граждан 
Нововведения для граждан можно поделить на 
несколько блоков. Первый — это новые виды 
административных наказаний. Исправитель-
ные работы, применяемые сегодня в уголов-
ном праве, предложено использовать и в ад-
министративном. Отбывать наказание гражда-
нин будет по месту основной работы, но часть 
заработка (5–25%) будет удерживаться в доход 
государства.

Вводится ряд новых запретов. К примеру, су-
дебный запрет посещать публичные, спортив-
ные, общественные или массовые мероприя-
тия. В частности, нарушителю правил поведе-
ния на стадионе суд может запретить посещать 
футбольные матчи на срок от полугода до се-
ми лет. При этом в день матча ему нужно будет 
«уведомлять о своем месте нахождения орган 
внутренних дел по месту жительства или пре-
бывания», а также явиться в полицию «для про-
ведения профилактических мероприятий». 
«Судебные запреты на посещение матчей дей-
ствуют еще с начала 2014 года, когда вступил в 
силу так называемый закон о болельщиках,— 
пояснил 

”
Ъ“ глава Всероссийского общества бо-

лельщиков Александр Шпрыгин.— В черном 
списке сейчас находится 26 человек. На пра-
ктике пройти на стадион им никто не мешает, 
но если их задержат, то назначат уже более су-
ровое наказание».

Также суд может запретить гражданину на 
срок от шести месяцев до трех лет пользовать-
ся услугами авиаперевозчиков за «грубое на-
рушение правил поведения граждан на борту 
воздушного судна». В пресс-службе «Аэрофлота» 

”
Ъ“ напомнили, что «неоднократно поднимали 

вопросы» о введении более строгих правил, и 
сообщили, что в 2014 году в базе данных компа-
нии было зарегистрировано около 2,5 тыс. на-
рушителей. «Есть черный список пассажиров, 
но в рамках действующего законодательства 
отказать таким пассажирам в последующей пе-
ревозке авиакомпания не имеет права»,— от-
метили в авиакомпании.

Нарушителям закона о митингах, шестви-
ях и пикетированиях суд может запретить хо-
дить на массовые мероприятия. Эта санкция 
может быть использована в отношении участ-
ников несанкционированных акций. Запрет 
этот, как предполагается, может быть введен 
от трех месяцев до одного года. Такое же нака-
зание предусмотрено для граждан, привлечен-
ных к ответственности за распитие алкоголя, 
употребление наркотиков или психотропных 
веществ в общественных местах, а также за по-
явление в них в пьяном виде. Авторы докумен-
та не поясняют, как этот запрет может быть ис-
полнен. Нет пока ответа и на вопрос, как будет 
исполняться запрет на посещение митингов 
или пикетов. По мнению адвоката московской 
коллегии адвокатов «Князев и партнеры» Зин-
нура Зиннятуллина, запрет на посещение ми-
тингов и общественных мест не соответствует 
Конституции.

Все административные нарушения будут по-
делены на три категории — грубые, значитель-
ные и менее значительные, сегодня такого раз-
деления нет. К примеру, грубые создают «угро-
зу национальной безопасности РФ или наступ-
ления радиационной аварии или техноген-
ной катастрофы», значительные — причиня-
ют «вред охраняемым общественным отноше-
ниям». Как пояснил 

”
Ъ“ зампред комитета по 

госстроительству Дмитрий Вяткин, при дора-
ботке проекта могут появиться «дополнитель-
ные критерии». От категории правонарушения 
зависит размер санкции: за грубые штраф для 
граждан составляет 10–100 тыс. руб., за значи-
тельные — 5–10 тыс. руб., за менее значитель-
ные — 0,5–5 тыс. руб.

Для судов уточнен список смягчающих об-
стоятельств. К примеру, если правонарушение 
совершила женщина, имеющая ребенка в воз-
расте до 14 лет, то суд может назначить ей ме-
нее строгое наказание (сейчас возраст не уточ-
нен, в кодексе говорится про «малолетнего ре-
бенка»). Более мягкое наказание гражданин 
может понести, если он нарушал закон «под 
влиянием угрозы, принуждения либо в силу 
служебной, материальной или иной зависимо-
сти от иных лиц». «Например, когда руководи-

тель организации приказывает своему водите-
лю нарушить ПДД под угрозой увольнения»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Вяткин. Список отягчаю-

щих обстоятельств, в свою очередь, тоже допол-
нен: к примеру, если нарушитель нанес ущерб 
своим деянием на сумму более 1 млн руб. или 
извлек доход более 5 млн руб.

Правила применения наказаний депутаты 
также хотят изменить. Сегодня, к примеру, на-
рушившего ПДД водителя могут наказать од-
новременно максимум двумя видами санкций 
(к примеру, лишением прав и штрафом). Но-
вая редакция КоАП предполагает, что наруши-
тель сможет понести уже три вида наказания 
одновременно: например, штраф, конфиска-
цию орудия правонарушения и лишение прав. 
Минимальный размер штрафа при этом будет 
увеличен в пять раз и составит 500 руб. Макси-
мальный же размер санкции для физических 
лиц, наоборот, уменьшится втрое и составит 
100 тыс. руб.

И наконец, вводится новая возможность ос-
вобождения от ответственности, если наказа-
ние повлечет больший вред «общественным от-
ношениям», чем вред, который был причинен 
самим нарушением. «Создается правовой меха-
низм, позволяющий избежать ситуации, когда 
наложение штрафа приводит к прекращению 
деятельности социально значимых организа-
ций»,— отмечают авторы документа. Зиннур 
Зиннятуллин считает, что тогда «нужно кон-
кретизировать понятие 

”
социально значимая 

организация“».
Член коллегии адвокатов «Вашъ юридиче-

ский поверенный» Илья Гатикоев пояснил, что 
новые виды наказания не будут применяться, 
пока не будут зафиксированы в конкретных 
статьях особенной части. Господин Гатикоев 
пока не понимает, как судьи на практике смо-
гут оценивать, «грубым было правонарушение 
или значительным». Несомненным достоинст-
вом новой версии адвокат считает то, что она 
законодательно «упорядочивает администра-
тивную юрисдикцию» регионов. Теперь мест-
ные законодатели смогут «вводить дополни-
тельные административные правонарушения» 
в строгом соответствии с требованиями КоАП.

Иван Буранов,  
Вячеслав Козлов,  
Анна Занина,  
Виктор Хамраев

Кодекс довинчивают
с1

Столичные власти утвердили порядок ли-
цензирования компаний, управляющих 
имуществом многоквартирных домов 
в Москве. Все 500 подобных компаний сто-
лицы обязаны к 1 мая 2015 года получить 
лицензии, для чего их руководители долж-
ны сдать экзамены (ответить на 100 вопро-
сов) в мэрии и представить справки об от-
сутствии задолженностей и судимостей. 
В мэрии надеются, что лицензии избавят 
сферу ЖКХ от недобросовестных игроков. 
Некоторые эксперты опасаются передела 
рынка в пользу госучреждений.

Порядок лицензирования управляющих 
компаний в столице был утвержден вчера на 
заседании президиума правительства Москвы. 
Как заявил столичный мэр Сергей Собянин, в го-
роде насчитываются 500 таких компаний, кото-
рые обслуживают 30 тыс. многоквартирных до-
мов. «Эти компании разные. Есть добросовест-
ные, есть те, что приходят просто срубить баб-
ки и уйти с рынка»,— пояснил градоначальник 
и уточнил, что для борьбы с недобросовестны-
ми игроками государство и ужесточило законо-
дательство. Напомним, что в июле 2014 года пре-
зидент РФ Владимир Путин утвердил поправки 
к Жилищному кодексу РФ, которые предписы-
вают управляющим компаниям работать с 1 мая 
2015 года только на основании лицензий. В Мо-
скве их будет выдавать утвержденная вчера ко-
миссия мэрии из 15 человек под руководством 
столичного вице-мэра Петра Бирюкова. Полу-
чить лицензию смогут российские юрлица или 
индивидуальные предприниматели. При этом 

должностные лица не должны фигурировать 
в перечне дисквалифицированных организа-
ций и иметь непогашенные или неснятые суди-
мости, в том числе за преступления в сфере эко-
номики. Руководители компаний должны прой-
ти двухчасовой квалификационный экзамен, 
правильно ответив в мэрии на 75 из 100 задан-
ных вопросов. Перечень этих вопросов был в де-
кабре 2014 года утвержден приказом Минстроя 
РФ: у соискателей лицензий могут поинтересо-
ваться, например, какой перечень работ должна 
сделать уборщица в подъезде, можно ли класть 
транзитный силовой кабель в подвале или допу-
стимы ли льготные тарифы на ЖКХ для отдель-
ных жителей дома.

Господин Бирюков уточнил, что экзамены 
и лицензии обязательны также и для управля-
ющих компаний, принадлежащих городским 
властям. По словам чиновника, 130 таких ком-
паний обслуживают 68% жилого фонда в горо-
де. Лицензионная комиссия мэрии, в которую 
вошли члены Общественной палаты Москвы 
и представители саморегулируемых организа-
ций в сфере управления жильем, начнет рабо-
ту 7 февраля. В случае отсутствия лицензий ком-
паниям грозят штрафы до 300 тыс. руб.— контр-
олировать этот процесс будет Мосжилинспек-
ция. На вопрос, успеют ли власти выдавать по 
пять лицензий в день, чтобы все 500 компаний 
успели получить их с февраля по май, господин 
Бирюков заверил, что «график уже отработан». 
Впрочем, Сергей Собянин особо обратил внима-
ние чиновников на недопустимость бюрократи-
ческих проволочек при выдаче лицензий. 

ЖКХ является проблемной сферой для чи-
новников не только в Москве, но и во всей Рос-
сии. По данным комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ, 57% жалоб в органы влас-
ти (и более 50% обращений в Общественную па-
лату РФ) связаны именно с ЖКХ. При этом, по 
данным Минстроя РФ, 80% жилья в стране обслу-
живается управляющими компаниями. Ранее 
заместитель главы Минстроя РФ Андрей Чибис 
заявлял, что из-за введения лицензий с рынка 
могут уйти около 15% игроков. Господин Бирю-
ков в оценках вчера был дипломатичен, заявив 
лишь, что приглашает все компании за лицен-
зиями, «конкуренция — это хорошо».

Глава комитета Госдумы по жилищной поли-
тике и ЖКХ Галина Хованская ранее заявляла, 
что лицензирование может привести к переде-
лу рынка и уничтожению конкуренции в сфе-
ре управления жильем. Ведущий юрист-кон-
сультант Института экономики города Дмит-
рий Гордеев также говорит, что «отфильтровать 
недобросовестных игроков лицензии могут 
только в идеале», и опасается, что в Москве это 
станет инструментом воздействия на «невы-
годные властям компании». «Москва вообще, 
в отличие от других регионов, движется в сфе-
ре ЖКХ не к частным компаниям, а назад, в СС-
СР, к заадминистрированной монополии»,— 
считает эксперт. Господин Бирюков вчера зая-
вил, что если управляющая компания не полу-
чит лицензию, то ее место власти будут предла-
гать занять муниципальным обслуживающим 
организациям.

Александр Воронов

Сто вопросов управдому
Управляющие столичным жильем компании ждет лицензирование

Новый КоАП позволит ГИБДД и судам при-
менять к нарушителям сразу несколько 
видов наказаний ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Украинские власти продолжают 
приглашать в правительство чле-
нов бывшего руководства Грузии, 
надеясь с их помощью провести 
реформы, аналогичные грузин-
ским. В самой Грузии это вызы-
вает противоречивую реакцию: 
от восторга со стороны соратни-
ков экс-президента Михаила Са-
акашвили до предупреждений 
о неминуемом ухудшении украи-
но-грузинских отношений и апо-
калиптических прогнозов для 
самой Украины.

Член парламента Грузии от партии 
Михаила Саакашвили «Единое наци-
ональное движение» (ЕНД), бывший 
заместитель генпрокурора Давид Сак-
варелидзе не подтверждает, но и не 
опровергает сообщения СМИ о том, 
что он получил предложение занять 
высокий пост в правоохранительных 
органах Украины и что готов ради это-
го отказаться и от депутатского ман-
дата, и от гражданства Грузии. По дан-
ным 

”
Ъ“, господин Сакварелидзе за-

интересовал Киев тем, что был орга-
низатором успешной борьбы против 
наркомании, которая включала кри-
минализацию потребления легких 
наркотиков и введение высшей ме-
ры наказания (пожизненное заключе-
ние) за сбыт наркотических веществ.

Информация о предложении Ки-
ева Давиду Сакварелидзе (считается 
одним из ярких представителей «ко-
манды молодых реформаторов» Саа-
кашвили) не стала неожиданностью. 
Он не первый, кто либо получил та-
кое предложение, либо уже занял вы-
сокий пост в украинском правитель-
стве. Наиболее знаковой фигурой 
считается экс-глава МВД, автор поли-
цейской реформы Екатерина Згулад-
зе, занявшая пост замминистра вну-
тренних дел Украины. Она сразу от-
казалась от грузинского гражданст-
ва, заявив, что готова «посвятить се-
бя» формированию «столь же некор-
румпированной, честной, открытой 
и улыбающейся людям полиции, как 
это удалось сделать в Грузии». Быв-
ший министр здравоохранения, тру-
да и соцзащиты Александр Квиташви-
ли, с именем которого связана рефор-
ма этой сферы, получил аналогичный 
пост на Украине, объявив главным 
приоритетом борьбу с коррупцией.

Много шума в Тбилиси вызвали 
слухи о назначении главой антикор-
рупционного бюро Украины экс-ми-
нистра юстиции и генпрокурора Зу-
раба Адеишвили. В отношении не-
го возбуждено уголовное дело по об-
винению в незаконной конфиска-
ции оппозиционной телекомпании 

«Имеди» у покойного бизнесмена Ба-
дри Патаркацишвили. Грузинские 
власти дали понять, что назначение 
Зураба Адеишвили на любую долж-
ность на Украине негативно повли-
яет на грузино-украинские отноше-
ния. «Последствия будут непредсказу-
емыми»,— предупредил вице-премь-
ер Кахи Каладзе.

Высокий пост в украинском Ми-
нюсте предлагали бывшему замести-
телю министра юстиции, ныне чле-
ну парламента от ЕНД Георгию Ва-
шадзе — его имя связано с создани-
ем домов юстиции и выдачей спра-
вок по принципу «одного окна». Но 
господин Вашадзе отказался поки-
дать парламент. Зато аналогичное 
предложение принял бывший за-
мминистра внутренних дел, декан 
факультета журналистики Универси-
тета Ильи Георгий Гецадзе.

Михаил Саакашвили, часто при-
езжающий в Киев из США, где жи-
вет с ноября 2013 года, восторженно 
приветствовал все эти назначения, 
назвав их «признанием уникально 
успешных реформ, проведенных в 
Грузии после 

”
революции роз“». Но-

вые власти Украины не исключали 
назначения на высокий пост (по не-
которым данным, вице-премьера по 
структурным реформам) и самого Са-

акашвили. Во всяком случае, экс-пре-
зидент утверждал, что такое предло-
жение ему поступило, но он его от-
клонил, не желая отказываться от 
грузинского гражданства. «Мне еще 
предстоит побороться за свою стра-
ну»,— заявил он, намекая тем самым, 
что не считает свою политическую ка-
рьеру на родине завершенной.

Среди сторонников властей Грузии 
назначение соратников экс-президен-
та на высокие посты в украинском 
правительстве вызывает неоднознач-
ную реакцию. «Профессионализм Ека-
терины Згуладзе бесспорен, но другое 
дело ее моральные качества,— зая-
вил 

”
Ъ“ политолог Георгий Хухашви-

ли.— Долгое время она была замести-
телем главы МВД Вано Мерабишвили, 
осужденного за тягчайшие преступ-
ления, в том числе за нарушения прав 
человека» (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля 2014 

года). Оппоненты Михаила Саакашви-
ли предупреждают украинцев об «ог-
ромной опасности, нависшей над их 
страной». «Неужели они хотят, чтобы 
Саакашвили и его приспешники по-
губили Украину так же, как они погу-
били Грузию? — заявил 

”
Ъ“ известный 

кинорежиссер Георгий Хаиндрава.— 
Тогда пусть забирают всех, включая са-
мого Саакашвили».

Георгий Двали, Тбилиси

Киев делает акцент на грузинских реформах
Все больше соратников Михаила Саакашвили получают работу в украинском правительстве

На фоне эскалации конфликта в 
Донбассе украинские власти пла-
нируют ускоренную модерниза-
цию силовых структур и наращи ва-
ние их мощи, опираясь на помощь 
США и НАТО. Сегодня с визитом 
в Киев прибывает делегация аме-
риканских военных во главе с ко-
мандующим сухопутными силами 
США в Европе Беном Ходжесом. 
А вчера на Украине началась новая 
мобилизация. Обострение ситуа-
ции в Донбассе станет предметом 
встречи глав МИДов «норманд-
ской четверки», которая пройдет 
сегодня в Берлине.

Власти самопровозглашенной 
ДНР сообщили вчера о новых мас-

сированных обстрелах украински-
ми силовиками районов Донецка и 
жертвах среди населения. Предста-
витель же украинских силовиков 
Андрей Лысенко обвинил ополчен-
цев в интенсивных обстрелах с ис-
пользованием минометов, танков и 
установок «Град», добавив, что про-
тивник пытается расширить контр-
олируемую им территорию и скор-
ректировать в свою пользу линию 
разграничения. А вечером на экс-
тренной пресс-конференции госпо-
дин Лысенко объявил, что «украин-
ские военные подверглись на севе-
ре зоны АТО атаке со стороны регу-
лярных подразделений российских 
вооруженных сил».

В связи с эскалацией конфликта в 
Донбассе представители стран—чле-
нов ОБСЕ провели вчера вечером в 
Вене экстренное заседание по Украи-
не, они потребовали «немедленного 
прекращения огня всеми сторонами 
и полной имплементации минских 
договоренностей». А российский ди-
пломатический источник сообщил 
агентству «Интерфакс», что Москва 
выступает за скорейшее проведение 
встречи контактной группы (Россия, 
Украина, ОБСЕ) по урегулированию 
конфликта. Обострение ситуации в 
Донбассе станет предметом встречи 
глав МИДов стран «нормандской чет-
верки» (Россия, Украина, Германия, 
Франция), которая состоится сегод-
ня в Берлине.

В условиях возобновившихся бое-
вых действий тему «российского вме-
шательства», которую поднимает Ки-
ев, подхватил вчера посол США на Ук-
раине Джеффри Пайетт. По его сло-
вам, «сотни единиц военной техники 
пересекают границу Украины с терри-
тории РФ». «Мы обеспокоены эскала-
цией боевых действий, которые, по 
нашему мнению, спровоцированы 
Россией»,— заявил посол. Накануне 

о получении ополченцами вооруже-
ния из России сообщил украинский 
премьер Арсений Яценюк.

Глава американской дипмиссии 
в Киеве сделал и ряд установочных 
заявлений, определяющих цели и 
формат сотрудничества США и Укра-
ины в области безопасности. Выска-
зывания посла прозвучали в пред-
дверии начинающегося сегодня ви-
зита в Киев высокопоставленной де-
легации американских военных во 
главе с командующим сухопутны-
ми силами США в Европе генерал-
лейтенантом Беном Ходжесом. Как 
следует из заявлений посла, США 
намерены помочь Киеву в проведе-
нии реформы вооруженных сил, и 
эта тема станет главной в ходе пере-
говоров, которые проведет амери-
канский главком. «Визит развива-
ет сотрудничество между силовы-
ми структурами США и украинским 
минобороны. Мы считаем рефор-
му армии одним из приоритетов, 
имеющим критически важное зна-
чение»,— заявил господин Пайетт. 
Еще одним направлением сотрудни-
чества станет реформа МВД. По сло-
вам посла, помощь Киеву в проведе-

нии этой реформы окажут Госдеп, 
Минюст, ФБР и другие ведомства.

Визит генерала Ходжеса совпал с 
начинающейся сегодня в Брюсселе 
двухдневной встречей начальников 
генштабов НАТО, которые обсудят 
отношения с Киевом. Как говорит-
ся в сообщении пресс-службы альян-
са, «предстоит дать оценку развитию 
расширенного сотрудничества между 
военнослужащими НАТО и Украины». 
Изначально предполагалось, что в за-
седании примет участие и начальник 
генштаба ВС Украины Виктор Мужен-
ко, но он отменил визит в Брюссель в 
связи с необходимостью руководить 
силовой операцией в Донбассе.

На фоне активизации сотрудниче-
ства Киева с США и НАТО вчера на Ук-
раине стартовала частичная мобили-
зация, о которой президент Петр По-
рошенко объявил после трагедии в 
Волновахе, где 13 января был расстре-
лян рейсовый автобус. В президент-
ском указе сообщается, что мобили-
зация пройдет в течение 210 дней в 
три этапа во всех украинских облас-
тях, в том числе в Донецкой и Луган-
ской. Одновременно в марте—апреле 
планируется демобилизация тех, кто 

был призван в зону АТО прошлой вес-
ной. Министр обороны Степан Пол-
торак сообщил, что во время первой 
волны будут мобилизованы 50 тыс., 
во время второй и третьей — еще око-
ло 150 тыс. человек. Это, прежде все-
го, военнообязанные и резервисты — 
танкисты, артиллеристы, связисты и 
механики. Они создадут для АТО «сто-
тысячный подготовленный резерв». 
Секретарь Совета нацбезопасности 
и обороны Александр Турчинов обо-
значил временные рамки мобили-
зации: «Первая волна продлится 90 
дней. Следующая начнется ориенти-
ровочно в апреле и будет длиться 60 
дней. А с июня пойдет третья волна, 
также длительностью 60 дней». При 
этом не всех мобилизованных опра-
вят на фронт, часть оставят в тылу. 
«Это непрестижно, но многие на это 
идут, боясь попасть в зону боевых дей-
ствий»,— пояснил 

”
Ъ“ украинский во-

енный эксперт Игорь Левченко. Как 
напомнили 

”
Ъ“ киевские политоло-

ги, за отказ от мобилизации гражда-
нам Украины грозит от двух до пяти 
лет лишения свободы.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Министр обороны РФ Сергей Шой-
гу провел вчера в Тегеране пере-
говоры со своим иранским колле-
гой Хосейном Дехганом, по итогам 
которых было подписано согла-
шение о военном сотрудничестве. 
Один из самых проблемных вопро-
сов — отказ РФ поставлять Ирану 
системы ПВО С-300 — обсуждался 
в закрытом режиме, но решение, 
судя по всему, найдено не было.

Российская военная делегация, в 
которой российского министра со-
провождали его заместитель по ме-
ждународным вопросам Анатолий 
Антонов и директор Федеральной 
службы по военно-техническому со-
трудничеству (ВТС) Александр Фо-
мин, прибыла в Тегеран в понедель-
ник вечером. В последний раз ми-
нистр обороны РФ посещал с рабочим 
визитом Тегеран в декабре 2000 года 
(тогда это был маршал Игорь Сергеев).

Переговоры стартовали вчера в 
9:00 утра по московскому времени. 
Сергей Шойгу объявил, что Россия 
выступает за долгосрочное и много-
плановое сотрудничество с Ираном 
в оборонной сфере, ибо «развитие 
конструктивных отношений между 
Москвой и Тегераном является фак-
тором обеспечения международной 
безопасности». Иранский министр 
начал с анализа причин обостре-
ния обстановки в регионе, одной из 
которых он назвал деструктивную 
политику США, «осуществляющих 
вмешательство во внутренние дела 
других стран».

Дальше переговоры продолжи-
лись в закрытом режиме, по итогам 
которых было подписано межправи-
тельственное соглашение о военном 
сотрудничестве. Оно расширяет пра-
ктику заходов военных кораблей в 
порты двух стран, расширяет обмен 
делегациями, создает возможности 
для участия представителей РФ и Ира-
на в учениях в качестве наблюдате-
лей, для подготовки военных кадров, 

обмена опытом миротворческой дея-
тельности и борьбы с терроризмом. 
По предложению Сергея Шойгу бы-
ли также обсуждены вопросы гума-
нитарного разминирования.

В закрытом режиме обсуждалась 
и одна из ключевых проблем в ВТС 
Москвы и Тегерана — аннулирова-
ние контракта на поставку пяти ди-
визионов систем ПВО С-300. Согла-
шение на поставку этой системы сто-
имостью около $800 млн было подпи-
сано в 2007 году. Спустя три года Сов-
без ООН ввел запрет на передачу Ира-
ну современных вооружений. В сен-
тябре 2010 года президент РФ Дмит-
рий Медведев подписал указ о мерах 
по выполнению этой резолюции, вве-
дя в отношении Ирана более жесткие 
санкции, чем это предусмотрено ре-
шением Совбеза ООН, что в итоге при-
вело к срыву контракта. Россия верну-
ла Ирану аванс в размере $167 млн, но 
заказчик подал иск на $4 млрд к «Росо-
боронэкспорту» в третейский суд Же-
невы. Россия предложила пойти на 
мировую, пообещав поставить зенит-
ные ракетные комплексы «Тор-М1Э» 
(см. 

”
Ъ“ от 8 июня 2013 года), но такой 

вариант Иран не устроил. Источники 

”
Ъ“ в российской системе ВТС тогда же 

сообщали, что вопрос может быть ре-
шен поставкой Тегерану систем «Ан-
тей-2500», формально не подпадаю-
щих под запрет. Однако до официаль-
ных переговоров дело так и не дошло.

Вчера на сайте Минобороны Ира-
на появилось сообщение, что «две 
страны решили урегулировать про-
блему С-300». Каким образом — в ве-
домстве не уточнили. Российские же 
источники 

”
Ъ“ убеждены: решение 

вопроса займет «не один год».
Из Тегерана Сергей Шойгу выле-

тел с визитом в Дели, где проведет пе-
реговоры с индийским коллегой Ма-
нохаром Паррикаром и примет учас-
тие в 14-м заседании межправитель-
ственной комиссии по ВТС.

Иван Сафронов

Украинскую армию выстроят по-американски
Силовые структуры реорганизуют по стандартам США и НАТО

Груз-300
Военное сотрудничество России с Ираном 
расширятся, а проблема с поставками С-300 
остается

Госдеп начинает высадку на Кубу
В Гавану возвращается американское посольство

Новая политика США по нормализации отно-
шений с Кубой проходит первую проверку на 
прочность. В Гавану сегодня прибывает по-
мощник госсекретаря Роберта Джейкобсон. 
Она обсудит детали возобновления работы 
посольств двух стран и план дальнейших дей-
ствий. Об отмене торгового эмбарго, впро-
чем, речи пока не идет. А без этого, как счи-
тают эксперты, говорить о полномасштабной 
нормализации отношений между двумя иде-
ологическими противниками не приходится.

Роберта Джейкобсон проведет на Кубе два 
дня. В центре первого за последние десятиле-
тия визита высокопоставленного представите-
ля Госдепа — обсуждение вопросов, связанных 
с запланированным открытием посольств США 
в Гаване и Кубы в Вашингтоне. Также в повестке 
— тема миграции и краткосрочных поездок ку-
бинцев в США. В ходе переговоров может состо-
яться и предварительное обсуждение возможно-
сти исторического визита на остров главы Госде-
па Джона Керри.

Приезд делегации Госдепа стал возможным по-
сле того, как в декабре президент США Барак Об-
ама и кубинский лидер Рауль Кастро неожидан-
но объявили о восстановлении двусторонних ди-
потношений (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2014 года). С 

тех пор власти США избавили граждан страны от 
необходимости получать разрешения на поездки 
на Кубу, повысили лимиты на ввоз кубинских то-
варов личного пользования, сняли запрет на об-
служивание на территории острова карт амери-
канских банков. 

Эти шаги — лишь начало долгого процесса 
нормализации отношений. Об этом заявили чле-
ны делегации Конгресса США, накануне завер-
шившие поездку в Гавану. По итогам переговоров 
с главой кубинского МИДа Бруно Родригесом Па-
рильей сенатор-демократ Патрик Лейхи заявил: 
«Он открыт к обсуждению любых вопросов, начи-
ная с торговли и заканчивая коммуникациями. 
Так, он говорил о взаимных поездках граждан на-
ших стран, вопросах развития медицины и так да-
лее». В ходе визита конгрессмены встретились с 
чиновниками, ответственными, в частности, за 
сельское хозяйство, телекоммуникации, сферу 
технологий и культуру. 

Впрочем, по мнению латиноамериканиста, 
профессора СПбГУ Виктора Хейфеца, подобные 
контакты будут иметь ограниченное влияние 
на отношения двух стран. «Открытие посольст-
ва США в Гаване — это, конечно, шаг вперед, но 

скорее в отношениях Вашингтона не с Кубой, а 
с Латинской Америкой в целом. Белый дом по-
казал, что прислушивается к латиноамерикан-
скому общественному мнению,— поясняет экс-
перт.— Полномасштабный же процесс нормали-
зации американо-кубинских отношений невоз-
можен без отмены торгового эмбарго». А это в обо-
зримом будущем вряд ли произойдет.

В понедельник группа из 78 видных американ-
ских политиков, ученых и бизнесменов направи-
ла Бараку Обаме письмо о необходимости сня-
тия торговых ограничений. Они выразили уве-
ренность, что новая политика США «придаст ку-
бинскому народу силы работать над построени-
ем более демократической и процветающей стра-
ны». Вместе с тем республиканцы, контролирую-
щие Конгресс, такой подход считают наивным. 
«Китай, Вьетнам, Мьянма… В современной исто-

рии нет ни одного примера страны, которая вста-
ла на путь демократии благодаря экономическо-
му сближению с ней США, сопровождавшемуся 
сопротивлением со стороны самих тиранических 
режимов», — заявил в конце минувшей недели се-
натор, возможный кандидат в президенты США 
на выборах-2016 Марко Рубио. И добавил: «Кубин-
ская тирания как раз из их числа».

К тому же США вряд ли могут надеяться не 
только на крупные социально-демократические 
преобразования на Кубе, но и на смену ее внешне-
политического курса. «Благодаря своей внешней 
политике кубинцы в свое время и обрели боль-
шой авторитет в странах Латинской Америки и 
третьего мира, так что отказываться от нее не бу-
дут»,— говорит Виктор Хейфец. При этом, напо-
минает собеседник 

”
Ъ“, Гавана давно не использу-

ет жесткую антиамериканскую риторику, подоб-
ную той, что характерна для руководства Венесуэ-
лы, и «с большим пиететом относится к соблюде-
нию международных норм».

Павел Тарасенко 

После возобновления работы посольства 
США в Гаване получать американские визы 
кубинцам станет проще  ФОТО AP



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17366,3 (+352,01)
РТС 756,27 (–10,3)
FTSE 100 6620,1 (+34,57)

DAX 30 10257,13 (+14,78)
DJIA* 17375,62 (–135,95)
NASDAQ Composite* 4610,24 (–24,15)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.01.15
Австралийский доллар 53,2822
Английский фунт 98,1422
Белорусский рубль** 43,0087
Датская крона* 10,1281

Доллар США 64,9862
Евро 75,2735
Индийская рупия*** 10,5207
Казахский тенге*** 35,3522

Канадский доллар 54,3363
Китайский юань* 10,4584
Норвежская крона* 85,1351
СДР 92,4442

Сингапурский доллар 48,5805
Новая турецкая лира 27,8099
Украинская гривна* 40,9814
Шведская крона* 79,9633

Швейцарский франк 74,0246
Японская иена*** 54,9636
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 21 января 2015 №8   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в равнение на «Яндекс» 
уточняет корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Роман Рожков

Опубликованный вчера пресс-релиз 
онлайн-ритейлера «Юлмарт» вызвал 
неподдельный интерес. Компания 
торжественно сообщила, что «в си-
лу падения рубля и резкого сниже-
ния стоимости отечественных участ-
ников рынка» «Юлмарт» стал самым 
большим интернет-бизнесом в Рос-
сии, опередив лидера предыдущих 
лет — «Яндекс». В качестве доказа-
тельства ритейлер привел предва-
рительный показатель собственно-
го оборота продаж в 2014 году, вклю-
чая НДС,— $1,3 млрд.

Надо сказать, что пока «Яндекс» 
еще не публиковал годовую выруч-
ку. Мы знаем только показатель за 
2013 год — $1,2 млрд. Аналитик «От-
крытие Капитала» Александр Вен-
гранович допускает, что по итогам 
2014 года выручка «Яндекса» будет 
меньше, чем у «Юлмарта». «Яндекс» 
получает выручку в рублях, кото-
рый просел к доллару, следователь-
но, валютная выручка сократится. 
Сам поисковик подведет итоги го-
да в феврале. Предварительные ре-
зультаты в компании традиционно 
не раскрывают, отмечая, что сравне-
ние с «Юлмартом» некорректно.

Возможно, это и так. Как извест-
но, главный продукт «Яндекса» — 
интернет-поиск, а не торговля в он-
лайне. И выручка, которую полу-
чает поисковик, приходит, прежде 
всего, от контекстной рекламы, а не 
от продажи товаров. Если бы тенни-
сист Роджер Федерер заявил, что вы-
играл в финале турнира «Большого 
шлема» у хоккеиста Ильи Ковальчу-
ка, то показалось бы странным, что 
они вообще играли в одной лиге.

В интернете такое происходит 
уже не в первый раз. В октябре 2013 
года именно так сделал московский 
департамент по конкурентной по-
литике. Тогда подведомственный 
ему интернет-портал поставщи-
ков из малого бизнеса для госзаку-
пок обогнал по числу поставщиков 
товаров и услуг «крупнейшую мос-
ковскую торговую интернет-пло-
щадку» «Яндекс.Маркет». На тот мо-
мент на государственном портале 
было 9,741 тыс. поставщиков, а у 
«Яндекс.Маркета» — 9,178 тыс. Сей-
час уже трудно понять, какой логи-
кой руководствовались чиновники, 
сравнивая цифры «из разных опер». 
Поставщики на столичном портале 
объединены тем, что хотят продать 
товары и услуги государству. А «Ян-
декс.Маркет» не что иное, как доска 
платных рекламных объявлений.

Впрочем, и «Юлмарт», и чинов-
ников можно понять. «Яндекс» — 
одна из немногих российских ком-
паний, которая была создана без 
поддержки государства, получив-
шая признание как в России, так 
и за рубежом. Многим компаниям 
было бы приятно просто оказаться 
рядом с «Яндексом» хотя бы на од-
ной строчке, через запятую. А если 
вообразить турнир и выиграть в 
чем-то у «Яндекса», то появляется 
большой соблазн сообщить о побе-
де всем вокруг. Ни «Юлмарту», ни 
чиновникам удержаться от этого со-
блазна не удалось.

обсудить 
kommersant.ru/11441

вчера

«АЭРОФЛОТ» И S7

обратились с письмом к пер-
вому вице-премьеру Игорю 
Шувалову с просьбой оказать 
господдержку всей отрасли, 
а не отдельным авиакомпани-
ям, сообщили несколько источников 
в профильных ведомствах. В секре-
тариате Игоря Шувалова подтверди-
ли факт получения запроса. «Пись-
мо направлено для проработки ве-
домствам»,— добавили в секретари-
ате, не став комментировать дета-
ли. В «Аэрофлоте» и Росавиации от-
казались обсуждать ситуацию, в S7 
не смогли оперативно предоста-
вить информацию. В декабре пра-
вительство поддержало госгаран-
тиями по кредиту на сумму до 9   млрд 
руб. вторую в России авиакомпа-
нию — «Трансаэро». За господдер-
жкой в переговорах с кредиторами 
также обратилась «ЮТэйр», задол-
женность которой только перед Аль-
фа-банком превышает $150 млн. Пе-
ревозчики оказались в сложном фи-
нансовом положении на фоне паде-
ния спроса на авиаперевозки, а так-
же из-за колебаний курса рубля. 
 «Интерфакс»

АЛЕКСЕЙ МИЛЛЕР,

глава «Газпрома», заявил 
в ходе встречи с премьером 
Дмитрием Медведевым, что 
общая задолженность Украи-
ны за оплату газа увеличилась 
до $2,44   млрд. Он пояснил, что 
«Газпром» начисляет пени на долг 
«Нафтогаза» за поставки в апреле—
июне прошлого года, который со-
ставляет $2,196   млрд, исходя из це-
ны поставки $486 за 1 тыс. куб. м. 
Согласно контракту, пени начисля-
ются из расчета 0,03% суммы долга 
за каждый день просрочки. «Нафто-
газ», напомним, считает стоимость 
поставки газа завышенной, долг 
не признает и оспаривает контракт 
с «Газпромом» в Стокгольмском ар-
битраже. Алексей Миллер добавил, 
что с 1 апреля скидка $100 к цене 
газа для Украины, о которой сторо-
ны договорились в ноябре при по-
средничестве ЕС, перестанет дей-
ствовать. Юрий Барсуков

«АТОМРЕДМЕТЗОЛОТО»

вместе с китайскими компани-
ями выбирает угольное место-
рождение для строительст-
ва завода по переработке угля 
в дизельное топливо, рассказал 
гендиректор входящего в АРМЗ При-
аргунского производственного гор-
но-химического объединения (ППГ-
ХО) Сергей Шурыгин. По его словам, 
запасы Уртуйского месторождения 
компании «заканчиваются, их оста-
лось на 15 лет». «Есть вариант раз-
работки угольного месторождения 
в районе села Богдановка на россий-
ско-китайской границе, но пока нет 
информации по качеству угля. Также 
есть нераспределенные запасы Ха-
ранорского месторождения»,— уточ-
нил топ-менеджер. АРМЗ заключил 
протокол о намерениях с китайски-
ми Sinopec, China National Machinery 
Import & Export Corp., Synfuels China 
и GR Project Management Co. в де-
кабре 2014 года. Завод стоимо-
стью $2   млрд будет производить 
500 тыс. тонн дизтоплива в год, раз-
местить его планируется на пло-
щадке ППГХО.  «Интерфакс»; 
 Анатолий  Джумайло

ГОРОДСКОЙ СУД  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

оставил в силе арест акций 
ЗАО «МЦДС», принадлежаще-
го владельцу группы JFC Вла-
димиру Кехману. ЗАО принад-
лежат права аренды бизнес-цент-
ра на площади Пролетарской Дик-
татуры в Санкт-Петербурге. Ак-
ции арестованы в ноябре 2013 го-
да в рамках уголовного дела о мо-
шенничестве, возбужденного 
по факту хищения средств у Сбер-
банка в процессе кредитования 
JFC, один из обвиняемых — госпо-
дин Кехман. Долг JFC перед Сбер-
банком превышает 17   млрд руб. 
 Екатерина  Геращенко, 
 Ксения  Дементьева

правила  
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Если вообразить 
 турнир и выиграть 
в чем-то у «Яндекса», 
то появляется боль-
шой соблазн сооб-
щить о победе  
всем вокруг

Государство вернет обя-
зательное лицензирова-
ние для продавцов риту-
альных услуг, отмененное 
еще в 2002 году. Соответ-
ствующее предложение 
Минстроя поддержал ви-
це-премьер Дмитрий Ко-
зак. Начать решено с Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, 
если проект окажется 
успешным, он будет рас-
пространен на всю Рос-
сию. Рынок похоронных 
услуг станет более органи-
зованным и прозрачным 
для потребителя, рассчи-
тывают чиновники.

На совещании 16 января 
вице-премьер Дмитрий Ко-
зак поддержал предложения 
Минстроя об обязательном 
лицензировании участни-
ков рынка ритуальных услуг, 
рассказали 

”
Ъ“ два источни-

ка, знакомые с этим реше-
нием. «Дмитрий Козак заслу-
шал предложения Минстроя, 
замечания к ним и частич-
но одобрил инициативу»,— 
уточнил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В аппарате Дмитрия 

Козака подтвердили совеща-
ние по вопросам регулирова-
ния рынка ритуальных услуг, 
но отказались комментиро-
вать его итоги до того, как все 
решения будут оформлены. 
В Минстрое сообщили 

”
Ъ“, 

что министерство подгото-
вило законопроект, предус-
матривающий лицензирова-
ние участников рынка риту-

альных услуг, но не стали рас-
крывать подробности.

Решено в течение двух лет 
в Москве, Санкт-Петербур-
ге и двух-трех городах, кото-
рые определит Минстрой, 
запустить пилотный про-
ект по внедрению механиз-
ма лицензирования в сфе-
ре ритуальных услуг, расска-
зал 

”
Ъ“ начальник управле-

ния контроля социальной 
сферы и торговли Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Тимофей Нижего-
родцев. «Если механизм до-
кажет свою эффективность, 
то будет действовать по всей 
стране. В противном случае 
мы вернемся к обсуждению 
саморегулирования уже с 
учетом полученных резуль-
татов»,— пояснил господин 
Нижегородцев.

ФАС не скрывает, что вы-
ступает против лицензирова-
ния. «Оно действовало до 2002 
года, затем было отменено, 
так как не решало проблем, а 
только усиливало админист-
ративное давление»,— напо-
минает господин Нижегород-
цев. Предложение ведомства 
— создание саморегулируе-
мых организаций с филиала-
ми в каждом субъекте, муни-
ципальных районах и город-
ских поселениях, только чле-
ны которого смогут оказывать 
ритуальные услуги. Впрочем, 
по словам Тимофея Нижего-
родцева, ведомство устраива-
ет промежуточное решение, 
принятое на совещании,— о 
введении лицензирования 
только в отдельных регионах.

Основой документа, под-
готовленного Минстроем, 

стали наработки столично-
го департамента торговли и 
услуг и профильного мини-
стерства Московской обла-
сти. Ведомства подготовили 
соответствующий проект по 
поручению первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова в мае 
прошлого года. В нем говори-
лось о необходимости получе-
ния разрешений на оказание 
ритуальных услуг в Москве 
и области. Тогда министр по-
требительского рынка и услуг 
Подмосковья Владимир Поса-
женников говорил, что стои-
мость разрешения планиру-
ется сделать символической, 
так как она нужна для того, 
чтобы допустить на рынок 
только продавцов качествен-
ных услуг, а не для того, что-
бы пополнить бюджет. После 
этого все наработки были пе-

реданы в Минстрой, так как 
ведомству собирались отдать 
полномочия куратора отра-
сли на федеральном уровне.

• Годовой оборот только мо-
сковского рынка похоронных 
услуг оценивается в 10 млрд 
руб., увеличиваясь каждый 
год в среднем на 10% из-за по-
вышения цен. Монополист — 
ГУП «Ритуал», управляющее 
всеми принадлежащими Мо-
скве 134 кладбищами.
По словам члена Европей-

ской ассоциации ритуальных 
услуг Андрея Марсия, знако-
мого с предложениями, изло-
женными в законопроекте, 
версия Минстроя качествен-
но отличается от предыду-
щих. В частности, кроме обя-
зательного лицензирования, 
в нем записано положение о 
брошенных местах захороне-
ния. «Введение этой катего-
рии позволит остановить без-
умное разрастание кладбищ, 
так как захоронения, при-
знанные брошенными, мож-
но будет использовать по-
вторно»,— поясняет Андрей 
Марсий, уточняя, что проце-
дура признания будет много-
ступенчатой.

Вносить проект нового 
 закона в Госдуму будет пра-
вительство. «Еще не завер-
шен процесс передачи Мин-
строю полномочий регу-
лятора рынка ритуальных 
услуг»,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Екатерина Геращенко

Лицензия в один конец
Государство вернет контроль над похоронным бизнесом

Американская Schlumberger, несмотря на 
санкции против нефтяного сектора России, 
неожиданно решила купить 45,6% акций 
крупнейшей отечественной нефтесервис-
ной компании Eurasia Drilling с возмож-
ностью увеличить долю до 100%. Первый 
этап сделки на $1,7 млрд почти вдвое доро-
же рыночной стоимости Eurasia Drilling и 
по коэффициентам фактически на уров-
не оценки аналогичных мировых игроков. 
Впрочем, это все еще на треть дешевле, чем 
компания стоила еще полгода назад, до на-
чала масштабного падения цен на нефть, а 
санкции ее напрямую не затрагивают.

Schlumberger договорилась о приобретении 
45,65% акций крупнейшей нефтесервисной ком-
пании России Eurasia Drilling (EDC). Сейчас ее 
основными совладельцами являются гендирек-
тор Александр Джапаридзе (30,2%) и Александр 
Путилов (22,4%). Как говорится в сообщении обе-

их компаний, стоимость сделки составит $1,7 мл-
рд ($22 за GDR), то есть премия к рыночной цене 
на момент объявления превысила 80%. Однако это 
ниже стоимости Eurasia Drilling до падения цен на 
нефть: в середине лета 2014 года GDR компании 
торговались по $33.

Закрыть сделку планируется в первом кварта-
ле 2015 года. Для этого EDC выкупит свои бумаги 
у миноритариев за счет займа в $991 млн, предо-
ставленного Schlumberger, и уйдет с Лондонской 
биржи, где ее GDR торгуются с 2007 года (free float 
составляет 30,67%). После делистинга заем будет 
конвертирован в акции EDC по цене $22 за акцию. 
Остальные 14,98% акций Schlumberger выкупит у 
основных владельцев и топ-менеджмента. Акцио-
неры EDC должны одобрить сделку 16 февраля. По-
сле объявления о сделке котировки EDC выросли 
на 66,2%, до $20,2 за акцию. Также Schlumberger по-
лучает опцион на покупку оставшихся акций EDC 
в течение пяти лет с момента закрытия сделки.

Доля в EDC не станет первой покупкой 
Schlumberger в России в целом и у Александра Джа-
паридзе в частности. В 2003 году Schlumberger ку-
пила у господина Джапаридзе сервисную «Петроа-
льянс» за $100 млн, а на следующий год бизнесмен 
с партнерами купил у ЛУКОЙЛа за $130 млн «ЛУ-
КОЙЛ-Бурение», на базе которого и создана EDC. 

Schlumberger компания хорошо известна: еще 
в 2011 году они обменялись активами. Тогда EDC 
получила буровые предприятия Schlumberger, а 
последней достались ремонтные структуры рос-
сийской компании; таким образом, американская 
корпорация теперь фактически вернет свои мощ-
ности. Объединенная компания может занять по-
ловину российского нефтесервисного рынка.

Глава аналитического отдела Газпромбанка 
Александр Назаров отмечает, что цена сделки для 
Schlumberger «достаточно высокая».

деловые новости  — с9

Schlumberger зарылась глубже в Россию
Компания купит 45,6% Eurasia Drilling

Как и предполагал 
”
Ъ“, антикри-

зисные предложения Минэконо-
мики для финансового сектора 
в их финальной версии заметно 
изменились по сравнению с пер-
выми наработками. Вместо ра-
дикального смягчения регули-
рования банкам предлагается 
рефинансировать внешние дол-
ги хороших заемщиков по внеш-
ним же ставкам, а плохие — отда-
вать на оздоровление ВЭБу или 
складировать в банк плохих ак-
тивов. Таким образом, антикри-
зисные акценты сместились со 
всего рынка на крупные банки и 
системообразующие компании.

Серьезные изменения план анти-
кризисных мер, разработанных Мин-
экономики в выходные (см. 

”
Ъ“ от 19 

января), претерпел после прошедше-
го в понедельник совещания у пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева. 
Предложения в области финансов (о 
прочих предложениях см. стр. 2 и 9), 
изначально концентрировавшиеся 
на радикальном ослаблении банков-
ского регулирования, теперь вообще 
не затрагивают эту тему. Соответст-
венно, больше не предлагается отказ 
от «Базеля-2» и «Базеля-3», поблажки 
по коэффициентам риска для отдель-
ных категорий заемщиков и видов 

кредитов. Как ранее сообщал 
”
Ъ“, эти 

идеи из-за их дезорганизующего эф-
фекта на банки и нерыночности части 
предложений не поддерживали в ЦБ.

Вместо регуляторных послабле-
ний Минэкономики теперь предла-
гает крупнейшим банкам дать денег 
из ФНБ (в плане прямо упоминаются 
ВТБ на 150 млрд руб. и Газпромбанк на 
100 млрд руб., Сбербанк денег не про-
сил), обязать их на эти средства креди-
товать приоритетные отрасли реаль-
ного сектора не менее чем на 1% при-
роста кредитного портфеля в месяц, а 
также придумать, как рефинансиро-
вать внешние долги хороших россий-
ских заемщиков из числа системоо-
бразующих предприятий силами рос-
сийских уполномоченных банков на 
докризисных условиях. Среди других 
новых предложений — выделить ВЭ-
Бу 300 млрд руб. на санацию проблем-
ных системообразующих предпри-
ятий, а для остальных заемщиков на 
случай невозможности обслуживать 
кредиты создать банк плохих активов. 

Несмотря на то, что не все меры со-
гласованы всеми заинтересованны-
ми ведомствами (в частности, про-
тив банка плохих активов выступал 
замминистра финансов Алексей Мо-
исеев), у этой версии антикризисно-
го плана есть большие шансы сохра-

ниться в неизменном виде. Минэко-
номики вчера завершило разработ-
ку проекта документа и передало его 
в аппарат правительства, измене-
ния в нем до утра мог вносить кури-
рующий тему первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. По данным 

”
Ъ“, сове-

щание правительства с президентом 
по экономическим вопросам, где гла-
ве государства и будет представлен до-
кумент, назначено на 21 января.

Банкирам очевидно: теперь меры 
поддержки сконцентрированы на 
крупнейших игроках как в банков-
ском, так и в реальном секторе, не-
большим по сути предлагается вы-
живать, кто как сможет. «Новые ме-
ры затронут лишь банки, кредитую-
щие экспортеров и системообразую-
щие предприятия, то есть ТОП-10, в то 
время, как смягчение регулирования, 
от которого в итоге отказались, косну-
лось бы всех», — отмечает собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. В теории осталь-

ным может помочь создание банка 
плохих активов, но вряд ли это слу-
чится раньше, чем через полгода, рас-
суждает другой собеседник 

”
Ъ“ в бан-

ковском секторе: «Непонятно и то, на-
сколько большим будет этот банк». К 
рефинансированию валютных зару-
бежных кредитов крупных заемщи-
ков по докризисным ставкам у бан-

киров тоже возникли вопросы. «Эта 
идея может быть рабочей, если по но-
вым кредитам ставки все же будут со-
поставимыми не с докризисными, а с 
актуальными для заемщиков на запа-
де на данный момент», — отмечает ви-
це-президент ФБК Алексей Терехов.

По сведениям 
”
Ъ“, не всем про-

блемным компаниям будет доступна 
и санация через ВЭБ. В частности, вы-
деляемые 300 млрд руб. не планиру-
ется пускать на оздоровление «Мече-
ла», одного из самых проблемных за-
емщиков для крупнейших банков, го-
ворит источник «Ъ», близкий к ВЭБу. 
По его словам, не попадут под сана-
цию и те компании, у которых сейчас 
есть лишь потенциальный риск утра-
тить устойчивость. «В случае с санаци-
ей компаний ВЭБом речь идет лишь 
о старых договоренностях и проек-
тах по господдержке», — уверяет он, 
приводя в пример концерн «Трактор-
ные заводы» (100% за долг в 15 млрд 
руб.  перешло ВЭБу, у прежних собст-
венников опцион до 2017 года), а так-
же соглашение с АвтоВАЗом (в декаб-
ре договорились о кредите на 45 млрд 
руб.). Кроме того, средства ФНБ нуж-
ны самому ВЭБу, который кредито-
вался в валюте «по другому курсу», от-
мечает он.

Ольга Шестопал

От общего к крупному
Антикризисная поддержка банков избавит от проблем не всех

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Управляющие ведущих инвес-
тиционных фондов с оптимиз-
мом смотрят на перспективы 
мировой экономики в текущем 
году. Экономическому росту бу-
дут способствовать сохранение 
мягкой денежно-кредитной по-
литики в Европе и США, а также 
снижение цен на нефть, от кото-
рого выигрывают экономики 
Япония, Китая и Индии. В то же 
время сырьевая зависимость 
экономик России и Бразилии 
поставила их в число стран са-
мых непривлекательных для 
инвестиций.

Международные инвесторы сохра
няют позитивные ожидания в отно
шении ситуации в мировой экономи
ке, свидетельствует январский опрос 
портфельных управляющих, прове
денный аналитиками BofA Merrill 
Lynch. В анкетировании приняли 
участие 219 управляющих, распоря
жающихся активами на $630 млрд. 
По данным опроса, число управляю
щих, уверенных в улучшении со
стояния мировой экономики в теку
щем году, на 51% превысило число 
тех, кто продолжает ждать замедле
ния мировой экономики. Впрочем, в 
декабре прошлого года количество 
оптимистов на 60% превышало чи
сло пессимистично настроенных 
инвесторов.

Основными драйверами роста ми
ровой экономики управляющие пор
тфелями называют ускоряющиеся 
темпы роста экономики США и мяг
кую денежнокредитную политику в 
Европе. Управляющие не исключают 
того, что на фоне ускорения дефля

ции в еврозоне Европейский цент
ральный банк (ЕЦБ) примет меры по 
стимулированию экономики. В этом 
месяце 72% респондентов считают, 
что в первом квартале регулятор нач
нет программу количественного 
смягчения. Кроме того, инвесторы 
ждут более позднего, чем предполага
лось, повышения ставок в США. Если 
месяц назад подъем ставки ФРС ожи
дался во втором квартале 2015 года, 
то в январе наиболее вероятным на
зывают уже третий квартал.

Оптимистичным настроениям 
инвесторов способствуют и снижаю
щиеся цены на нефть. Напомним, 
что в январе стоимость северомор
ской нефти впервые с марта 2009 го
да опустилась к уровню $45 за бар
рель. «Снижение цен на нефть и над
ежды на стимуляцию европейской 
экономики подогревают как ожида
ния общего роста мировой экономи
ки, так и уверенность инвесторов»,— 
отмечает главный инвестиционный 
стратег BofA Merrill Lynch Research 
Майкл Хартнетт. По словам началь
ника управления инвестиций «Райф
файзен Капитала» Владимира Веде
неева, традиционно в выигрыше на
ходятся страны, которые сильно за
висят от импорта нефти: европей
ские страны, Япония, а также Китай 
и Индия. «Для США снижение цен на 
нефть не выглядит однозначно пози
тивным фактором. Страна остается 
неттоимпортером нефти, однако 
рост производства в последние годы 
с 5,5 млн до 9 млн баррелей в сутки и 
создание значительного количества 
рабочих мест в сфере нефтегазодо
бычи создают риски для экономики 

в случае сохранения цен на текущих 
низких уровнях»,— считает Влади
мир Веденеев. Впрочем, по словам 
старшего портфельного управляю
щего GHP Group Александра Черно
морова, выбывающие доходы бюд
жета США от нефтегазовой инду
стрии будут компенсированы други
ми отраслями, такими как ритейл, 
авиа и автоперевозки и т. д.

Несмотря на то что почти полови
на опрошенных управляющих счита
ют текущие цены на нефть занижен
ными, большинство из них продол
жают сокращать свои вложения в сы
рьевые активы. По данным опроса, 
число респондентов, сокращавших в 
январе вложения в нефть, на 24% пре
высило число тех, кто этого не делал. 
В таких условиях в проигрыше оказа
лись развивающиеся страны с сырье
вой экономикой, в частности Россия 
и Бразилия, которые по привлека
тельности инвестиций замыкают 
список таких стран. «Падение цен на 
нефть приведет к снижению объема 
экспорта и, соответственно, либо к 
снижению притока валюты в страну, 
что может привести к ослаблению на
циональной валюты к доллару США, 
либо к расходованию накопленных 
резервов»,— отмечает аналитик «Аль
фаКапитал» Андрей Шенк. По сло
вам Александра Черноморова, в Рос
сии в отличие от большинства разви
тых стран дешевеющая нефть не яв
ляется залогом снижения цен на бен
зин, которое могло бы придать сти
мул развития другим отраслям, та
ким как грузопассажирские перевоз
ки, сельское хозяйство, туризм.

Виталий Гайдаев

Нефть расставила приоритеты
Инвесторы не спешат в Россию и Бразилию

После каникул на рынок с раз-
мещениями облигаций вышли 
сразу два банка, еще один раз-
местится на днях. Впрочем, 
об оживлении рынка пока гово-
рить не приходится: по мнению 
экспертов, банки проводят тех-
нические размещения, выкупая 
облигации друг друга с целью 
расширения залоговой базы.

Первыми в этом году на рынок пу
бличного долга вышли эмитенты 
второго эшелона. Вчера книгу заявок 
на покупку облигаций закрыли бан
ки «ФК 

”
Открытие“» и «Российский 

капитал». Первый привлек 5 млрд 
руб. по ставке 17% годовых, что соот
ветствует нижней границе ориенти
ра. Срок обращения бумаг семь лет. 
Организатором выпуска выступил 
сам банк «ФК 

”
Открытие“». «Россий

ский капитал» разместил облигации 
на 3 млрд руб. по ставке 18% на пять 
лет, что соответствует ранее назван
ному диапазону. Организаторами 
выступили ФК «Открытие» и БК «Ре
гион». По обеим бумагам предусмо
трена полугодовая оферта. Банк «Рос
сийский капитал» не намерен оста
навливаться на достигнутом и сегод
нязавтра планирует закрыть книгу 
заявок еще по одному выпуску объе
мом 4 млрд руб. Кроме того, 22 янва
ря сбор заявок на выпуск облигаций 
объемом 4 млрд руб. проведет Бин
банк. Срок обращения составит 
шесть лет, предусмотрена оферта че
рез год. Ориентир по купону — 18% 
годовых. Организаторами размеще
ния также выступят «ФК 

”
Откры

тие“» и БК «Регион». 
Несмотря на то что эмитенты из 

банковского сектора активизирова

лись, о том, что внутренний долго
вой рынок ожил, пока говорить не 
приходится. «Основные опасения 
инвесторов связаны с уровнем клю
чевой ставки, курсом рубля и ситуа
цией с ликвидностью. Политика ЦБ 
относительно ставки пока не совсем 
понятна, регулятор сейчас действует 
по ситуации»,— говорит руководи
тель департамента рынков капитала 
банка «ФК 

”
Открытие“» Михаил Ав

тухов. Опрошенные участники рын
ка считают, что вчерашние размеще

ния могут представлять собой обмен 
выпусками облигаций между банка
ми с целью увеличения портфеля 
ценных бумаг для их последующего 
залога по кредитам ЦБ. «Банки актив
но продолжают размещение 

”
техни

ческих“ выпусков, которое они нача
ли практиковать в декабре с целью 
расширения залоговой базы для ре
финансирования в ЦБ. Тем более что 
регулятор фактически отменил тре
бование по ликвидности выпуска 
для его включения в ломбардный 
список»,— говорит директор управ
ления по рынкам долгового капита
ла «Уралсиб Кэпитал» Виктор Орехов. 

Таким образом, справедливый 
уровень ставок по облигациям для за
емщиков с рейтингами ниже уровня 

ВВВ остался неопределенным, и по
сле вчерашних размещений. Госпо
дин Орехов считает, что разместить 
эмитентов кредитного качества, со
поставимого с «Российским капита
лом» и «ФК 

”
Открытие“» по ставке ни

же 20% годовых, сейчас практически 
невозможно. Показателен в этом 
смысле пример с размещением обли
гаций «Гражданских самолетов Сухо
го». В конце года эмитент попытался 
привлечь на полгода 3 млрд руб. по 
ставке 25%. Однако ему удалось раз

местить лишь треть выпуска. «Для то
го чтобы первичный рынок действи
тельно начал оживать, нужен четкий 
сигнал от ЦБ о том, что он взял курс 
на снижение ставок»,— уверен госпо
дин Орехов. Пока же от участия в пер
вичных размещениях участников 
рынка останавливают опасения 
дальнейшего повышения ключевой 
ставки ЦБ и роста волатильности.

Спрос на вторичном облигацион
ном рынке тоже весьма ограничен. 
«В корпоративных рублевых инстру
ментах покупки сконцентрирова
лись в сегментах бумаг не длиннее 
года и трехлетних»,— говорит пор
тфельный управляющий УК «Капи
талъ» Дмитрий Постоленко.

Любовь Царева

На рынке облигаций растет 
техническое мастерство
Банки открыли сезон взаимных размещений

контекст  

БанКи

Moody’s понизило рейтинг  
СБ-банка

Вчера международное рейтинговое агентство Moody’s сообщило 
о снижении рейтинга СБ-банка (входит в топ-100 по активам) по депо-
зитам в иностранной и национальной валюте с B3 до Caa1. Одновре-
менно рейтинг финансовой устойчивости снижен с E+ до E, а рейтинг 
по национальной шкале — с Baa2.ru до Ba3.ru. Рейтинги помещены на 
пересмотр с вероятностью дальнейшего понижения. Moody’s объясни-
ло свои действия существенным давлением на ликвидность банка (на 
конец ноября 2014 года банк имел всего 8% ликвидных активов — про-
тив 15% на конец 2013 года), а также тем, что банк имеет слабую и нес-
табильную прибыль, ограниченную диверсификацию и масштаб биз-
неса. Ранее о понижении рейтинга сообщало агентство «Эксперт 
РА» — до B++. Это было сделано после появления информации о том, 
что банк испытывает недостаток ликвидности для проведения клиент-
ских платежей. 16 января банк ограничил выдачу вкладов — не более 
50 тыс. руб. в день. Отдел финансов

«Дочки» ВТБ  
получат капитал

Группа ВТБ докапитализирует две украинские «дочки» — ПАО 
«ВТБ Банк» (Киев) и АО «БМ Банк» — в первом квартале на $265 млн 
(4  млрд гривен), говорится в сообщении банка. Общие потери груп-
пы ВТБ на Украине за девять месяцев прошлого года составили 
40,1 млрд руб. По словам главы ВТБ Андрея Костина, планов по от-
казу от бизнеса на Украине у группы нет. Также вчера ВТБ-24 сооб-
щил о принятом решении о докапитализации на 1,38 млрд руб. 
(на 0,67%). Оплата акций будет проведена как денежными средст-

вами, так и имуществом, говорится в сообщении банка. ВТБ может 
оплатить акции помещениями общей площадью 10,29 кв. м на улице 
Мясницкая, 35, в котором расположен центральный офис ВТБ-24. 
ИТАР-ТАСС, «Интерфакс».

Финансовые рынКи

Госдума  
одобрила финансовые СРО

Вчера Госдума приняла в первом чтении законопроект о саморегули-
руемых организациях (СРО) на финансовых рынках. «Среди участни-
ков саморегулирования не хватает только банковского сектора. Но это 
принципиальная позиция и разработчиков закона, и тех авторов, кото-
рые этот закон вносили»,— заявила на заседании автор законопроекта 
и глава думского комитета по финансовому рынку Наталья Бурыкина. 
Компании, входящие в СРО, должны представлять «не менее 34% от 
общего количества финансовых организаций, осуществляющих соот-
ветствующий вид деятельности», отмечается в законопроекте. При 
этом каждая организация может быть членом одной СРО в своем сег-
менте. Вступление в СРО является обязательным, Финорганизации 
во всех сегментах рынка после формирования СРО должны вступить 
в нее в течение 180 дней. «Интерфакс»

Мегарегулятор

ЦБ консолидирует надзор  
за банковскими группами

Вчера ЦБ опубликовал на своем сайте проект положения «О порядке 
составления отчетности, необходимой для осуществления надзора за 
кредитными организациями на консолидированной основе». Этот до-
кумент начнет действовать с 1 июля 2015 года, за исключением нормы 
по формированию резервов на возможные потери, вступление в силу 
которых предполагается с 1 января 2016 года. В проекте уточняется, 
кто считается участником банковской группы, отчетные данные кото-
рых должны быть предоставлены. Также определяется порядок отра-
жения активов и обязательств, в частности, гудвилла или дохода от вы-
годной покупки. «Интерфакс»

факторинг

Факторинг  
призывают  
к ответственности
Вчера комитет Госдумы по фи-
нансовому рынку рекомендовал 
принять в первом чтении зако-
нопроект, касающийся регулиро-
вания международного факто-
ринга в России. При этом депута-
ты рекомендовали внести важ-
ное уточнение — об ответствен-
ности факторинговых компаний 
за возврат выручки в Россию. 
Факторинговые компании тако-
му повороту событий не рады.

Вчера комитет Госдумы по финан
совому рынку одобрил поправки к 
закону «О валютном регулировании 
и валютном контроле», а также к 
ст. 15.25 Кодекса об административ
ных правонарушениях, упрощаю
щие условия ведения международ
ного факторинга в России, в том чи
сле за счет возможности финансиро
вать клиентоврезидентов в ино
странной валюте (см. 

”
Ъ“ от 1 августа 

2014 года), и рекомендовал принять 
законопроект в первом чтении.

При этом депутаты обсудили и важ
ное уточнение к первому чтению до
кумента. Законодатели, в частности, 
предложили рассмотреть возмож
ность разделения ответственности за 
репатриацию (возврат) выручки в Рос
сию в рамках факторинговых сделок 
(в настоящее время законопроект 
предусматривает такую ответствен
ность только для экспортероврези
дентов). По мнению главы комитета 
Натальи Бурыкиной, «правильнее бы
ло бы установить ответственность за 
репатриацию для экспортеров лишь в 
тех случаях, когда сделки (например, 
по поставке товара уже профинанси
рованной факторинговой компани
ей.— 

”
Ъ“) расторгаются». «В тех же слу

чаях, когда сделка состоялась и факто
ринговая компания получает свои 
средства, логично было бы считать от
ветственной за репатриацию капита
ла именно ее»,— уточняет госпожа Бу
рыкина. По мнению депутатов, в теку
щем же виде законопроект может по

родить новые схемы по выводу капи
тала за рубеж, когда для этих целей мо
гут специально создаваться факторин
говые компанииоднодневки, не несу
щие ни за что ответственность.

• Факторинг — это оперативное 
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих 
 платежей третьей стороны 
за  поставку товара).
При этом, по мнению участников 

факторингового рынка, в случае если 
ответственность за возврат средств 
будет даже частично переложена на 
факторов, многие из них предпочтут 
отказаться от операций по междуна
родному факторингу во избежание 
рисков. Например, в случаях возник
новения товарных споров, которые 
оттягивают оплату поставки, государ
ство может счесть сделку закрытой и 
потребовать репатриации выручки, 
однако, в этой ситуации непонятно, 
кто должен будет ее возмещать, опаса
ются эксперты. 

Валерия Францева

1,7 трлн рублей  
составит объем долговых бумаг,  
которые уйдут с рынка в результате  
погашений на протяжении 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, судя по тому, что прило
жение попрежнему есть в магазине 
(программа бесплатная, пока доступ
на для телефонов с операционной си
стемой Android, в планах — создание 
приложений для телефонов с систе
мой iOS), навстречу НАПКА там не 
пошли.

Разработчиком антиколлекторско
го приложения является Евгений Пят
ковский из Новосибирска. В описа
нии указано: «Коллекторы не имеют 
права звонить вам и надоедать вашим 
близким, но они это делают, и им пле
вать на законность. Это приложение 
создано с целью восстановления спра
ведливости. Наша команда будет от
слеживать, проверять и обновлять ин
формацию обо всех номерах коллек
торов». На текущий момент в базе на
считывается уже несколько тысяч но
меров. Связаться с разработчиком 
программы 

”
Ъ“ вчера не удалось. 

Приложение незаконно, считают 
коллекторы. «По закону о потребкре
дитовании мы имеем право на кон
такт с должником как представитель 
кредитора в определенное время, 
причем по номеру, специально ука
занному заемщиком, в том числе и в 
случае неисполнения им своих обяза
тельств,— говорит председатель сове
та директоров БКБ 

”
Руссколлектор“ 

Илья Фомин.— Данная программа 

лишает нас этой возможности, то есть 
на самом деле в данном случае нару
шаются права кредитора на возврат 
средств, причем с использованием 
автоматизированных устройств». 
«Наши программисты выявляли не
возможность дозвониться изза этой 

программы,— говорит и гендирек
тор коллекторского агентства 

”
Центр 

ЮСБ“ Александр Федоров.— Это сни
жает возможность контакта с должни
ком для нас, мы пока ищем решение 
проблемы».

Некоторые коллекторы пытаются 
убедить должников, что, пользуясь ан
тиколлекторским приложением, они 
делают хуже сами себе. «Пострадает в 
первую очередь от этой программы 
сам должник, ведь в его интересах 

найти контакт с кредитором и ре
шить, как именно погасить долг, ина
че он только будет усугублять ситуа
цию»,— говорит глава совета директо
ров «Секвойя Кредит Консолидейшн» 
Елена Докучаева. Впрочем, для долж
ников это вряд ли будет аргументом.

Решение есть, но оно лежит не сов
сем в правовом поле, говорит на усло
виях анонимности представитель од
ного из коллекторских агентств. «Не 
секрет, что коллекторы используют 
такую услугу мобильных операторов, 
как подмена номеров, то есть звонки 
идут не с одного, а со ста разных но
меров, но из одного коллцентра,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.— Сто номе

ров стоит около 60 тыс. руб. в месяц. 
Изза программы коллекторам при
дется пользоваться этой опцией в де
сятки раз чаще, причем чем больше 
будет развиваться приложение, тем 
больше будут затраты коллекторов». 
В ближайших планах разработчиков 
— «переадресация звонков коллекто
ров на бесплатный номер 8800… 
другого коллектора — пусть друг с 
другом болтают», говорится в описа
нии приложения.

Ксения Дементьева,  
Роман Рожков

Коллекторам обрывают провода
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

цитата

Когда дело касается незаконных 
форм «вытряхивания» денег, 
то тогда в дело должны вступать 
правоохранительные органы
— Владимир Путин, 
президент РФ, 18 ноября 2014 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«РусГидро» пришлось отложить 
запуск Зеленчукской ГЭС-ГАЭС 
и Гоцатлинской ГЭС общей сто-
имостью 22 млрд руб. Они не-
обходимы для регулирования 
энергетики Северного Кавказа, 
которая входит в дефицитную 
энергосистему Юга, и должны 
повысить стабильность энерго-
снабжения. Ввести ГЭС-ГАЭС «Ру-
сГидро» сможет не раньше чем 
через полгода, а запуск Гоцатлин-
ской ГЭС зависит от госфинан-
сирования работ по подготовке 
 водохранилища, которое до сих 
не выделено.

В проекте решения заседания на-
блюдательного совета НП «Совет 
рынка», запланированного на 27 ян-
варя (есть в распоряжении 

”
Ъ“), гово-

рится, что «РусГидро» не смогло ввес-
ти в 2014 году две станции на Север-
ном Кавказе — Гоцатлинскую ГЭС 
(100 МВт) в Дагестане и Зеленчукскую 
ГЭС-ГАЭС (140 МВт) в Карачаево-Чер-
кесии. Сроки запуска станций были 
определены соглашениями, анало-
гичными договорам поставки мощ-
ности (ДПМ) в тепловой генерации. 

Проблема с Гоцатлинской ГЭС в Да-
гестане возникла из-за властей реги-
она, которые не профинансирова-
ли подготовку ложа водохранилища, 
рассказали 

”
Ъ“ в «РусГидро». Сроки 

по Зеленчукской ГЭС сорвались из-за 
корректировок технического проек-
та. Решение о ее строительстве было 
принято в 2006 году, но началось оно 
лишь в 2010-м, и по ходу дела «РусГи-
дро» поменяло ряд параметров «для 
повышения надежности», пояснили 
в компании. В итоге станция будет 
введена в мае 2015 года. Стоимость 
строительства каждой станции оце-
нивается в 11 млрд руб.

Наталья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что станции на Се-
верном Кавказе являются одними из 
крупнейших проектов «РусГидро», 
строящихся по аналогам ДПМ. Пла-
та за их мощность, за счет которой 
в основном возвращаются инвести-
ции,— одна из самых высоких среди 
других видов генерации (для Зелен-
чукской ГЭС в 2015 году составляет 
1,8 млн руб. за 1 МВт в месяц). Потре-
бители уже выражали обеспокоен-
ность десятикратным скачком опла-

ты мощности по ДПМ ГЭС и АЭС — до 
160–170 млрд руб. к 2019 году.

Просрочка запуска станций озна-
чает, что потребители первой цено-
вой зоны оптового энергорынка (Ев-
ропа и Урал) платят за мощность, ко-
торой нет. Поэтому за непоставку 
мощности на оптовый рынок по ДПМ 
предусмотрены штрафы. До сих пор 
«РусГидро» удавалось их избегать, вы-
полняя инвестпрограмму в срок. Но 
теперь НП «Совет рынка» может ош-
трафовать компанию: штраф начи-
сляется ежемесячно, на него снижа-
ется размер платы потребителей. По 
оценкам источника 

”
Ъ“ в отрасли, в 

январе «РусГидро» суммарно упла-
тит около 15 млн руб. штрафа. До мая 
включительно по Зеленчукской ГЭС-
ГАЭС начислят в целом около 55 млн 
руб. соответственно. От штрафов по 
Гоцатлинской ГЭС компанию должны 
освободить, уверены в «РусГидро»,— 
задержка связана с подготовкой во-
дохранилища, за которую отвечает 
регион. Зампред правительства Дагес-
тана Магомед Исаев пояснил 

”
Ъ“, что 

для проекта нужно 600 млн руб., но 
средства до сих пор не выделены из 

федерального бюджета. В Минэнер-
го пояснили, что в инвестпрограмме 
«РусГидро» ввод Гоцатлинской ГЭС пе-
ренесен с 2014 года в связи с неготов-
ностью ложа и нижнего бьефа.

Энергосистема Юга, в которую 
должны войти обе станции, остается 
дефицитной и обладает самым высо-
ким в РФ потенциалом роста энерго-
потребления в ближайшие годы. Но 
в «Системном операторе» задержку 
не считают катастрофической, утвер-
ждая, что даже полный отказ от Гоцат-
линской ГЭС не несет рисков для энер-
госнабжения. Но Зеленчукская ГЭС-
ГАЭС нужна для регулирования на 
Северном Кавказе: аккумулирующая 
станция позволила бы накапливать 
ночью энергию, а затем выдавать ее в 
энергосистему в пиковые часы. В 2013 
году глава Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов говорил, что станция долж-
на покрыть 50% ее энергодефицита. 
Гоцатлинская ГЭС должна частично 
удовлетворить энергодефицит Дагес-
тана, достигающий 1 млрд кВт•ч в год.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Северный Кавказ остался без мощности
«РусГидро» перенесло ввод двух ГЭС

Как стало известно 
”
Ъ“, кри-

зис, разворачивающийся в рос-
сийской экономике в целом 
и на рынке авиаперевозок 
в частности, уже серьезно за-
тронул смежную отрасль ави-
ализинга. Объем новых дого-
воров в 2014 году сократился 
более чем вдвое. Основные иг-
роки не ждут улучшения ситу-
ации: авиакомпании активно 
пересматривают поставки уже 
законтрактованных самолетов 
и начинают обращать все боль-
ше внимания на операцион-
ный лизинг.

«Сбербанк Лизинг» подвел ито-
ги работы на рынке авиализинга в 
2014 году, и они оказались неутеши-
тельными. Количество новых дого-
воров сократилось почти на 48,5%, 
их доля в лизинговом портфеле со-
ставила 17,4%. Всего за 2014 год бы-
ли поставлены 75 новых самолетов, 
из них семь — малой авиации. Наи-
большую долю поставленных само-
летов занимают суда в возрасте 13–
19 лет, только 30% приходится на от-
носительно новую технику (до ше-
сти лет). Источник 

”
Ъ“ в одной из 

крупных лизинговых компаний 
подтвердил, что по итогам 2014 года 
объем нового бизнеса в авиацион-
ном сегменте упал более чем вдвое. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, на раз-

витие рынка негативно влияют де-
вальвация рубля, осложнение досту-
па к зарубежным финансовым ре-
сурсам и трудности российских ави-
аперевозчиков. Расходы последних 
на лизинг и так значительны: по про-
гнозам АЭВТ, в 2014 году они соста-
вили 120 млрд руб., а в 2015-м за счет 
девальвации рубля могут превысить 
200 млрд руб.

Гендиректор лизинговой компа-
нии «ТрансФин-М» Дмитрий Зотов 
поясняет, что основными игроками 
сегмента остаются госбанки, попав-
шие под санкции США и Европы,— 
до сих пор они в основном привле-
кали средства на контракты по по-
ставкам самолетов за рубежом. В Рос-
сии, добавляет он, стоимость кре-

дитов в течение 2014 года постоян-
но росла, а с увеличением ключевой 
ставки ЦБ до 17% «ситуация прибли-
зилась к коллапсу».

По прогнозам «Сбербанк Лизин-
га», ждать улучшения ситуации в 
2015 году не стоит, несмотря на по-
тенциал ранее заключенных сделок 
(обычно от заказа до поставки само-
лета проходит не менее двух лет): 
клиенты активно пересматривают 
поставки. Опрошенные 

”
Ъ“ авиапе-

ревозчики ситуацию с закупками са-
молетов не комментируют. При та-
ких обстоятельствах, добавляют в 
«Сбербанк Лизинге», среди россий-
ских авиакомпаний снова становит-
ся популярным операционный ли-
зинг (фактически это среднесрочная 
аренда самолетов, сейчас ее доля на 
рынке около 50%), который в отли-
чие от финансового позволяет ком-
пании не сильно увеличивать кре-
диторскую задолженность. По дан-
ным МСФО группы «Аэрофлот» за 
девять месяцев 2014 года, 182 само-
лета из 253 получены по договорам 
операционного лизинга. В отчетно-
сти «Трансаэро» за первое полугодие 
2014 года сообщается, что 35 самоле-
тов из 104 находились в операцион-
ной аренде. 

Главный редактор «Авиатранс-
портного обозрения» Алексей Си-
ницкий говорит, что до недавнего 
времени развитие операционного 
лизинга сдерживало наличие тамо-
женных пошлин на наиболее востре-
бованные типы самолетов. «Не име-
ло особого смысла брать самолет на 
относительно небольшой срок в та-
кой лизинг, уплатив сборы на ввози-
мую технику более 40%»,— поясняет 
эксперт. Зато операционный лизинг 
позволяет гибко формировать флот в 
зависимости от объемов пассажиро-
потока. Но, добавляет эксперт, для бо-
лее активного развития этого меха-
низма нужно менять нормативную 
базу, где сейчас отсутствует само по-
нятие операционного лизинга,— со-
ответственно, к таким контрактам не 
применимы никакие льготы.

Елизавета Кузнецова

Последним делом — 
самолеты
Рынок авиализинга упал вдвое

Как стало известно 
”
Ъ“, прави-

тельство не готово к радикаль-
ным мерам поддержки отечест-
венного автопрома. По итогам 
совещания у Дмитрия Медведе-
ва из списка предложений вы-
летели наиболее резкие идеи 
— смягчение условий промсбор-
ки, заключение новых согла-
шений по ней и возобновление 
программы льготного автокре-
дитования. В итоге Белый дом, 
видимо, ограничится старыми 
добрыми средствами поддержки 
— продлением госпрограммы 
утилизации до третьего кварта-
ла и стимулированием спроса 
за счет госзакупок. 

Правительство сформировало 
предварительный перечень анти-
кризисных мер поддержки автопро-
ма по итогам прошедшего в понедель-
ник совещания у премьера Дмитрия 
Медведева. В итоге в списке не оста-
лось ни одной из предлагавшихся 
Минэкономики радикальных идей 
(см. 

”
Ъ“ от 19 января) — смягчения ус-

ловий промсборки, заключения но-
вых соглашений с иностранными ав-
токонцернами и возобновления про-
граммы льготного автокредитования. 
Источники 

”
Ъ“ рассказывают, что на 

другом совещании у премьера с пред-
ставителями промышленности под-
нималась и идея ограничения экс-
порта металлопродукции из-за силь-

ного роста цен на прокат для вагоно-
строителей и автопроизводителей. 
Но, по данным 

”
Ъ“, эта идея тоже не 

была поддержана.
В итоге для стимулирования спро-

са правительство предлагает про-
длить госпрограмму утилизации ав-
томобилей на второй и третий квар-
талы, на что уйдет 20 млрд руб. Еще 
5,1 млрд руб. могут выделить феде-
ральным органам исполнительной 
власти на обновление автопарков 
(планируется закупить 3,5 тыс. машин 
российской сборки до конца года). В 
план вошли и утвержденные премье-
ром еще в декабре субсидии регионам 
на закупки газомоторной техники на 
3 млрд руб. Предусмотрена и поддер-

жка производителей сельхозтехники 
— государство просубсидирует скид-
ки на нее на 2 млрд руб. и внесет еще 
2 млрд руб. в «Росагролизинг» на льгот-
ный лизинг. Опрошенных 

”
Ъ“ участ-

ников авторынка не удивило отсут-
ствие в плане радикальных мер. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

отсрочка выхода на запланирован-
ный уровень локализации в рамках 
промсборки и возможность продле-
ния крупноузловой сборки могли «по-
хоронить сам замысел этих соглаше-
ний». Льготное автокредитование сто-
ило бы вводить только при субсидиро-
вании значительной части кредитной 
ставки, но сделать это было бы слож-
но, считают источники 

”
Ъ“. 

Тем временем авторынок готовит-
ся к дальнейшему падению спроса и 
планирует как можно дольше избе-
жать сокращений персонала, но и в 
этом случае, видимо, без помощи го-
сударства не обойтись. Так, как ста-
ло известно 

”
Ъ“, КамАЗ уже выпустил 

приказ о введении трехдневной рабо-
чей недели со 2 марта по 24 мая. Кро-
ме того, завод направил письмо пре-
мьеру, в котором просил 152,1 млн 
руб. на «финансирование общест-
венно-полезных работ исходя из ми-
нимального размера оплаты труда 
на 2015 год». На КамАЗе 

”
Ъ“ поясни-

ли, что завод перейдет на «трехднев-
ку» только «в худшем случае» — всё бу-
дет зависеть от рыночных условий. В 

письме премьеру указано, что в ноя-
бре 2014 года средняя зарплата работ-
ников КамАЗа (без учета руководите-
лей) упала на 19,4% по сравнению с 
октябрем, а в первом полугодии 2015 
года ожидается ее снижение на 25% 
(по сравнению с ноябрем 2014 года), 
при этом 23% сотрудников получат за-
работную плату ниже 10 тыс. руб.

Владимир Беспалов из «ВТБ капи-
тала» отмечает, что ситуацию на авто-
рынке исправит лишь рост коммер-
ческого спроса, и если его не будет, 
то «любые программы только сгладят 
проблемы, но не решат их». Но сокра-
щений в ближайшие несколько меся-
цев он не ожидает, «за последнее вре-
мя почти все компании произвели 
оптимизацию персонала».

Яна Циноева,  
Юлия Галлямова

Автопрому не дадут новых послаблений
Его поддержат лишь утилизацией и госзакупками

Он предполагает оценку исходя из 
коэффициента EV/EBITDA в 5,5–5,7 
против аналогичного показателя при 
покупке Halliburton компании Baker 
Hughes в 6,2–6,3, то есть «скидки за 
российский актив практически нет». 
Кроме того, добавляет он, сделка про-
ходит в нефтесервисной индустрии, 
напрямую затронутой западными 
санкциями. Есть у EDC и собственные 
проблемы: как говорили источники 

”
Ъ“ на рынке, в 2014 году «Роснефть» 

начала постепенно снижать свою до-
лю в портфеле заказов компании. В 
госкомпании объяснили это разви-

тием собственного сервисного бизне-
са, но ряд источников 

”
Ъ“ утвержда-

ли, что против сотрудничества с EDC 
был лично президент нефтекомпа-
нии Игорь Сечин. По итогам девяти 
месяцев 2014 года на «Роснефть» при-
шлось лишь 9% заказов в портфеле 
EDC, а ключевым заказчиком компа-
нии остается ЛУКОЙЛ (62%), еще 20% 
заказов обеспечила «Газпром нефть».

Однако Алексей Кокин из «Урал-
сиба» считает цену сделки обосно-
ванной с учетом того, что еще недав-
но компания стоила гораздо дороже, 
а на рынке можно было выкупить не 
более 30% акций. Аналитик уверен, 
что инициаторами продажи высту-

пили российские акционеры, а «ино-
странный инвестор явно рассчиты-
вает на изменение ситуации и даль-
нейшую перспективу, когда цены на 
нефть вырастут, а санкции отменят». 
Формально санкции почти не затра-
гивают Schlumberger в рамках сдел-
ки и сейчас: EDC специализируется 
на традиционных технологиях и по-
чти не закупает оборудование в США 
и Европе, хотя признавала, что санк-
ции могут ограничить возможности 
ее развития и осложнить реализа-
цию буровых проектов на сланцевых 
месторождениях Западной Сибири.

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников

Schlumberger зарылась глубже в Россию
с7

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

Тепловозы остались 
без дизтоплива
Попытка ОАО РЖД провести пер-
вый масштабный конкурс по за-
купке 2 млн тонн нефтепродук-
тов на 61,5 млрд руб. оказалась 
неудачной: контрагентов не на-
шлось. В госкомпании призна-
ют, что отсутствие претендентов 
могло быть связано с занижен-
ной ценой контракта, которая 
основывается на прошлогоднем 
прогнозе Минэкономики, ока-
завшемся «слишком оптими-
стичным».

ОАО РЖД не получило ни одной за-
явки на объявленный 22 декабря кон-
курс по поставкам нефтепродуктов на 
2015 год. Срок приема заявок истек 13 
января. ОАО РЖД планировало при-
обрести 1,7 млн тонн дизтоплива, 

402 тыс. тонн мазута, 25 тыс. тонн бен-
зина и 23 тыс. тонн моторных масел на 
61,5 млрд руб. Предполагалось, что это 
будет первый крупный конкурс ОАО 
РЖД по закупке топлива и ГСМ, до это-
го монополия лишь проводила каж-
дый год запрос котировок.

Вчера в госкомпании пояснили 
”
Ъ“, 

что отсутствие претендентов могло 
быть связано с тем, что заявленная це-
на контракта ниже рыночной. Макси-
мальная цена за дизтопливо состави-
ла 30,17 тыс. руб. за тонну (закупалось 
летнее и зимнее в равных пропорци-
ях), но вчера биржевая стоимость лет-
него дизеля равнялась 28,4 тыс., зим-
него — 31,9 тыс. руб. за тонну (22 дека-
бря — 34,2 тыс. руб.). Источник 

”
Ъ“ в 

ОАО РЖД говорит, что «цена установ-
лена в соответствии с возможностя-
ми бюджета, сформированного исхо-
дя из осеннего прогноза Минэкономи-

ки, который оказался слишком опти-
мистичным». По годовому отчету ОАО 
РЖД, в 2013 году монополия закупи-
ла 4,1 млн тонн дизтоплива на 81,6 мл-
рд руб., годом ранее — 2,8 млн тонн на 
78,9 млрд руб. В отчете ОАО РЖД по РС-
БУ суммы выше — 90 млрд и 86,4 мл-
рд руб. соответственно. Основным по-
ставщиком нефтепродуктов являет-
ся «Роснефть», другие контрагенты — 
«Сургутнефтегаз», «Газпром нефть» и 
«Мобойл» Валерия Маркелова. Вчера 
в «Роснефти» сообщили 

”
Ъ“, что пла-

нируют принять участие в повторном 
конкурсе, который уже анонсирова-
ло ОАО РЖД. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к компании, добавил, что «Роснефть» 
продолжает выполнять действующие 
контракты с ОАО РЖД. Другие нефте-
компании 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Галлямова,  
Кирилл Мельников
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ЦИТАТА

Не уверен, что (в автопроме 
в 2015 году.— ”Ъ“) сохранится 
объем производства и продаж 
на стабильном уровне. Будет сни-
жение, но не думаю, что оно будет 
существенное,— не более 10%
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 13 января



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 21 января 2015 №8   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,395

1,42%
0

6

12

18

24

30$ ● 11,20

5,16%
0,5

0,8

1,1

1,4

1,7

2,0тыс. руб. ● 1,05

1,46%
50

90

130

170

210

250руб.

0,32%
0

1

2

3

4

5

7,73%

● 188,10$ ● 1,95

6,0 13,0 0,0 30,0 0,5 2,00 50 2500,0 5,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Оператор связи «Тривон 
Нетворкс», среди совладель-
цев которого — Virgin Group 
 Ричарда Брэнсона, Европей-
ский банк реконструкции и раз-
вития и инвестподразделение 
Всемирного банка, начинает 
 обслуживать в России частных 
клиентов. Для этого компания, 
работающая под брендом Virgin 
Connect, купила провайдера ин-
тернета, телефонии и цифрово-
го ТВ «Спиди-лайн» с более чем 
50 тыс. абонентов в Подмос-
ковье и Калужской области.

Группа «Тривон» вчера сообщила о 
приобретении 75% группы компа-
ний «Спиди-лайн» и намерении вы-
купить остальные 25%. Условия сдел-
ки не разглашаются. «Спиди-лайн» 
оказывает услуги Triple Play (широко-
полосный доступ в интернет, телефо-
ния и телевидение) в сегменте b2c в 
более чем 40 городах Московской и 
Калужской областей. Также оператор 
располагает собственной оптоволо-
конной сетью. Как уточнили в «Три-
воне», «Спиди-лайн» обслуживает бо-
лее 50 тыс. абонентов. По оценке ген-
директора «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантина Анкилова, актив мог обой-
тись покупателю в 300–400 млн руб.

Как пояснил замгендиректора по 
слияниям и поглощениям «Тривона» 
Вячеслав Решетько, до сих пор компа-
ния присутствовала на рынке Мо-
сквы и Подмосковья преимуществен-
но в b2b-сегменте, а приобретение 
«Спиди-лайн» позволит укрепить по-
зиции на рынке b2c. «На данном эта-
пе, когда рынок ШПД уже достигает 
зрелости, мы считаем, что выход на 

массовый рынок через приобретение 
операторов является более эффектив-
ным по экономическим и времен-
ным критериям, чем органическое 
развитие»,— пояснил господин Ре-
шетько. Он добавил, что компания 
рассматривает возможность новых 
приобретений и стремится лидиро-
вать по качеству как в сегменте услуг 
для бизнеса, так и для массового рын-
ка. «В то же время задача обеспечить 

ковровое покрытие страны не стоит. 
Мы смотрим на регионы, где есть вы-
сокий экономический потенциал»,— 
уточнил он.

«Тривон Нетворкс» — управляю-
щая компания нескольких юридиче-
ских лиц, оказывающих услуги досту-
па в интернет под брендом Virgin Con-
nect. 100% компании принадлежат 
швейцарской Trivon AG. По данным 
Kartoteka.ru, ее выручка по итогам 
2013 года составила 146,6 млн руб., 
чистый убыток — 89,9 млн руб. Або-
нентская база не раскрывается. В ком-
пании указывают, что она «не репре-
зентативна, поскольку сегодня опера-
тор работает в основном с корпора-
тивными клиентами».

Trivon AG основана и начала оказы-
вать услуги в нескольких российских 
городах в 2004 году. В 2008-м она объя-

вила о запуске сети WiMax (техноло-
гия беспроводного доступа в интер-
нет) в 32 регионах, но впоследствии 
географию проекта сократили. Сейчас 
компания оказывает услуги в 250 го-
родах 14 регионов страны, развивая 
беспроводной и проводной интернет. 
Согласно материалам IFC (Междуна-
родная финансовая корпорация, ин-
вестподразделение Всемирного бан-
ка), на начало 2012 года акционерами 

Trivon AG являлись Virgin Group Ри-
чарда Брэнсона (16,6%), Delta Partners 
(15,2%), Eurasia Capital Management 
(13,5%), основатели компании Маркус 
Мюллер (6,3%) и Иштван Ковач (3,1%), а 
также несколько неназванных физи-
ческих лиц. В 2012 году основными ак-
ционерами компании стали Европей-
ский банк реконструкции и развития 
и IFC. Последняя инвестировала в про-
ект $25 млн, которые должны были 
пойти на оптимизацию сети и прио-
бретения. У «Тривона» уже были сдел-
ки в России: в 2009 году компания 
приобрела «Медиасети» и «Медиа-
ком», оказывавшие услуги корпора-
тивным клиентам в 12 регионах Рос-
сии под брендом Unitline, а в 2013 году 
— оператора услуг связи и ШПД в 
Нижнем Новгороде «Мегамакс».

Анна Балашова

Virgin Connect пошла по квартирам
Компания купила подмосковного интернет-провайдера

Группа ЛСР экс-сенатора Андрея 
Молчанова больше не намере-
на развивать бетонный бизнес 
в Москве. Девелопер намерен 
продать четыре предприятия, 
на долю которых приходится 
около 4% рынка: их стоимость 
может достигать $25 млн. Среди 
претендентов на покупку — 
ФСК «Лидер» Владимира Воро-
нина. До этого ЛСР продала 
свой цементный завод, что 
 позволило группе реструкту-
рировать валютные долги. 

О планах ЛСР продать свой бетон-
ный бизнес в Москве 

”
Ъ“ рассказал 

один из участников рынка. По его 
словам, группа остановила произ-
водство на заводах в Москве. Сейчас 
производство стройматериалов в 
столице входит в компанию «ЛСР Ба-
зовые-М», объединяющую четыре 
завода в промзоне «Очаково», Долго-
прудном, на Новохохловской и Ир-
кутской улицах. В пресс-службе ЛСР 
подтвердили, что готовы рассмо-
треть предложения по продаже бе-
тонного бизнеса, так как оно не от-
носится к приоритетным направле-
ниям группы, занимающейся в 
основном девелопментом. При этом 
в ЛСР заявляют, что не планируют 
закрывать предприятия в других ре-
гионах — Ленинградской и Свер-
дловской областях.

• ЛСР работает на рынке с 1993 го-
да. Выручка компании в 2013 году 
 составила 65,3 млрд руб., EBITDA — 
14,2 млрд руб., чистая прибыль — 
5,2 млрд руб. Ее основатель и основ-

ной собственник — экс-сенатор Анд-
рей Молчанов, чье состояние Forbes 
оценивает в $1,3 млрд. Основная 
 специализация группы — жилая 
 недвижимость. В 2014 году ЛСР вве-
ла в эксплуатацию 790 тыс. кв. м. 
Весь портфель проектов оценивает-
ся в 8,4 млн кв. м. Капитализация 
компании на Лондонской фондовой 
бирже вчера составила $726 млн. 
Бизнес по производству и продаже 
бетона в Москве группа начала ак-
тивно развивать в 2006 году. 
Продажа бетонного производства 

— не первый шаг ЛСР к оптимиза-
ции портфеля. В декабре группа про-
дала цементный завод в Ленинград-
ской области «Евроцементу» Филаре-
та Гальчева. По прозвучавшим оцен-
кам участников рынка, стоимость 
сделки могла составить около 18 мл-
рд руб. В ЛСР ранее 

”
Ъ“ поясняли, что 

вырученные средства были направ-
лены на покрытие валютных долгов. 
У группы остались только рублевые 
кредиты. Управляющий партнер 
СМПРО Владимир Гузь предполагает, 
что продажа бетонного бизнеса в Мо-
скве могла бы принести группе еще 
около $20–25 млн в зависимости от 
наполнения активами. Один из пре-
тендентов на покупку части пред-
приятий ЛСР — торговый дом «Парт-
нер», входящий в ФСК «Лидер» Влади-
мира Воронина. Об этом сообщил 
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сам бизнесмен. «Договоренностей 
пока нет, все будет зависеть от це-
ны»,— добавил господин Воронин. 
По его словам, покупка мощностей у 
ЛСР позволит «Лидеру» создать коль-

цо заводов вокруг Москвы. Другие за-
стройщики пока не подтверждают 
свой интерес к активам ЛСР. Так, в СУ-
155 отметили, что завершают про-
цесс модернизации собственных бе-
тонных предприятий. 

ЛСР не первый раз пытается про-
дать свой бетонный бизнес. Ранее пе-
реговоры велись с петербургской 
строительной «Лидер Групп» (один из 
ее совладельцев — депутат Госдумы 
Александр Некрасов), вспоминает 
гендиректор «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. По его данным, 
растворо-бетонный узел с завода на 
Новохохловской улице будет переве-
зен на ЗиЛ, где ЛСР реализует круп-
ный девелоперский проект. «Прода-
жа бетонного бизнеса не может свиде-
тельствовать о намерениях группы 
сократить объемы строительства в 
Москве, это возможность улучшить 
текущее финансовое положение»,— 
уверен Владимир Гузь. 

По данным «Infoline-Аналитика», 
емкость рынка товарного бетона в Мо-
скве и Подмосковье в 2014 году соста-
вила 15 млн куб. м (около 50 млрд 
руб.). Доля предприятий группы ЛСР 
составила более 4% (более 500 тыс. куб. 
м). В Санкт-Петербурге, где объем рын-
ка оценивается в 6,5 млн куб. м (21 мл-
рд руб.), у ЛСР доля составляет 17%. По 
данным СМПРО, в 2013 году объем бе-
тонного рынка в Московском регионе 
составил 6,65 млн куб. м, из них на 
продажи ЛСР пришлось 489 тыс. куб. 
м, то есть ее доля составила 7,3%. 

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко 

Группа ЛСР сливает бетон
Андрей Молчанов закрывает свои заводы в Москве
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конкурса по ТЭО проекта поста-
вок электроэнергии в Северную 
Корею: в нем участвуют четыре 
компании, в том числе структу-
ры Михаила Абызова и Аркадия 
и Бориса Ротенбергов. По ито-
гам ТЭО «РАО ЭС Востока» опре-
делит, насколько целесообразен 
энергоэкспорт в КНДР: холдинг 
уже в 2016 году может поставить 
туда до 200 МВт, а в перспективе 
планирует транзит через КНДР 
в Южную Корею. Платежеспо-
собность Пхеньяна вызывает 
вопросы, отмечают эксперты, 
но ситуация улучшается.

Завтра будут рассмотрены заявки 
на право разработки ТЭО энергомо-
ста в КНДР, поступившие на конкурс 
«РАО ЭС Востока» (входит в «РусГи-
дро»). Согласно протоколу вскрытия 
конвертов, предложения прислали 
«ТЭК Мосэнерго» Аркадия и Бориса 
Ротенбергов, Сибирский ЭНТЦ (вхо-
дит в «Группу E4», бенефициаром ко-
торой считается министр по откры-
тому правительству Михаил Абы-
зов), «ЭФ-Ижиниринг» и «Фирма ОР-
ГРЭС». Итоги будут подведены 30 ян-
варя. По результатам ТЭО определит-
ся, насколько перспективно это экс-
портное направление, пояснили в 
«РАО ЭС Востока».

Проект энергоэкспорта в КНДР су-
ществует давно, сейчас «РАО ЭС Восто-
ка» ведет переговоры об организации 
поставок с Народным комитетом тор-
гово-экономической зоны (ТЭЗ) Рас-
он, расположенной у границы с Рос-

сией. У ТЭЗ дефицит мощности: на-
грузка в 2014 году составляла 30 МВт, а 
к 2025 году прогнозируется рост до 
600 МВт. По оценкам «РАО ЭС Восто-
ка», резерв мощности станций, нача-
ло работы ТЭЦ «Восточная» в 2015 году 
и строительство новых ЛЭП 110 кВ и 
220 кВ до Хасана делают возможным к 
2016 году начать экспорт в КНДР до 
200 МВт. Потом поставки можно уве-
личить, построив ЛЭП 500 кВ и новую 
генерацию в Приморье.

Но замгендиректора «РАО ЭС Вос-
тока» по стратегии и инвестициям 
Алексей Каплун добавляет, что хол-
динг рассматривает и возможность 
дальнейшего развития проекта с уче-
том потребностей Южной Кореи: 
транзит российской энергии прине-
сет КНДР дополнительную валютную 
выручку. Он подчеркивает, что речь 
не идет о строительстве отдельных 
станций для экспорта — увеличение 
поставок возможно за счет существу-
ющих планов развития дальнево-
сточной энергетики. У проекта есть 
технические осложнения: энергосис-
тема КНДР работает на частоте 60 Гц, а 
России — 50 Гц, то есть необходимо 
строительство вставки постоянного 
тока. Корейская сторона заверяет, 
впрочем, что инфраструктуру со сво-
ей стороны построит в очень корот-
кие сроки, говорят в компании.

Нехватка электроэнергии — одна 
из болевых точек экономики КНДР, 
говорит старший научный сотруд-
ник Центра корейских исследова-
ний Института Дальнего Востока 
РАН Людмила Захарова. Около 60% 

выработки приходится на ГЭС; ТЭС 
работают на угле или ввозном мазу-
те. Но своих ресурсов не хватает, и в 
стране постоянные перебои с энер-
госнабжением. В 2012 году КНДР до-
говорилась с КНР о поставках элек-
троэнергии в ТЭЗ Расон, замечает го-
спожа Захарова, но проект заглох.

В то же время есть вопросы с пла-
тежеспособностью КНДР. Как плани-
руется гарантировать оплату, в «РАО 
ЭС Востока» не говорят. Людмила За-
харова замечает, что в 2014 году меж-
ду РФ и КНДР вновь появилась техни-
ческая возможность осуществлять 
межбанковские платежи (в рублях), 
которой страна была лишена после 
последнего раунда международных 
санкций в 2013 году, когда россий-
ские банки закрыли северокорей-
ские счета. Главной формой торгов-
ли, в которой заинтересована КНДР, 
является бартерный обмен, но, веро-
ятно, страна иногда все же рассчиты-
вается деньгами. Строительство ЛЭП 
стало бы логическим продолжением 
работы российских компаний в пор-
ту Раджин, инвестиции куда уже со-
ставили $300 млн, добавляет заведу-
ющий отделом Кореи и Монголии 
Института востоковедения РАН 
Александр Воронцов. Проект элек-
трификации Раджина, считает он, 
был бы полезен для активизации ра-
боты СП ОАО РЖД и порта. Господин 
Воронцов убежден, что российский 
проект не нарушает режим междуна-
родных санкций в отношении КНДР.

Наталья Скорлыгина,  
Мария Ефимова

Россия подсветит Северную Корею
Вопрос в том, сможет ли Пхеньян за это заплатить

Власти Москвы недовольны 
 затянувшейся реконструкцией 
Щелковского шоссе и пытаются 
через суд взыскать 1,6 млрд руб. 
с главного подрядчика проек-
та — компании «Трансстрой», 
 совладельцем которой являют-
ся структуры Олега Дерипаски. 
Претензии мэрии к другому 
крупному подрядчику — НПО 
«Космос» — по строительству 
Алабяно-Балтийского тоннеля 
уже привели к расторжению 
контракта.

Иск в адрес ОАО «Корпорация 

”
Трансстрой“» столичный департа-

мент строительства подал 12 января, 
следует из картотеки арбитражного 
суда Москвы. Сумма претензий со-
ставляет 1,59 млрд руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе департамента, пре-

тензии связаны с нарушением кон-
трактных обязательств при рекон-
струкции участка Щелковского шос-
се. Этот контракт «Трансстрой» полу-
чил, выиграв тендер городского пра-
вительства в июле 2012 года. При на-
чальной стоимости 10,45 млрд руб. 
компания предложила цену 9,42 мл-
рд руб. За эти деньги «Трансстрой» 
должен реконструировать участок ма-
гистрали протяженностью 13,5 км от 
Садового кольца до МКАД. Работы 
включают расширение дороги до 
трех-четырех полос, строительство 
съездов, развязки на пересечении 
Щелковского шоссе и 9-й Парковой 
улицы, обустройство и ремонт не-
скольких подземных переходов.

Изначально работы должны были 
завершиться к февралю 2014 года, но 
сроки несколько раз сдвигались. 
Впервые свои претензии чиновники 
предъявили еще в ноябре 2013 года, 
за три месяца до предполагаемого 
окончания строительства, утвер-
ждая, что «Трансстрой» выполнил 

только треть объема работ и город 
рассматривает возможность сменить 
подрядчика. В самом «Трансстрое» 

”
Ъ“ пояснили, что сейчас продолжа-

ют заниматься реконструкцией ма-
гистрали. Расчетный срок окончания 
работ — второй квартал 2015 года. По 
словам представителя компании, 
проблемы возникли из-за несвоевре-
менного сноса зданий и освобожде-
ния площадки под строительство, ко-
торую должен был обеспечить заказ-
чик. В результате пришлось вносить 
изменения в проект переустройства 
инженерных коммуникаций и про-
ект пешеходного перехода, что 
усложнило весь проект и затянуло 
его реализацию.

Третье лицо по иску департамента 
— ОАО «Мосинжпроект», полностью 
подконтрольное столичной мэрии. 
Эта структура выступает техническим 
заказчиком на все работы по проекти-
рованию и строительству Щелковско-
го шоссе, уточняют в компании. Как 
объяснил представитель «Мосинж-
проекта», компания не формировала 
собственных претензий для подачи 
иска, но ранее направляла предписа-
ния, касавшиеся в основном наруше-
ния сроков реализации.

Основным владельцем «Транс-
строя» до декабря 2014 года был хол-
динг «Базовый элемент» Олега Дери-
паски. Но в конце года бизнесмен 
уступил 48,9% компании своему одно-
курснику Егору Андрееву, в дальней-
шем его долю планировалось довести 
до 55%. Желание господина Дерипа-
ски выйти из генподрядного бизнеса 
в его окружении объясняли разногла-
сиями с Минтрансом. Но опрошен-
ные 

”
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полагали, что речь идет, скорее, о 
стремлении избавить «Базэл» от про-
блемного бизнеса (см. 

”
Ъ“ от 22 декаб-

ря 2014 года).

• Выручка ОАО «Корпорация 
”
Транс-

строй“» по итогам 2013 года соста-
вила 18,9 млрд руб., чистая прибыль 
— 43 млн руб., сократившись на 87% 
по сравнению с 2012 годом. Падение 
прибыли компании обеспечили до-
полнительные расходы на строи-
тельство дублера Курортного про-
спекта в Сочи. Компания также за-
нимается строительством стади-
она «Зенит-Арена» в Санкт-Петер-
бурге стоимостью 38 млрд руб., сме-
та на него также несколько раз кор-
ректировалась, и «Трансстрой» рис-
ковал потерять контракт.
Щелковское шоссе — вторая круп-

ная инфраструктурная стройка, выз-
вавшая недовольство мэрии. Первая 
стройка уже обернулась сменой под-
рядчика строительства Алабяно-Бал-
тийского тоннеля (суммарная стои-
мость этого проекта оценивалась в 
70 млрд руб.) — НПО «Космос». Из-за 
финансовых проблем «Космос» так и 
не смог реализовать проект (сдача 
объекта была запланирована на 2010 
год), и контракт с ним был расторгнут. 
Уже в октябре тендер на достройку 
тоннеля стоимостью 4,3 млрд руб. вы-
играл «Мосинжпроект».

Александра Мерцалова

«Трансстрой»  
споткнулся на вылете
Мэрия недовольна реконструкцией Щелковского шоссе

Ассортимент новых магазинов со-
ставят овощи и фрукты, черномор-
ская рыба, колбасы и мясные дели-
катесы, чай, стевия (растение, заме-
няющее сахар), травы, мед, варенье, 
сладости, кондитерские изделия, 
орехи, специи, сухофрукты и грибы. 
На полках будут представлены и 
крымская консервация, вина с полу-
острова, а также косметика, гончар-
ные изделия и изделия из дерева. 
Импортные товары в сети не прода-
ются, подчеркивается в презента-
ции. В министерстве потребитель-
ского рынка Подмосковья 
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сказали, что внутри новых магази-
нов также будет организован 
фастфуд — продажа обжаренной во 
фритюре рыбы хамсы.

Денис Киселев также владеет ООО 
«Крымский продукт» (зарегистриро-
вано в августе прошлого года), спе-
циализирующимся на оптовой тор-

говле, которое и будет поставлять то-
вары в магазины «Крымского подво-
рья». О других своих проектах он 
предпочитает не распространяться, 
ссылаясь на свой непубличный ста-
тус. Сейчас, уточняет предпринима-
тель, он находится в процессе покуп-
ки хозяйств по выращиванию ово-
щей и фруктов в Крыму.

В Московском регионе уже есть 
проекты, ориентированные на мест-
ную продукцию,— сеть магазинов 
малых форматов «Избенка» (около 
300 объектов) и сеть магазинов «у до-
ма» «ВкусВилл» (более 40 магазинов), 
напоминает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
«Наиболее близкими по формату к 

”
Крымскому подворью“ являются 

именно 
”
ВкусВилл“ и 

”
Белорусские 

продукты“»,— считает он. Эксперт 
подчеркивает, что для бесперебой-
ных поставок свежих продуктов в 
магазины «Крымскому подворью» 
потребуется инвестировать в логи-

стическую инфраструктуру и арен-
довать складские мощности. По его 
словам, для успешной реализации 
проекта необходимо в максимально 
короткие сроки получить лицензию 
на торговлю алкогольной продукци-
ей и запустить продажу крымских 
вин, а также обеспечить высокий 
уровень продаж по кулинарной про-
дукции, маржинальность которой 
существенно выше, чем основного 
ассортимента. В целом проект мо-
жет оказаться вполне жизнеспособ-
ным, уже есть ряд успешных приме-
ров таких форматов, говорит госпо-
дин Бурмистров. Управляющий 
партнер компании Management De-
velopment Group Inc. Дмитрий Пота-
пенко, напротив, не верит в успех 
такой бизнес-модели: «Это чистая 
политика. Чтобы зарабатывать, нуж-
на как минимум широкая ассорти-
ментная матрица».

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Крым в шаговой доступности
с1

28,7 млн абонентов
широкополосного доступа в интернет  
среди частных лиц было в России по итогам 
2014 года (данные «ТМТ Консалтинг»)

ЦИТАТА

Для транспортных строителей 
пришло золотое время
— Марат Хуснуллин, 
вице-мэр Москвы, на встрече  
с сотрудниками «Трансстроя»  
в феврале 2012 года
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В прокат выходит триллер «Игрок».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Завтра в прокат выходит «Бёрдмен» (Birdman  
or The Unexpected Virtue of Ignorance) Але-
хандро Гонсалеса Иньярриту, один из двух 
основных оскаровских фаворитов, претен-
дующий на девять наград. В этой истории 
стареющего актера, возненавидевшего 
свой знаменитый блокбастер про Челове-
ка-птицу и обратившегося к бродвейско-
му психологическому театру, Алехандро 
Гонсалес Иньярриту взлетает над собой, 
как петух над забором,— героизм попытки 
оценила ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Как устроен мир, Алехандро Гонсалес Иньяр-
риту более или менее доходчиво показал в «Ва-
вилоне» (Babel). Теперь он сужает задачу и, дер-
жа в уме цитату «Весь мир — театр», показыва-
ет устройство одного бродвейского театра: де-
ло происходит в довольно козырном St. James 
Theatre, который, однако, в иронических целях 
персонажи порой называют захудалым. В «Бёрд-
мене» режиссер вообще много иронизирует и 
шутит, возможно, столько, сколько не шутил за 
всю свою предыдущую фильмографию. Одна-
ко испытывающему жесточайший кризис ге-
рою не до шуток, и в своей отчаянной попытке 
покорить Бродвей в качестве серьезного режис-
сера он использует рассказ классика Раймонда 
Карвера «О чем мы говорим, когда мы говорим о 
любви». У него же Алехандро Гонсалес Иньярри-
ту одолжил и эпиграф — диалог с человеком, ко-
торый добился того, чего хотел в жизни, а имен-
но «чувствовать себя любимым на этой земле».

Впрочем, герой, чья бывшая жена (Эми Рай-
ан) верно замечает: «Вечно ты путаешь любовь 
и восхищение», больше общается не с чувстви-
тельным Раймондом Карвером, а со своим вну-
тренним Бёрдменом, куда более простодуш-
ным и самоуверенным. Тот подбадривает не-
врастеника социологическими и культурологи-
ческими наблюдениями, уверяя, что «шестьде-
сят — это новые тридцать» и что зрители на са-
мом деле любят кровь и action, а не всякое «мно-
гословное, депрессивное философское дерьмо». 
Под это определение вполне подходят некото-
рые предыдущие фильмы Алехандро Гонсале-
са Иньярриту, так что можно счесть «Бёрдмена» 
и некоей рефлексией автора по поводу собст-
венного творчества, но действительно трезво и 
строго отнестись к себе ему, видимо, мешает ко-
кетство и самовлюбленность, как и герою Май-
кла Китона, только порой с трудом пытающему-
ся казаться самоироничным.

Сценаристы «Бёрдмена», понадергавшие ци-
тат из различных американских классиков (вро-
де висящего у героя на зеркале изречения поэта 
Уоллеса Стивенса «Вещь — это то, что она есть, 
а не то, что о ней говорят»), чуть менее достой-
ны светящего им «Оскара», чем актеры. Среди 
номинантов — Майкл Китон и Эдвард Нортон, 
состязающиеся в том, кто лучше сыграет самов-

любленного посредственного актера и неприят-
ного человека, а также Эмма Стоун за роль желч-
ной дочки героя, которая постепенно (и надо за-
метить, не слишком убедительно) оттаивает по 
отношению к папе, весь фильм выслушивающе-
му упреки, что он плохой отец, и почти искрен-
не в этом кающемуся. Но пожалуй, при просмо-
тре «Бёрдмена» станиславское «Не верю!» доволь-
но часто вертится на языке, и только одна эмо-
ция вызывает настоящее, безусловное доверие 
— это страх облажаться, который транслируют, 
кроме главных героев, еще два прекрасно сыг-
ранных персонажа второго плана: продюсер 
(Зак Галифианакис) и актриса (Наоми Уоттс), дав-
но мечтавшая о Бродвее и теперь трепещущая от 
волнения и неуверенности в себе.

Усугубляют нервозную атмосферу постоянно 
дребезжащие на саундтреке барабаны, тарелки 
и цимбалы, как будто тебя психологически го-
товят к какому-то смертельному цирковому но-
меру и герой, тряхнув своей бёрдменовской ста-
риной, вот-вот совершит под куполом несколь-
ко фигур высшего пилотажа. Он и правда демон-
стрирует сверхспособности — левитирует в гри-
мерке, двигает взглядом предметы, а во время 
кульминационной шизофренической ссоры со 
своим alter ego бесконтактным способом разби-
вает постер фильма «Birdman 3». Из других по-
двигов Человека-птицы стоит упомянуть разо-
блачение предубежденной критикессы из The 
New York Times (Линдсей Дункан) — размахи-
вая у нее перед носом белой маргариткой, герой 
рассерженно кудахчет: «Ты ничего не способна 
увидеть, если у тебя нет для этого ярлыка!» — по-

сле чего рвет ее блокнотик и допивает ее марти-
ни. Кроме того, герой отшлепывает газетой вы-
шедшего из повиновения «актер актерыча» (Эд-
вард Нортон изображает его отчасти в духе са-
мопародии), вытащив его в одних трусах из со-
лярия, а сам в итоге доигрывается до почти пол-
ной гибели как бы всерьез и до рецензии, где 
бриллиантом сверкает слово «суперреализм».

С надоедливыми джазовыми барабанами в 
«Бёрдмене» порой пытается бороться какая-то 
проникновенная классическая музыка, и изред-
ка они, к счастью, вообще умолкают, чтобы люди 
могли хоть немного поговорить по-человечески, 
почти не притворяясь круче, чем они есть, как, на-
пример, в сцене, когда герои Эдварда Нортона и 
Эммы Стоун играют в true or dare на крыше, слов-
но приподнявшись над всей этой театральной 
условностью, разваливающимися декорациями, 
сваливающимися париками, отклеивающимися 
усами и бутафорскими пистолетами, которые, од-
нако, и тут по всем чеховским понятиям рано или 
поздно стреляют. Вообще, визуально «Бёрдмен» 
— фильм энергичный, бойкий, подвижный, ка-
мера Эммануэля Любецки то и дело шастает по 
длинным закулисным коридорам, снятым как бы 
одним планом, и монтажные склейки тут не всег-
да заметишь. Зато назойливо лезут в глаза цвето-
вые эффекты — в картине очень мало естествен-
ного освещения, и театральная жизнь окраше-
на то в тревожный красный, то в обнадеживаю-
щий зеленый, то в потусторонний синий. За два 
часа к раздражающим звукам и краскам можно 
немного притерпеться, и в целом «Бёрдмен» по-
лучился гораздо симпатичней и занимательней 
большинства фильмов данного автора, но все-та-
ки, если выбирать, как в коммуникативной игре, 
«правда или действие», в «Бёрдмене» скорее боль-
ше второго, отвлекающего от некоторой недоста-
точности и неубедительности первого.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Побег с птицефабрики грез
Майкл Китон в «Бёрдмене»

В Москве открылся международ-
ный фестиваль независимого кино 
«2morrow / Завтра». Комментирует 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

На открытии показали фильм-победи-
тель Венецианского фестиваля «Голубь си-
дел на ветке, размышляя о жизни». Это за-
ключительная часть трилогии шведского 
режиссера Роя Андерссона о веселом и тра-
гическом абсурде бытия. Название подска-
зано птичкой с картины Брейгеля «Охот-
ники на снегу», от Брейгеля и Босха идет 
также жуткая сцена земного ада — медлен-
ного поджаривания англичанами черно-
кожих рабов в гигантском вращающемся 
котле, своего рода музыкальной шкатул-
ке, чтобы услаждать звуками боли и ужа-
са вырождающуюся аристократию, слов-
но выползшую из подвалов колониально-
го прошлого. А начинается картина тремя 
весьма забавными эпизодами встречи со 
смертью: например, одного из героев она 
подстерегает, когда тот из последних сил 
тщится откупорить бутылку с вином.

Через весь фильм проходит умори-
тельная пара коммивояжеров, торгую-
щих вампирской челюстью и прочей по-
добной белибердой,— оммаж комикам 
классической эры кинематографа Лоре-
лу и Харди. Именно эта сквозная линия 
цементирует картину Андерссона, состо-
ящую, как обычно у этого автора, из ми-
нималистских новелл-скетчей. Несмотря 
на универсальность конструкции, в «Го-
лубе…» очень много шведской специфи-
ки — и не только в карикатурном появле-
нии разбитого под Полтавой Карла XII. Ан-
дерссон вслед за своим великим предше-
ственником Бергманом, но совершенно в 
другой жанровой палитре живописует пу-
ританизм шведского общества, его ком-
плекс вины, сформировавшийся на фо-
не купленного дорогой ценой благополу-
чия. Лунатический северный свет, прони-
зывающий интерьеры офисов, кафе, тан-
цзалов и смахивающих на тюрьму без-
душных общежитий, полон меланхолии, 
страдания и стоического сопротивления.

Фестиваль «2morrow / Завтра» готовил-
ся в этом году в непростых условиях: это и 
трудности финансирования, и наступле-
ние на свободу художественного выска-
зывания. Тем не менее фестиваль сумел 
сформировать первоклассную програм-
му. Еще один фестивальный хит, победив-
ший в Локарно, называется «От предшест-
вующего» и снят филиппинским режис-
сером Лавом Диасом. Действие происхо-
дит в островной деревне, не тронутой да-
же электрификацией. Аборигены ведут 

трудную, но достойную жизнь, борются 
с малярией и прочими эпидемиями, вы-
страивают свой быт, растят и учат детей. 
Они, хоть и исполняют христианские об-
ряды, сосуществуют с призраками преж-
них культур: шаманы, духи и поверья ак-
тивно вторгаются в парадокументальную 
ткань. Мифологическое время течет мед-
ленно, и после третьего часа кажется, что 
его течение — это и есть вечность. Ритм 
фильма втягивает нас в подробное этно-
графическое наблюдение, на фоне кото-
рого сфокусированы несколько частных 
судеб и локальных драм. Потом где-то на 
периферии появляются люди с мачете, 
они просачиваются сквозь джунгли, вне-
дряются в патриархальный пейзаж, раз-
бивают свой лагерь возле школы. Это веж-
ливые люди: обещают навести гигиени-
ческую чистоту, починить разрушенный 
мост, а главное, по заданию правительст-
ва защитить местных жителей от врагов. 
Каких врагов, не уточняется, но подразу-
мевается, что враги всюду и везде, их не-
обязательно называть по имени, пусть 
это будут просто «они». В последней трети 
картины ритм убыстряется, и завершает-
ся сия пастораль сценами пыток, террора 
и объявлением в стране военного положе-
ния. Это произошло в 1972 году, и Филип-
пины по сей день не оправились от горь-
кого опыта. Однако если кто-то подумал, 
что речь идет о политическом кино, это 
верно только отчасти. Лав Диас, прежде 
всего, поэт экрана, и его фильм — это по-
эма, выстроенная в ритмах природы и че-
ловеческой истории.

В программе фестиваля еще несколь-
ко громких фильмов, таких как «Форс-ма-
жор» Рубена Эстлунда и «Party Girl» Мари 
Амашукели, Клер Бюргер и Самюэля Тей-
са. Но самый неожиданный называется 
«Джек в царстве женщин» Риада Саттуфа, 
награжденный призом публики на фе-
стивале в Роттердаме. Действие этой ед-
кой комедии происходит в Демократи-
ческой Республике Бубун, где царит ма-
терый матриархат — диктатура женщин. 
Мужчины ходят сгорбившись, с накры-
той головой, выполняют черную работу 
на кухне и мечтают о балах, где есть шанс, 
что на них обратит внимание одна из 
представительниц правящего пола — мо-
жет, даже сама дочь генеральши в испол-
нении Шарлотты Генсбур. Все гендерные 
штампы вывернуты наизнанку в этой по-
литической сатире на современные тота-
литарные общества. Она неслучайно по-
явилась во Франции — стране острых и 
провокативных карикатур.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Самое неформатное кино
Начался фестиваль «2morrow / Завтра»

В «Бёрдмене» номинированный на «Оскар» 
Майкл Китон убедительно играет самовлю-
бленного посредственного актера и крайне 
неприятного человека
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В первом матче 1/2 финала  
Кубка Английской лиги  
«Ливерпуль» принимал «Челси»

В России разразился один из круп-
нейших в истории страны допинго-
вых скандалов. Российское антидо-
пинговое агентство (РУСАДА) дис-
квалифицировало за нарушение ан-
тидопинговых правил сразу пятерых 
представителей спортивной ходьбы, 
в том числе трех олимпийских чем-
пионов — Ольгу Каниськину, Сергея 
Кирдяпкина и Валерия Борчина. 
Источники ”Ъ“ утверждают, что 
в ключевом с точки зрения олимпий-
ских результатов для страны виде 
могут последовать новые разобла-
чения. Нынешний инцидент, став-
ший звеном в цепи историй, связан-
ных с наказанием отечественных 
легкоатлетов за применение запре-
щенных препаратов, ставит под сом-
нение честность и ценность их мно-
гочисленных успехов на топовых со-
ревнованиях. Министр спорта РФ 
Виталий Мутко уже заявил, что ждет 
от Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА), которой уже 
четверть века руководит Валентин 
Балахничев, «кадровых и структур-
ных изменений».

Вчера Российское антидопинговое 
агентство сообщило о санкциях в отно-
шении пятерых легкоатлетов, которые 
были уличены в нарушении антидопин-
говых правил. Причиной стали аномаль-
ные отклонения показателей крови в па-
спортах ходоков Валерия Борчина, Сергея 
Кирдяпкина, Ольги Каниськиной, Сергея 
Бакулина, Владимира Канайкина. Все они 
являются звездами в своем виде. Сергей 
Бакулин был чемпионом мира, Владимир 
Канайкин — вице-чемпионом, остальные 
трое побеждали на Олимпийских играх: 
Валерий Борчин и Ольга Каниськина — 
в 2008 году в Пекине, Сергей Кирдяпкин 
— в 2012 году в Лондоне, где госпожа Ка-
ниськина добавила в свой послужной 
список серебряную награду.

Спортсмены дисквалифицированы 
на различные сроки: Сергей Кирдяпкин, 
Сергей Бакулин и уже официально завер-
шившая карьеру Ольга Каниськина — на 
три года и два месяца, Валерий Борчин — 
на восемь лет, а Владимир Канайкин, со-
вершивший, как и господин Борчин, по-
вторное нарушение,— пожизненно. При 
этом РУСАДА объявило об аннулировании 
результатов ходоков начиная с момента 
официального отсчета дисквалификаций 
— с конца 2012 года, а также в некоторых 
случаях в более ранние периоды. Правда, 
на Олимпийские игры ни один не прихо-
дится. Генеральный директор РУСАДА Ра-
мил Хабриев подчеркнул, что судьба ме-
далей, завоеванных вышеупомянутой пя-
теркой легкоатлетов, в любом случае бу-
дет решаться другими организациями — 
Международным олимпийским комите-
том (МОК) и Международной федерацией 
легкой атлетики (IAAF).

Сам по себе вчерашний инцидент уже 
входит в число наиболее громких в исто-
рии отечественного спорта. Но особый 
вес придает ему контекст.

Все три дисквалифицированных олим-
пийских чемпиона являются представите-
лями Центра олимпийской подготовки по 
спортивной ходьбе в Саранске. Этот зна-
менитый центр долгое время был приме-
ром эффективности работы подобных ор-
ганизаций. Его воспитанники регулярно 
одерживали победы на крупных состяза-
ниях, а руководитель Виктор Чегин три-
жды подряд признавался Всероссийской 
федерацией легкой атлетики лучшим тре-

нером России. Однако с недавних пор он 
превратился скорее в символ полного иг-
норирования существующих в современ-
ном спорте антидопинговых законов. Еще 
в прошлом году список представителей 
мордовской школы ходьбы, пойманных 
на допинговых нарушениях, перевалил 
за полтора десятка. Вчера их стало больше 
20. Иными словами, дисквалификация-
ми оказалась выкошена практически вся 
сборная страны по ходьбе.

Причем только дисквалификациями 
скандалы не ограничиваются. Так, недав-
но выяснилось, что уже наказанная за на-
рушение антидопинговых правил чем-
пионка мира и Олимпийских игр в Лон-
доне Елена Лашманова приняла участие 
в зимнем чемпионате Мордовии. Теперь 
вместо стандартной дисквалификации 
ей грозит пропуск Олимпиады 2016 года 
в Рио-де-Жанейро.

Приблизительно то же самое, что об от-
дельно взятых мордовском центре и спор-
тивной ходьбе, можно сказать и обо всей 
отечественной легкой атлетике в целом. 
Этот вид многие годы можно было считать 
едва ли не главным в России. На Олимпий-
ских играх легкоатлеты выступали в ро-
ли основных добытчиков наград для рос-
сийской сборной. Например, в 2012 году 
в Лондоне они завоевали восемь золотых 
медалей — ровно треть от общего числа 
командных. А спустя год после той Олим-
пиады сборная России с блеском выигра-
ла московский чемпионат мира, опере-

див в медальном зачете некогда явных ли-
деров вида американцев. В свете вчераш-
них событий она, кстати, может первенст-
ва лишиться. Ведь две высшие награды из 
девяти ей принесли как раз ходоки — Сер-
гей Кирдяпкин и Елена Лашманова (Ольга 
Каниськина выиграла серебро, финиши-
ровав вслед за ней).

Однако со спортивными достижени-
ями в последнее время бок о бок идут 
допинговые происшествия. Вчерашнее 
лишь продолжило их длинную серию. 
Российская легкая атлетика из-за допин-
га ежегодно теряет по несколько спор-
тсменов, включая спортсменов извест-
ных — таких, как, скажем, метательница 
Дарья Пищальникова, серебряный при-
зер лондонской Олимпиады, которую 
вскоре после нее дисквалифицировали 
пожизненно.

А в декабре прошлого года в спортив-
ном мире прогремел немецкий докумен-
тальный фильм «Секретный допинг — 
как в России делают чемпионов». Его ге-
роями стали несколько известных отече-
ственных легкоатлетов — бегуньи Юлия 
Степанова, Лилия Шобухова, метатель-
ница диска Евгения Печерина. Они утвер-
ждали, что в российской легкой атлетике 
создана система, фактически вынуждаю-
щая элитных спортсменов использовать 
запрещенные препараты и методики. По-
каз фильма заставил Всемирное антидо-
пинговое агентство инициировать рас-
следование по озвученным в нем фактам.

По данным 
”
Ъ“, это и иные расследо-

вания могут еще больше дискредитиро-
вать успехи российской легкой атлети-
ки. Вчера, комментируя очередной скан-
дал, источник 

”
Ъ“, близкий к Министер-

ству спорта РФ, сказал, что «в ближайшее 

время возможны дисквалификации спор-
тсменов из иных помимо ходьбы дисци-
плин легкой атлетики, включая спор-
тсменов, побеждавших на престижных 
соревнованиях».

Точно пострадают и отвечающие за 
легкую атлетику чиновники. Вчера ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко отме-
тил, что его ведомство было в курсе рас-
следования, проводимого РУСАДА в отно-
шении ходоков. За их проступки должны 
понести ответственность «специалисты, 
отвечающие за легкую атлетику в Цент-
ре спортивной подготовки сборных ко-
манд России, и региональные руководи-
тели спорта Мордовии». Что касается са-
ранского Центра олимпийской подготов-
ки, то, по словам Виталия Мутко, «назрела 
необходимость перевести его под прямой 
контроль Минспорта России».

Однако чистки, не исключено, будут 
более серьезными. Сложившуюся в ВФЛА 
ситуацию Виталий Мутко назвал «идущей 
вразрез с государственной антидопин-
говой политикой». «Мы понимаем, что 
ВФЛА — независимая общественная орга-
низация, в деятельность которой не может 
вмешиваться государство, но после всего 
произошедшего я не могу не обратиться 
к ВФЛА с настоятельными рекомендаци-
ями задуматься о кадровых и структур-
ных изменениях в сборной команде стра-
ны»,— говорится в заявлении министра.

Имя президента федерации Вален-
тина Балахничева, возглавляющего ее с 
1990 года, в нем не упоминается. Однако 
источник 

”
Ъ“ уверяет, что «вопрос о це-

лесообразности его дальнейшего пребы-
вания на этом посту уже поднимался в 
Минспорте».

Вчера Валентин Балахничев, по су-
ти, признал свою вину. «В этой ситуации 
ВФЛА должна констатировать, что в на-
шей работе, работе сборной команды и 
субъектов РФ были допущены серьезные 
ошибки, которые нанесли вред россий-
ской легкой атлетике. Федерация никогда 
не мотивировала, не поощряла и не пред-
лагала использовать допинг. Независимо 
от того, что решение об использовании 
допинга принимает сам спортсмен или 
его окружение, мы должны были более 
жестко вести борьбу с допингом»,— ска-
зано в заявлении господина Балахничева. 
В нем президент ВФЛА замечает, что он и 
его коллеги «не всегда действовали пла-
номерно и последовательно» и в настоя-
щее время «пожинают плоды безответст-
венности ряда специалистов». «Уверен, 
что наша многолетняя борьба с допингом 
в отечественной легкой атлетике прине-
сет свои плоды и наш спорт сможет без 
оглядки на прошлые проблемы успешно 
развиваться»,— добавил, впрочем, госпо-
дин Балахничев.

В официальном пресс-релизе ВФЛА 
подробно описывается механизм взаи-
модействия организации с IAAF в вопро-
се наказания спортсменов за допинго-
вые нарушения и очень коротко — дей-
ствия, которые она намерена предпри-
нять, чтобы остановить поток скандалов: 
«Всероссийская федерация легкой атле-
тики отреагирует на недостатки в своей 
работе и проведет необходимые струк-
турные изменения».

Алексей Доспехов,  
Валерия Миронова

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

В ногах правды нет
Лучшие российские мастера спортивной ходьбы  
лишились наград и права выступать на турнирах

В своем следующем бою лучший супертяжеловес ми-
ра Владимир Кличко встретится с боксером из США 
Брайантом Дженнингсом. Поединок за принадлежа-
щие украинцу титулы чемпиона мира Международной 
боксерской федерации (IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Всемирной боксерской органи-
зации (WBO) пройдет в знаменитом дворце Madison 
Square Garden в Нью-Йорке. Для Кличко он будет озна-
чать полноценное возвращение на американский ры-
нок после семилетнего перерыва.

В начале этой недели был согласован контракт на оче-
редной бой безусловно сильнейшего супертяжеловеса ми-
ра Владимира Кличко. Имя его соперника для многих ста-
ло сюрпризом. Предполагалось, что, скорее всего, Клич-
ко встретится с ветераном Шенноном Бриггсом, некогда 
владевшим чемпионским титулом: Бриггс устроил уже не-
сколько пиар-акций, по сути, раскручивая такой матч. Одна-
ко договор был подписан с другим американским супертя-
жем — Брайантом Дженнингсом.

Дженнингс — очень любопытный персонаж. Он начал се-
рьезно заниматься боксом лишь в 2009 году, в 24-летнем воз-
расте, а профессиональную карьеру открыл в 2010-м. При 
этом за столь короткий срок одержав 19 побед подряд, Джен-
нингс успел войти в элиту в своей весовой категории. Одолев 
летом прошлого года довольно сильного кубинского боксе-
ра Майка Переса, американец стал обязательным претенден-
том на пояс Всемирного боксерского совета (WBC). Он раньше 
принадлежал старшему брату Владимира Кличко Виталию. 
А после того как тот занял должность мэра Киева, закончив 
спортивную карьеру, достался канадцу Бермейну Стиверну, 
у которого в минувший уикенд его отнял Деонтей Уайлдер.

Именно Уайлдера считают главной американской над-
еждой на возвращение лидерства в супертяжелом весе. И 
именно его соперничество с Кличко (а матч между двумя 
чемпионами вряд ли возможен раньше 2016 года) рассма-
тривается как несомненный хит. Что же касается Дженнин-
гса, то, даже учитывая неординарность его бэкграунда, тот 
факт, что он значительно, на восемь лет, моложе Владимира 
Кличко, его поединок с выдающимся украинцем восприни-
мается скорее как разминочный для слишком явного фаво-
рита. Причем как с точки зрения спорта, так и бизнеса.

Дело в том, что в данном случае обращает на себя вни-
мание место проведения поединка. Он пройдет 25 апреля 
в Madison Square Garden, одном из наиболее статусных аме-
риканских залов. Между тем в Америке, которая считается 
основным боксерским рынком, Владимир Кличко не драл-
ся уже очень давно. Предыдущий его бой в США состоялся 
23 февраля 2008 года: в том же самом Madison Square Garden 
Кличко справился с россиянином Султаном Ибрагимовым. 
После этого украинец дрался исключительно в Европе (боль-
шинство из 13 поединков с его участием приняла Германия, 
а один — Россия: в октябре позапрошлого года Владимир 
Кличко победил в Москве Александра Поветкина, заработав 
рекордный в своей жизни гонорар в $17 млн).

Известно, что на отсутствие спроса на бои Кличко в США 
повлияли два фактора. Первый — дефицит по-настоящему 
сильных американских оппонентов для украинца. Второй, 
более важный,— низкая, с точки зрения американской пу-
блики, зрелищность его поединков. Свои победы Кличко, 
как правило, одерживал слишком убедительно и в слишком 
тягучей манере, исключая всякий риск. Так, его матч против 
Ибрагимова получил крайне низкие оценки от экспертов.

Очевидно, что со временем произошел пересмотр пози-
ции в отношении Владимира Кличко. То, что ситуация изме-
нилась, стало ясно, когда прошлой осенью телеканал HBO (он 
транслирует большую часть топовых боксерских поединков), 
раньше его фактически игнорировавший, заключил контракт 
на трансляцию трех боев украинского чемпиона. В первом из 
них — в ноябре в Гамбурге — Кличко нокаутировал в пятом 
раунде болгарина Кубрата Пулева, продемонстрировав яр-
кий и агрессивный бокс. Руководство HBO было чрезвычай-
но довольно показанными этим матчем рейтингами. В общей 
сложности на канале его посмотрели 1,02 млн зрителей. По 
размеру аудитории бой вошел в первую десятку HBO по ито-
гам 2014 года, если учитывать только бесплатные трансляции.

Поединок с Брайантом Дженнингсом — это уже полно-
ценное возвращение Владимира Кличко на американский 
рынок, которому украинец снова оказался интересен. В 
том числе, конечно, благодаря предвкушению его будущих 
встреч с местными героями — Шенноном Бриггсом (судя по 
всему, его очередь настанет за Дженнингсом) и в первую оче-
редь Деонтеем Уайлдером.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Владимир Кличко 
вернулся в Америку
Бой с Брайантом Дженнингсом  
он проведет в Нью-Йорке

После очередного допингового 
скандала от славы мордовской 
ходьбы (на фото — Ольга 
Каниськина) почти ничего 
не осталось  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

За 10 минут 35 секунд, прове-
денных на площадке в матче 
с «Филадельфия Флайерс»,  
российский форвард «Нью-Йорк 
Айлендерс» Николай Кулемин 
успел забросить две шайбы, сде-
лать голевую передачу и прине-
сти победу своему клубу — 7:4. 
После матча Кулемин удостоил-
ся самых лестных оценок прес-
сы, которая сравнила его не, 
как обычно, с земляком и ро-
весником Евгением Малкиным 
(«Питсбург Пингвинс»), а с Марио 
Лемье. 

Наблюдая за линиями хоккейных 
судеб двух ярких форвардов, двукрат-
ных чемпионов мира — 28-летних 
воспитанников магнитогорского 
хоккея Евгения Малкина и Николая 
Кулемина, не сложно представить, 
что у воображаемого придорожного 
камня у входа в НХЛ центрфорвард 
пошел прямо к славе бомбардира, а 
левый крайний нападающий — на-
лево и чуть наискосок. В НХЛ Мал-
кин («Питсбург Пингвинс») получа-
ет уйму игрового времени, к тому же 
входит в спецбригаду по реализации 
большинства, тогда как Кулемин — 
король игры в меньшинстве.

Однако иногда в спорте случают-
ся сказочные превращения, и уни-
версальный солдат третьего-чет-

вертого звена «Айлендерс», откло-
нившись от маршрута судьбы, ста-
новится в НХЛ первой звездой дня. 
Так случилось в понедельник, ког-
да Кулемин меньше чем за 11 ми-
нут, проведенных на площадке, за-
бросил две шайбы и сделал резуль-
тативную передачу. Подобную ре-
зультативность он демонстриро-
вал, пожалуй, лишь в магнитогор-

ском «Металлурге», где во время ло-
каута играл в одном, естественно, 
первом звене вместе с Малкиным. 
Любопытно, что одну из шайб в во-
рота «Филадельфии» Кулемин забро-
сил в меньшинстве, сначала забло-
кировав дальний бросок форварда 
соперников Мэтта Рида, а затем убе-
жав от него на свидание с вратарем 
гостей. Для Кулемина этот гол стал 
третьим в сезоне, который он забил 
в меньшинстве (второй показатель 
в НХЛ). Более того, россиянин в этом 
сезоне уже набрал 20 очков (11 шайб 
+ 9 передач) в 46 матчах, тогда как 
в прошлом регулярном чемпиона-
те НХЛ он добился такого показате-
ля в 70 играх за свой прежний клуб 
— «Торонто Мейпл Лифс». Причем в 
трех предыдущих сезонах НХЛ ура-

лец не забивал больше девяти шайб 
в течение регулярного чемпионата. 
Кто выиграл от смены места рабо-
ты российского форварда по окон-
чании прошлого сезона — Кулемин 
или его прежний работодатель,— 
понять несложно, заглянув в табли-
цы дивизионов. Новая команда рос-
сиянина уверенно лидирует в ди-
визионе «Метрополитан», а «Торон-
то» не может выбраться из подвалов 
Атлантического дивизиона. К тому 
же мощь «Айлендерс» вполне может 
увеличиться, если главный тренер 
этой команды Джек Капуано доба-
вит Кулемину хотя бы пару минут 
игрового времени. Форвард это за-
служил, в пяти последних играх за-
бросив пять шайб.

Для другого уральца — Малки-
на — последний матч за «Питсбург» 
не задался. «Пингвинс» уступил на 
своем льду «Нью-Йорк Рейнджерс» 
— 2:5. Малкин не сумел записать 
на свой счет результативный балл, 
в отличие от капитана «Питсбурга» 
Сидни Кросби, забросившего в во-
рота гостей шайбу. Теперь в списке 
бомбардиров лиги Кросби (51 очко) 
обошел Малкина (50), а в турнир-
ной таблице дивизиона «Метропо-

литан» «Питсбург» Малкина идет на 
втором месте, уступая «Айлендерс» 
Кулемина. 

Третье место в этом дивизионе де-
лят по набранным очкам «Нью-Йорк 
Рейнджерс» и «Вашингтон Кэпи-
талс», лидер которого россиянин 
Овечкин в игре с «Даллас Старс» за-
писал на свой счет восьмую шайбу 
в девяти последних матчах. Таким 
образом, россиянин (25 шайб) по-
чти догнал лучших снайперов НХЛ 
(см. таблицу). 

Руслан Карманов

НХЛ

Николай Кулемин выстрелил из засады
Россиянин был признан первой звездой игрового дня

Форвард «Нью-Йорк Айлен-
дерс» Николай Кулемин за 10 
минут 35 секунд, проведенных 
на площадке в матче с «Фила-
дельфией», забросил две шай-
бы и сделал голевую передачу

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Каролина» 1:4 (Худобин («Каролина» 
отразил 34 броска из 35). «Флорида»—«Ванкувер» 
1:2. «Сент-Луис»—«Колорадо» 3:1 (Варламов («Ко-
лорадо») отразил 27 бросков из 30). «Миннесота»—
«Колумбус» 1:3 (Бобровский («Колумбус») отразил 
25 бросков из 26). «Сан-Хосе»—«Нью-Джерси» 2:5. 
«Лос-Анджелес»—«Калгари» 1:2 (овертайм). «Нью-
Йорк Айлендерс»—«Филадельфия» 7:4 (Кулемин 
(«Нью-Йорк Айлендерс»), 2+1). 

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Якуб Ворачек («Филадельфия») 47 17 38 55
2. Тайлер Сегин («Даллас») 45 28 24 52
3. Сидни Кросби («Питсбург») 41 15 36 51
4. Евгений Малкин («Питсбург») 44 19 31 50
5. Клод Жиру («Филадельфия») 46 15 35 50
6. Райан Гецлаф («Анахайм») 45 14 35 49
7. Патрик Кейн («Чикаго») 45 21 27 48
8. Тайлер Джонсон («Тампа-Бей») 45 17 31 48
9. Владимир Тарасенко 46 24 23 47 
(«Сент-Луис»)
10. Никлас Бекстрем («Вашингтон») 45 14 32 46
17. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 47 17 26 43
19. Александр Овечкин 45 25 16 41 
(«Вашингтон»)

A
P

Развитие этой темы  
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радио
kommersant.fm


	kms_008_001
	kms_008_002
	kms_008_003
	kms_008_004
	kms_008_005
	kms_008_006
	kms_008_007
	kms_008_008
	kms_008_009
	kms_008_010
	kms_008_011
	kms_008_012

